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Entrevista del mes: Pretemporada del Sevilla B en Constan tina 

Huyendo de los calores de la capital, la 
plantilla del Sevilla B ha elegido nuestro 
pueblo para realizar la pretemporada. El 
clima (aunque aquí el calor durante estos 
últimos días también apretó lo suyo), las 
nuevas instalaciones deportivas con el 
campo de césped y la infraestructura del 
albergue han hecho a los técnicos respon-
sables del filial sevillista decidirse por 
Constantina para empezar la preparación 
de esta nueva temporada. El equipo 
afronta esta etapa en tercera división, tras 
una mala campaña deportiva que les hizo 
descender de categoría, influenciado sin 
duda por la circunstancias que 
afectaron a la primera plantilla y que 
también significaron que el Sevilla 
F.C. descendiera a segunda división. 

Para dirigir este equipo del Sevi-
lla B. la directiva del club ha puesto 
al frente del mismo a Manolo Jimé-
nez, como primer entrenador y a 
Ramón Vázquez y Jesús Calderón 
como ayudantes. El primer entrena-
dor fue jugador de la disciplina del 
Sevilla durante 17 temporadas, 
internacional con la selección abso-
luta. Ramón jugó 8 temporadas en el 
primer equipo y también internacio-
nal absoluto, hasta que una dura 
entrada de Engonga en su último 
partido como sevillista truncó su 
carrera cuando acababa de fichar por 
el Deportivo de la Coruña. Jesús 
Calderón es el más joven del cuadro 
técnico con sólo 27 años y acaba de 
sacar el título de entrenador nacio-
nal. 

Una vez acomodados en un 
rincón de la terraza del "Paseíto", 
empezamos nuestra charla. Rápida-
mente se nota en el ambiente la 
sencillez, humildad y seriedad de 
estas personas, cualidades que han 
sabido conservar de su etapa en activo. 
Era obligado comenzar dando la bienve-
nida a todas las personas que componen 
la expedición deportiva. Rápidamente 
Manolo Jiménez agradece el recibimiento 
por parte de las autoridades municipales 
y nos ruega que no dejemos de mencio-
nar especialmente a Paco Martos. Alvaro 
Blanco. Juan Antonio Calle, Sergio 
Martínez y al personal del Albergue. 

-¿Cómo surgió el venir precisamente 
uiiuí u Constantina? 

Fue a raíz de una visita al pueblo 
atendiendo una invitación de la Peña 
Sevillista de la localidad, donde coincidí 
con el señor Alcalde. Nos sugirió la 
posibilidad de venir y desde ese mismo 

instante hasta hoy todo han sido facilida-
des y buena predisposición. 

-¿Qué te han parecido las instalacio-
nes, tanto deportivas como de aloja-
miento? 

La verdad es que al principio tuvimos 
nuestras dudas, porque en Sevilla conta-
mos con muy buenas instalaciones en la 
ciudad deportiva, pero una vez que las 
vimos se despejaron por completo. En mi 
carrera he vivido muchas pretemporadas 
en el primer equipo, algunas de ellas con 
mi compañero Ramón, y no tienen nada 

que envidiarle a muchos sitios donde he 
estado, sobre todo en trato y en las facili-
dades. Quizás un poco más de lujo, pero 
por lo demás.... Del albergue lo que más 
nos preocupaba era la comida y la verdad 
es que es muy buena, tanto en calidad 
como en cantidad. Es difícil que en un 

"Constantina reúne condiciones 
para albergar la pretemporada de 

equipos de categoría nacional" 

grupo tan numeroso no haya ningún tipo 
de queja en este aspecto. Eso dice mucho 
del funcionamiento de estas instalacio-
nes. 

-Abundando en el tema, ¿reúne 
Constantina las condiciones para que 
pudiera realizar aquí la pretemporada el 
primer equipo ? 

Yo creo que sí. Quizás haría falta 
contar con aire acondicionado en las 
habitaciones, porque las horas de sueño 
son fundamentales para poder exigir 
luego a los chavales en los entrenamien-
tos. Es la única manera de poder hacer 
tres sesiones como estamos haciendo 
ahora. 

-Entrando en los aspectos deportivos, 
el descenso sin duda ha sido un 
paso atrás. 

Claro, por lo que supone deporti-
vamente y también económica-
mente. Ahora mismo tenemos una 
"economía de guerra" y muchos 
jugadores que el año pasado 
militaban en segunda B tenían 
contratos como profesionales, muy 
altos para un filial. Nosotros al 
entrar apostamos por gente nueva 
traída de los juveniles, que pudie-
ran en pocos años estar preparados 
para el primer equipo. Ese es 
nuestro principal objetivo y si 
además se puede ascender, mejor. 

- )' es que al final, ¡a cantera es la 
que suele sacar las castañas del 

fuego. Si el club no está práctica-
mente hundido económicamente 
es gracias a los traspasos de 
carnerunos como Jesuli, Marche-
na o Velasco. 

Eso pasa siempre. En los momen-
tos difíciles está demostrado que 
son los canteranos los que real-
mente dan la cara, acaban siempre 
jugando y suelen ser ellos los que 
tienen que sacar el equipo adelan-
te. F.l primer equipo tenía el año 

pasado demasiadas figuritas que, aunque 
su calidad fuera indiscutible, han aporta-
do poco al equipo para lo que se esperaba 
de ellos. 

-Ramón, esta pregunta es para ti. ¿No 
te parece una frivolidad hacer debutar 
un chaval, como por ejemplo la tempo-
rada pasada se hizo con Reyes, para 
hacerlo jugar cinco minutos y no volver-
lo a llamar? (Contestan los dos). 

Cuando nosotros decidimos hacernos 
cargo del equipo y comenzamos a plani-
ficar la actual temporada fue precisamen-
te éste uno de los aspectos que no quisi-
mos pasar por alto. Para un chaval debu-
tar en el primer equipo es lo máximo, 
pero también puede ser contraproducen-



le: piensa que también es mucha la 
desilusión si 110 se tiene un poco de 
continuidad. De todas formas también 
hay que tener en cuenta las circunstancias 
especiales que rodearon al Sevilla en 
primera, situado desde el primer momen-
to en el último puesto. Eso para un entre-
nador es muy complicado y acaba deses-
perándose. En este sentido quizás Marcos 
perdió un poco los papeles. 

Pero creo que lo peor es que le dio un 
valor a determinados jugadores jóvenes 
que quizás no tenían y el 
Sevilla no ha podido pagar 
las cantidades que exigían 
para retenerlos. 

Desde la actual secretaria 
técnica tenemos muy claro 
que uno de los aspectos más 
importantes que tenemos que 
potenciar es que los jugado-
res sientan realmente los 
colores que defienden y no 
piensen sólo en llegar al 
primer equipo para conseguir 
el contrato de su vida y 
marcharse. 

-Jesús, en el norte parece 
que llenan más jugadores 
desde la cantera al primer 
equipo. ¿Por qué, crees que 
es esto? 

Pienso que es sobre todo cuestión de 
paciencia. Aquí queremos que todo vaya 
muy rápido y además no perdonamos los 
fallos. 

-Manolo, ¿darías algún nombre de 
jugadores que vieras con más posibili-
dades? 

No se trata de dar nombres, 
porque además caeríamos en lo 
que antes estábamos criticando. 
Lo que sí puedo asegurarte es que 
hay cinco o seis jugadores que 
pueden llegar perfectamente al 
primer equipo. Pero para eso 
primero tienen que ser capaces de 
superar la prueba que supone el 
paso por la tercera división: malos 
campos, arbitrajes complicados y 
todos los rivales pensando en 

ganar al equipo de la capital 
Desde este punto de vista, pienso 
que la tercera división puede 
curtirles más como hombres, aunque 
estoy convencido de que, por su calidad, 
este equipo no tendría problemas para 
mantenerse en Segunda B de la mitad de 
la tabla para arriba. 

-¿La decisión de que el sistema de 
juego sea el mismo que en el primer 
equipo es de Caparros? 

No, es un acuerdo de toda la secretaría 

"Hay al menos seis jugadores en 
este equipo 

que ya están capacitados para 
debutar en la primera plantilla " 

técnica, donde además de Caparros 
también están Monchi. Ramón, Pepe 
Al faro, Juan Carlos. Pablo Blanco y yo. 
El fue el que propuso la idea y a todos los 
demás nos pareció lógico porque el 

Algo de experiencia creo que tengo y hay 
veces que oyes cosas y tienes que callarte 
por respeto. 

-¿Con qué estilo de juego os identifi-
cáis: Cúper, Víctor Fernández....? 

Yo me quedo con el que es fiel a su 
filosofía. Los hay que venden el fútbol de 
ataque, el espectáculo, pero a la hora de 
la verdad lo que realmente les impona es 
amarrar resultados y se olvidan de sus 
principios. Hay entrenadores cuyos 
equipos da gusto verlos jugar, como el 

Celta de Víctor Fernández. 
Otros, con estilos totalmente 
diferentes como el Valencia, 
también han sido capaces de 
realizar campañas extraordi-
narias. Pero también he visto 
entrenadores que ganando 1-
0 hacían señas a sus jugado-
res de cara al público para 
que se fueran hacia arriba y 
con la otra mano les indica-
ban que se replegaran. 
(Aunque no nos lo dijo 
expresamente, creemos que 
se referia a Valdano). 

Lo de los entrenadores es 
bastante complicado, porque 
también es necesario contar 
con una junta que apoye y 

deje trabajar. Hay demasiados aficionadi-
Ilos mandando en los equipos. 

-¿Se trabaja poco en el fútbol espa-
ñol? 

Normalmente se trabaja bastante, de 
una forma planificada y consensuada, 
aunque ha habido ocasiones en que el 

Sevilla se volvió un poco cómo-
do y con un poco más de trabajo 
quizás se hubiese conseguido 
algo más. 

- Primero fue Cardo y luego le 
siguieron H alinee, Azkargorta, 
Cuntatore, Espárrugo, Bilardo, 
Aragonés, Ton i, Juan Carlos, 
Camocho, Julián Rubio, ¿con 
cuál os quedáis? 

Sin duda que con todos aprendes 
y tienen sus cosas positivas. Si 
tuviera que quedarme con algu-
no haría una mezcla de Bilardo y 
Luis Aragonés. También quiero 
tener una mención especial para 

el ya fallecido Wallace porque supo 
continuar la gran labor que había iniciado 
Manolo Cardo y nos dio el cariño y la 
confianza que necesitábamos para rom-
per como jugadores. 

-Habíanos algo del actual primer 
entrenador. Caparros. 

En ciertas cosas me recuerda a Bilar-
do. porque si el día tiene 24 horas, él vive 

primer equipo tiene de abastecerse del 
filial y los jugadores tienen que estar 
desarrollando la misma función. El 
problema para nosotros es que para el 
primer equipo se han fichado los jugado-
res específicos que requería cada puesto 
y nosotros tendremos que hacer bastantes 
ajustes para adaptar los jugadores que 

tenemos al sistema. 

-Ahora que hablamos de sistemas, 
¿crees que se le da demasiada importan-
cia a este aspecto del juego? 

Hay demasiados entendidos de fútbol. 
Todo el mundo se siente capacitado para 
opinar. He jugado 17 años como profe-
sional, 2 años como secretario técnico del 
Jaén, segundo entrenador del Villarreal. 



28 horas de dedicación al fútbol. Es un 
"enfermo" del fútbol. También tiene algo 
de Aragonés porque es muy fiel a su 
sistema y algo de Camacho por su juven-
tud y las ganas que tiene de triunfar. 

"El entrenador idea! sería una 
mezcla 

de Bilardoy Luis Aragonés" 

- Manolo, de tu etapa de jugador, 
¿qué rival te dio más problemas? 

A mi siempre me gustó la dificultad y 
recuerdo especialmente mis enfrenta-
mientos con Paolo Futre. Creo que los 
mareajes que le hice ayudaron a que 
fuera convocado a la selección. Luego 
hay un jugador dificilísimo de 
marcar, que lo mismo te sale 
por la izquierda, que por la 
derecha, que se va en veloci-
dad: Figo. 

- Y tú, Ramón, ¿quién 
recuerdas como tu mejor 
marcador? 

Lo mío es curioso. Me ha 
venido a la memoria una 
ocasión que estaba Azkargorta 
como entrenador del Vallado-
lid y me colocó al portero 
suplente a marcarme. No toqué 
el balón y además ganó el 
Valladolid en el Sánchez 
Pizjuán. 

- ¿Quién recordáis como 
mejor compañero? 

Sin duda el de más calidad. Francisco. 
Como compañero. Toni 

-Hay aficionados que se quejan de 
que a veces no te tienen el respeto 
suficiente, que sólo se acuerdan de ellos 
cuando las cosas van mal y necesitan su 
apoyo. ¿Cuál es tu opinión al respecto? 

La gran profesionalización que vive el 
fútbol es la culpable de que a veces nos 
encontremos con estas situaciones. Cada 
vez son menos los futbolistas que se 
identifican y sienten realmente la camise-
ta que visten y cuando las cosas no van 
bien no es tan sencillo aguantar la pre-
sión y las críticas de los aficionados. Es 
cuestión también de sentirse identificados 
con la ciudad donde juegas, con sus 
tradiciones, entender a cada afición. No 
todos los profesionales son capaces de 
hacer esto. 

-En un plano más personal, ¿se 
conservan las amistades cuando se deja 
de estar en primera fila? 

Las amistades de verdad siempre se 

conservan y yo me siento muy orgulloso 
del gran número de amigos de verdad 
que conservo. También los hay que te 
daban palmaditas en la espalda y lo único 
que querían era sacarte une entrada, pero 
eran los menos y se olvidan pronto. 

De todas formas lo más importante es 
el recuerdo y el reconocimiento de la 
afición, incluso ahora que estoy retirado. 
Es para mí un orgullo que haya peñas que 
han querido que su lugar de reunión lleve 
mi nombre y se sigan acordando de mí a 
pesar de estar ya retirado como jugador. 

-Cambiando de tema y volviendo otra 
vez a aspectos más deportivos, ¿se lia 
hecho una plantilla pensando en el 
ascenso o para consolidarse en segun-
da? 

Se ha hecho un equipo que no venda 
humo, que sea consciente de que sólo con 
la camiseta no se ganan los partidos. Que 
no engañe al público, que dé lo que tiene 
y que ilusione a la afición con hechos. 

"Cuervas y del Nido cometieron 
un error, pero si hubiesen seguido 

creo que no estaríamos en esta 
situación " 

-¿Hasta cuándo esta mala racha que 
está atravesando el club? 

Las cosas no se han hecho demasiado 
bien y estamos pagando una mala gestión 
en estos últimos años. Quizás haya que 
remontarse a agosto del 95, aunque 
Cuervas y Del Nido cometieran errores, 
creo que se fue injusto con ellos. Si 
hubiesen seguido creo que no estaríamos 
así. Es tiempo de unirse y de pensar 
todos en los intereses del Sevilla. 

-¿Qué posibilidades le veis al Betis 

esta temporada en segunda división? 

Lo que está claro es que la primera 
plantilla del Betis tiene mucho más 
nombre que el Sevilla, pero que como no 
se pongan todos el mono de trabajo y no 
le cojan el pulso a la segunda división, 
les puede pasar lo mismo que al Sevilla 
el primer año que bajó. Como profesional 
tienen todo mi respeto, porque además 
tengo buenos amigos en el eterno rival, 
pero si tiene que subir alguno que sea por 
supuesto el Sevilla. 

- Este año hemos tenido Eurocopa y 
de nuevo la Selección Española ha 

fracasado. ¿Hay poco sentimiento hacia 
los colores de la Selección ? 

La Liga española tiene guasa. Es 
demasiado larga y después de tantos 

partidos, la fatiga acumula-
da es muy difícil expulsarla. 
La falta de chispa es fruto 
sin duda del cansancio. Se 
llega siempre a estos even-
tos demasiado cargados. 

- Para finalizar, algo que 
querías decir. Empieza tú 
mismo, Ramón. 

Bueno, yo querría recalcar 
de nuevo el trato que hemos 
recibido que ha sido impre-
sionante. Todos los que 
estamos aquí no tenemos 
más que palabras de elogio. 
Personalmente yo conocía 
la zona ya y tengo que 
reconocer que me encanta, 
pero no había tenido posibi-
lidad de re lac ionarme 

mucho con la gente. En estos días nos ha 
sorprendido gratamente y. aunque suene 
a tópico, me he sentido como en casa. 

-¿}' tú, Manolo? 

Estoy totalmente de acuerdo con 
Ramón, aunque realmente no estoy tan 
sorprendido porque soy un enamorado de 
la toda la sierra. Me encanta el tiempo de 
la berrea y siempre que puedo me escapo. 
Tengo claro que en cuanto pueda y 
encuentre algo que me guste, a lo mejor 
compro algo por la zona. 

A partir de ahora lo que seguro vamos 
a intentar es ser unos buenos embajado-
res de Constantina y daremos fe de la 
acogida, el trato y las buenas condiciones 
que tenéis aquí. 

-Despídete tú. Jesús. 

La verdad es que tengo poco que 
añadir, sólo agradecer una vez más el 
trato recibido. 

Carlos Rico y Darío López. 



Desde el E, O, E.: la educación de nuestros hijos más cerca 

E L S O L y L A P I E L 

Ahora que ya estamos en verano vamos a intentar aclarar una 
serie de cuestiones que son de gran importancia sanitaria y sobre 
las que en nuestro país no existe suficiente concienciación social: 
los efectos negativos de las radiaciones solares y la necesidad 
de protección an te las mismas . 

Las modas cambian y en la actualidad las pieles morenas ("el 
estar moreno") es un signo no sólo de salud, sino sobre todo de 
prestigio social y de atractivo personal. Queremos estar morenos 
porque nos vemos y nos ven más guapos y porque es señal de 
haber ido a la playa o a la piscina o "a los rayos", es decir, de buen 
nivel socioeconómico. 

Desde que nacemos nuestra piel se ve expuesta (y más en zo-
nas como en Andalucía) a los efectos beneficiosos y perjudiciales 
de la radiación solar. En términos de salud, los efectos nocivos 
son muy superiores a los beneficiosos, por lo que hay que apren-
der a convivir con el sol y minimizar sus efectos negativos. 

Composición de la radiación solar. 
La radiación que nos llega del sol. puede dividirse en: 
50% radiación infrarroja, que nos propor-

ciona calor. 
40% luz visible, que nos permite ver. 
10% radiación ultravioleta (radiación UV) 
Esta última es la que más efectos biológi-

cos tiene, especialmente sobre la piel, dividién-
dose en tres tipos: 

Ultravioletas C (UVC): la mayoría son 
bloqueados por la capa de ozono. 

Ultravioletas B (UVB): Es la más agresi-
va para la piel, causando quemaduras y cáncer. 

Ultravioletas A (UVA): Causan envejeci-
miento cutáneo (arrugas, manchas) y también 
cáncer. 

Efectos de la exposición solar . 
En primer lugar hay que decir que la energía procedente del 

Sol es primordial para la vida del hombre y de todo su entorno. De 
forma más concreta, nos permite la visión, tiene propiedades anti-
depresivas (nos mejora el estado de ánimo), aumenta la capacidad 
del sistema inmune, ayuda a fortalecer músculos y huesos y tiene 
efectos terapéuticos en algunas enfermedades de la piel. Además, 
es fundamental para la síntesis de la vitamina D (que a su vez es 
imprescindible para que el calcio se fije en los huesos: en nuestro 
país, simplemente con salir a la calle está cubierta esta necesidad). 

Los efectos negativos pueden dividirse en: agudos y cróni-
cos. 

Entre los agudos se encuentran el e r i t ema solar 
(enrojecimiento producido por la exposición solar), la q u e m a d u r a 
solar (ambos están ocasionados por los UVB), la disminución de 
las defensas de la piel (e incluso de las generales) y las enferme-
dades de la piel producidas o desencadenadas por la exposición 
solar. 

l iemos de destacar que en la actualidad, se considera el eri-
tema solar como una señal de riesgo de cánce r de piel, ya que 
está demos t rado que las personas con antecedentes de er i tema 
y q u e m a d u r a so lar tienen m a y o r riesgo p a r a desa r ro l l a r cán-
cer cu táneo a lo largo de la vida. 

Dentro de los efectos crónicos de las radiaciones solares 
destacan el fo toenvejec imiento (ocasionado fundamentalmente 
por los UVA y consistentes en la aparición de arrugas, engrasa-

miento de la piel, aparición de manchas, dilatación de los capilares 
cutáneos y atrofia de la piel) y el cánce r de piel (debido funda-
mentalmente a los UVB. aunque los UVA también ocasionan le-
siones precancerosas). 

Protección de la piel an te la radiación solar . 
Es de dos tipos: 
Protección biológica o n a t u r a l : 
La melanina es el principal factor de protección natural. Su 

producción es estimulada por los rayos UV y ocasiona el broncea-
do de la piel. La función natural del bronceado es la protección so-
lar de la piel, siempre que la exposición no sea excesiva. 

Pero hay que tener en cuenta que la respuesta de la piel ante 
la exposición solar no es igual en todos las personas. Existen 6 ti-
pos diferentes de pieles, que van desde las personas de piel muy 
sensible que siempre se quema y nunca se broncea (tipo I), hasta 
las personas de raza negra que nunca se queman (tipo VI). 

Protección ar t i f ic ia l : 
Evidentemente, la máxima protección se obtie-
ne evitando la exposición al sol. También for-
man parte de la protección artificial la ropa, 
los sombreros y gorras, sombrillas, etc. El 80% 
de los cánceres de piel aparecen en cabeza y 
cuello, por lo que es fundamental usar gorras o 
sombreros amplios y ropa ligera que proteja la 
piel. 

Por último, otra forma de protección artificial 
bastante ef icaz son los f i l t ros solares o foto-
pro tec tores . 
Son de dos tipos: químicos y físicos. Estos últi-
mos son los recomendados ya que no producen 
alergias ni irritaciones. 
Los filtros recomendados son los de ampl io es-
pectro, es decir, que protejan tanto de los UVB 

como de los UVA. Debemos usar productos de calidad y no apro-
vechar los del año anterior. 

Las cremas y las leches están más indicadas para el cuerpo y 
la cara y las pieles secas; las lociones para el cuero cabelludo y las 
pieles grasas. 

También hay que tener en cuenta la capacidad de resistencia 
al agua, pudiendo ser: " res is tentes al a g u a " (conservan sus pro-
piedades tras 40 minutos de baño) y "a p rueba de a g u a " (las con-
servan hasta los 80 minutos de baño). 

La última característica que hay que tener en cuenta en los 
filtros solares es "el f ac to r de protección": El factor de protec-
ción indica el tiempo que podemos estar expuestos al sol sin que-
marnos. Por ejemplo, si una persona se quema tras 30 minutos al 
sol, el uso de un filtro solar de factor 10 prolonga diez veces más 
la aparición de la quemadura, es decir, que se producirá a los 300 
minutos. A mayor número, mayor protección. Si en el envase sólo 
aparece un número es el factor de protección a UVB. El índice de 
protección de los fil tros solares s i empre debe ser supe r io r a 15. 

Los filtros se deben aplicar entre 1/2 y 1 hora antes de la ex-
posición solar, rcaplicándose periódicamente cada 2 ó 3 horas y 
más frecuentemente si nos bañamos o sudamos. Hay que aplicar 
una cantidad generosa del totoprotector, no olvidándose de los la-
bios, orejas, pies y cuello. 

Fotoprotección: 



La pr incipal protección f r en t e al cánce r de piel es ev i ta r 
la exposición solar y protegerse con vestidos. Se deben utilizar 
los filtros solares, pero teniendo s iempre en cuenta que son só-
lo un complemento , es deci r , no el iminan los riesgos de t o m a r 
el sol, sólo los d isminuyen. No existe fo rma a lguna de conse-
guir un b ronceado sin riesgo. 

"La piel tiene memoria", es decir, que el efecto de la radia-
ción solar sobre la piel es acumulativo. La piel "perdona" los efec-
tos agudos de la exposición solar, pero nunca los "olvida"; ade-
más. la mayor parte de las dosis de radiación ultravioleta que acu-
mulamos en la vida es debida a la exposición solar durante la in-
fancia, ya que los niños antes de los 18 años pasan entre el 50 y el 
80 por ciento de su tiempo de ocio expuestos a los rayos solares. 
Por ello, la protección debe empezar desde el nacimiento, pero 
hasta pasados los 6 meses de edad no se pueden emplear cremas 
protectoras, por lo que a los bebés hay que protegerlos con ropas y 
sombreros adecuados y colocarlos en sombras amplias y tupidas. 

Normas básicas pa ra pro teger la piel de la radiación so-
lar: 

Sin olvidar todas las cuestiones expuestas anteriormente y 
teniendo en cuenta que en nuestro país la mayoría de las personas 
no utilizan medidas preventivas ante la radiación solar, aunque co-
nozca sus riesgos, vamos a dar una serie de normas para disminuir 
en parte la acción perjudicial de los rayos solares: 

1.- Debe evitarse la exposición en las horas centrales del día: 
entre las 12 de la mañana y las 4 de la tarde. 

2.- Tomar el sol progresivamente, comenzar por periodos 
cortos de tiempo que se irán aumentando poco a poco según la 
respuesta. 

3.- Utilizar ropas protectoras: gorras, sombreros, sombrillas, 
camisas de mangas largas y pantalones largos, etc. 

4.- Tener en cuenta las superficies reflectantes (nieve, arena. 

agua, hierba, asfalto), que aumentan la irradiación. 
5.- En los días nublados hay que tomar las mismas precau-

ciones que en los soleados, ya que los rayos ultravioletas atravie-
san las nubes. 

6.- No tomar el sol con maquillaje, perfumes u otros produc-
tos cosméticos, ya que pueden aparecer manchas y reacciones 
alérgicas en la piel. 

7.- Usar gafas de sol adecuadas. 
8 - Utilizar filtros solares teniendo en cuenta las indicaciones 

dadas anteriormente: factor de protección 15 o superior, que prote-
jan ante UVA y UVB. que sean a prueba de agua, aplicarlos de 
forma abundante en toda la superficie corporal descubierta y re-
aplicar tras el baño o el sudor. 

9.- No utilizar, bajo ningún concepto, cremas bronceadoras 
ya que intensifican los efectos negativos de la radiación ultraviole-
ta. 

10 - EDUCAR A LOS NIÑOS DESDE LA INFANCIA A 
P R O T E G E R S E DEL SOL. Como hemos venido diciendo, los 
adultos tenemos adquirido el hábito de tomar el sol. pero es res-
ponsabilidad nuestra el que nuestros hijos adquieran el hábito con-
trario, es decir, tenemos que inculcarles desde pequeños que hay 
que protegerse del sol y enseñarles cómo deben hacerlo. 

Por último, decir que las cabinas de bronceado artificial de 
rayos UVA. también son perjudiciales para la piel, ya que dichos 
rayos producen envejecimiento cutáneo y también cáncer. En 
cambio, los autobronceadores (productos que aplicados sobre la 
piel y sin tomar el sol, dan un aspecto de estar morenos) no tienen 
estos efectos negativos sobre la piel. (Estos dos temas serían cues-
tión de otro artículo). 

E. O. E. SIERRA NORTE 
(C. J. D. / F. A. P.) 

A l c o r o d e la H e r m a n d a d d e l R o b l e d o 

Mis queridos amigos, casualmente 
conocimos LA ALMENA porque alguien 
nos comentó que nuestros nombres apare-
cían en dicho periódico, el apartado de 
registro de matrimonio que Vdes. tiene a 
bien publicar, es evidente, pues nos casa-
mos ante la mismísima Virgen del Roble-
do, nuestra verdadera ilusión, y al fin 
pudimos hacerlo realidad. 

Pero de nuestra ilusión queremos 
hablaros ya que nos enteramos de que la 
Hermandad tenía un coro o al parecer así 
se entendía por dicho nombre que utiliza-
ban, pues decidimos empezar manos a la 
obra, ya que nos íbamos a casar en la 
ermita, pensamos que es un marco incom-
parable, podía ser, con algo precioso 
musicalmente hablando, entonces en Julio 
del 99, hablamos con la que hoy es mi 
cuñada y le comentamos nuestro deseo, la 
cual nos comentó que había que hablar con 
Mario Zapata que es el responsable de 
organizar al coro con los solicitantes, en 
este caso nosotros, y la relación con la 
Hermandad, y después de mantener varias 
conversaciones telefónicas fue, no hay 
ningún problema, si tiene amistad con 
algún miembro del grupo. 

Doble felicidad ya que nosotros 
trabajamos en la Isla de Menorca y claro 

toda las conversaciones fueron a través del 
teléfono, y después de mantener conversa-
ción con varios componentes del coro, 
incluida con Sebastián el director. 

Por fin llegamos a Constantina des-
pués de haber pasado 10 meses fuera de 
nuestra tierra, y entre preparativos y orga-
nizar cosas para nuestra boda pasaron días, 
semanas y cada vez faltaba menos y sobre 
unos 25 días antes pues decidimos ir ya a 
concretar con Sebastián, y cual fue nuestra 
sorpresa, que nos dio que el coro no canta 
bodas, sabiendo a vox populi que días 
antes habían celebrado una boda en la 
mismísima Ermita de Nuestra patrona e 
incluso algún viaje a cantar a algún fami-
liar de un miembro de la Hermandad del 
Robledo, yo personalmente no he nacido 
en Constantina, mi mujer si es constantine-
ra pero no hay que nacer en un sitio para 
sentirse de él. pues llevo más de 16 años 
en Constantina y me siento uno más del 
pueblo, ya que tengo grandes amigos y 
sobre todo el amor y devoción que tengo a 
la Virgen del Robledo, por eso escribimos 
este artículo o carta al director, para que la 
hermandad tenga conocimiento de este 
pequeño incidente, ya que no se puede 
jugar con la ilusión de las personas y sobre 
todo cuando tenemos que pasar mucho 

tiempo fuera de nuestra tierra Constantina 
con éste artículo no intentamos menos 
preciar a nadie, sino que piensen, a quien 
corresponda, que todos tenemos nuestros 
sentimientos y pretender intentar con esto 
que no vuelva a suceder a otras parejas, 
aún que, nos consta que si les a pasado al 
igual que a nosotros, así que entre todos 
tenemos que conseguir el mismo fin y 
unificar nuestras voluntades. Y si nos 
permitís vamos a aprovechar esta ocasión 
para dar las gracias al coro parroquial que 
supo estar, en todo momento a la altura y 
lu más importante a nuestro lado, asi 
mismo damos las gracias al restaurante 
Cambio de Tercio, por preparar nuestra 
despedida de soltero, al Mesón La Piedra 
por organizar el convite, a ellos, a nuestra 
familia y a todos los que hicieron que el 
día 8 de Diciembre fuera el más importan-
te de nuestras vidas, incluida Enrique F.I 
Santero por facilitarnos en todo lo posible 
para que la casa de Nuestra Patrona estu-
viera radiante, a Eduardo El Cura de 
Alanís por las molestias causadas a todos 
gracias y que la Virgen del Robledo nos 
bendiga a todos, y nos siga iluminando en 
estas tierras ten lejanas. 

Angel Muñoz e Inma Fernández• 



Hablando con... Rafael Garda Porcada 
i 

Premio Castellana de pintura 
Un e s t u d i a n t e d e Be l las Artes de Sevil la 
ob tuvo el galardón 
Rafael García Forcada, estudiante de cuarto 
curso en la Facultad de Bellas Artes de Sevi-
lla, fue el galardonado con el I Premio Cas-
tellana Subastas de Pintura para artistas iné-
ditos, dotado con tres millones de pesetas y 
una escultura original del académico, José 
Luis Sánchez. Un importante coleccionista 
pagó 650.000 pesetas por su cuadro "Cabe-
za de hombre". El segundo premio, con una 
dotación de 1.800.000 pesetas, lo obtuvo 
Carolina Prieto, al pagarse por su obra 275.000 
pesetas, compart iendo ex aequo el tercer 
premio Victoria Ramírez Escudero y María de 

Oro, que se repartieron el 1.200.000 pesetas 
de la dotación al entregarse sus respectivos 
cuadros por 250.000 pesetas cada uno. 
Un jurado, presidido por el periodista y críti-
co de arte Carlos García-Osuna, adjunto al 
director de SUBASTAS Siglo XXI, e integrado 
por los pintores Manuel Narváez Patino, Da-
niel Quintero y Cristóbal Toral, el escultor Jo-
sé Luis Sánchez, el galerista Miguel Fernán-
dez Brasso y Christian Ltyiry en representa-
ción de la firma impulsora del premio, 
seleccionaron cien pinturas entre las más de 
500 presentadas, para ser vendidas en su-
basta por Castellana Subastas Madrid el 29 
de mayo. Del centenar de piezas preselec-

cionadas, se adjudicaron 65 por un monto to-
tal superior a los seis millones de pesetas, 
que se repartieron a partes ¡guales entre to-
dos los participantes. 

Rafael ( ¡areia Farai ila reeibe el gala r 
don de manos ilei presidente de! jurado. 
Ca ríos Care ii i - Os u 11 a 

T R 
* ste mes hemos querido de-

<*> <•"* dicar nuestra sección a una 
persona muy joven de nuestra localidad. 
Se trata de Rafael García Forcada que 
con tan sólo 23 años se ha convertido en 
toda una celebridad y orgullo para Cons-
tantina. su pueblo. 

El motivo de nuestra entrevista ha 
sido la repercusión que Rafa 
ha estado teniendo última-
mente en todos los medios de 
comunicación al recibir dos 
premios por sus pinturas. El 
primero de ellos fue un Boom, 
ya que apareció en todos los 
medios de comunicación, co-
mo son periódicos, revistas, 
Internet y en Canal Sur. El se-
gundo premio también tuvo 
mucha repercusión en Estrella 
Digital, Internet y en el perió-
dico Sierra Norte. 

C o n s e g u i m o s hab la r 
con Rafa, el pasado dia 2 de 
Agosto ya que como buen 
"constantinense" se ha toma-
do sus vacaciones en este mes, 
para compartir con nosotros 
su alegría y la simpatía que le 
caracteriza. 

Nos cuenta que desde pequeño ha 
tenido gran afición por la pintura. Ahora 
ha terminado 4." de Bellas Artes y ya ha 
conseguido dos premios muy importan-
tes. 

El primero se lo concedieron en 
Diciembre, estaba organizado por el Fo-
ro f ilatélico, el tema era "Velázquez", 
ganó 750.000 pts. y lo más importante es 
que daba paso a la Exposición de Arte 

Contemporáneo de Sevilla. 

Un poco después, el 29 de mayo 
presenta un cuadro que ya tenía hecho a 
un "concurso" de primera convocatoria 
(que es lo que más le llamó la atención), 
con tema libre y que se hacía mediante 
subasta. Eligieron entre los 100 primeros 
y de estos concedían 3 premios, su sor-
presa fue enorme cuando un desconoci-
do ofreció 650.000 pesetas por su cua-

dro, sencillamente porque le gustaba, 
nos contó que era lo que más le había sa-
tisfecho. Pasa la primera selección y ga-
na el primer premio dotado de 3 millo-
nes de pesetas . que se lo irán pagando 
en mensualidades. Se convierte con ello 
en el ganador del I Premio de Becas 
Castellana de Pinturas 2.000 organizado 
por "Castellana Subastas". 

Nos asegura que lo más importan-

D olores Hilary Lourdes Ca margo. 

te no ha sido el dinero, aunque le ayude 
bastante para seguir sus estudios, lo me-
jor es que ahora tiene una especie de 
"mecenas" , que desde Madrid se despla-
za todos los meses para entregarle su 
cheque y de paso ver el trabajo que está 
realizando. Hasta el momento se han lle-
vado 2 cuadros que se subastarán en 
Septiembre. 

Pues bien, con todo esto 
Rafa sigue trabajando, como 
ya hemos dicho pasará el 
mes de Agosto entre noso-
tros y en Septiembre se dis-
pondrá a terminar su carrera 
y a seguir t rabajando mu-
cho, que es su obsesión pues 
piensa que es la única forma 
de conseguir algo, de hecho 
durante el año pinta entre 20 
y 30 cuadros. 

Su sueño, llegar a viejo 
dedicándose a lo suyo, pin-
tar. 

Su mensaje para todos 
los jóvenes, que trabajen 
mucho, pues aunque él pien-
sa que ha tenido mucha suer-
te también la ha buscado, 
que no pierdan la esperanza 
y sueñen mucho, que él ja -
más hubiera pensado que le 

otorgarían un premio. 

Desde la Almena le damos nuestra 
más sincera enhorabuena y deseos de 
grandes éxitos en esa tan bella carrera. 

Un saludo. 



/ I / ¡ v a en C o n s t a n t i na a ûas p u e r t a s 

da Ca NaturaCcza! 

URBANIZACIÓN 

"La Cantera" 
M a n z a n a , 4 

C t r a . d e La Puebla , 
C o n s t a n t i n o ( S e v i l l a ) 

5 Viviendas unifamiliares 
adosadas 
(1.a Fase) 

Renta Libre. 

3 do rm i to r i os . 
2 baños. 
Garaje. 
Patio. 
Chimenea. 
1 . a Calidades 

d e s d e 
9.900.000.-Ptas.. 

(+ I.V.A.) 

¡Facilidades! ¡Financiación hasta 25 años! 

I n f o r m a y v e n d e : 

entro 
i nmobiliario 

Sor Ángela de la Cruz, 41 
Teléf. 95 450 10 20 

666 08 91 18 - 617 81 09 34 
41003 SEVILLA 

Promueve: 

f u n d u s HuoGva.S.A. 

Gran Plaza, 10, 2.° A 
41005 SEVILLA 



TABLON DE ANUNCIOS 
P O L I C I A N A C I O N A L 

R U R A L - D . N . 1 . 

El p róx imo MES DF. 
\ AGOSTO de l p rc -

• scntc. NO vendrá la 
Policía Nacional rural 

para hacer el D.N.l. al estar de 
vacaciones. 

Pero Recuerde: "Puede ir a reco-
ger su D.N.l. cuando lo desee la 
persona que se lo haya hecho con 
anterioridad al mes de JUNIO, 
puesto que ya están en la Jefatura 
de la Policía Local de Constanti-
na". 

I ambién se hace saber que el 
procedimiento para solicitar la 
renovación ha cambiado. Llame a 
la Policía Local y se le informará. 

El mes que viene se expondrá el 
nuevo procedimiento en este pe-

F A K M A C I A S P E G U A R D I A 

Del 7 al 13 Agosto 
BELTRÁN 

Del 14 al 20 Agosto 
GULLÓN 

DEI 21 al 27 Agosto 
GALICIA 

Del 28 Agosto al 3 Septiembre 
BELTRÁN 

Teléfonos de i n f o r m a c i ó n : 

G A L I C I A : 955880855 
B E L T R Á N : 955881178 
G U L L Ó N : 955881153 

HORARIOS 
L1NESUR 

CONSTANTINA 
SEVILLA 

L-V: 7:0(1-8:15-12:00-15:15-18:30 
S: 7:45-9:30-15:00-18:30 
D y F: 8:00-14:30-18:30 

SEVILLA 
CONSTANTINA 

L-V: 7:30-12:00-14:30-17:30-20:30 
S: 7:45-15:00-20:30 

I) y F: 7:45-13:30-16:30-20:30 

Teléfonos de Información: 
955881043 v 9 5 4 9 0 2 3 6 8 

u L O S M A N D A I T O S u 

SF. ALQUILA plaza de garaje 
el Santa Ana (pisos). 

Tlf: 955880814. 

SE ALQUILAN COCHE-
RAS en l aC/J . R Filosía. 

Tlf: 610663214-619793608 

SE VENDE COCHERA en 
laC/ Feria. Tlf: 610663214 -

619793608. 

SE VENDE COCHE marca 
SEAT, modelo 850 Especial. 

Tlf: 955880970. 

SE VENDE CASA nueva en 
excelente sitio de la población. 
128 mts. cuadrados, dos cuar-
tos de baño, tres dormitorios, 

salón-comedor, azotea con 
vistas al pueblo...en d Pósi-

to,!. 
Información: c/' Castaño. 22 o 

Tlf: 955880615. 

SE ALQUILA PISO amue-
blado para maestra/s de escue-

la en la Calle Feria. 16-12. 
Tlf: 954885032. 

SE PINTAN camisetas, vesti-
dos. abanicos, zapatillas, trajes 
de gitana, mantoncillos. cha-

quetas, etc. Mari Luz. 
Tlf: 955880315. 

SE VENDEN PUERTAS DE 
IMADERA MACIZA y cris-
tales en perfecto estado. Tlf: 

955881648. 

VENDO VENTANA abatí-
ble de aluminio blanco de 1 
m. de altura con persiana y 

una reja de 1 m. con mosquite-
ra. Tlf: 955882037. 

BUSCAMOS CHICA para 
compartir l'iso de estudiantes 
en el centro de Sevilla. Buen 

precio. Tlf: 955880128-
955880574. 

SE ALQUILA PISO en vera-
no. Céntrico y totalmente 

amueblado. Tlf: 955880116. 

SE VENDE TRAJE DF. GI-
TANA a estrenar. Tlf: 

955880021 

SE ALQUILA PISO para es-
tudiantes en el Parque Alcosa 

(Sevilla). Tlf: 954524694. 

SF. BUSCA CON URGEN-
CIA COCHERA económica 

o similar para guardar Paso de 
Semana Santa. Tlf: 

955881186. 

ALQUILO PISO CÉNTRI-
CO amueblado (también Julio 

y Agosto). Tlf: 955881254. 

SE C O M P R A OLIVAR de 5 
He con agua en el término de 
Constantina. tlf: 955880960. 

ALQUILO GARAJE en ca-
lle Pino de Oro. Tlf: 

955881248. 

SE VENDE VITRINA 
CHARCUTERA seminueva. 

1II: 677053257. 

SF. ALQUILA LOCAL CO-
MERCIAL de 45 m2(2 loca-

les) en c/ Feria. 16. Tlf: 
954885032. 

SE VENDE M U E B L E S In-
formación Tlf: 955882055. 

SE VENDE MUEBLES (piso 
completo), CICLOMOTOS y 
PULIDORA a estrenar. Tlf: 

955882016. 

SE VENDE C I C L O M O T O R 
de la marca Suzuki, modelo 

Maxi. Tlf: 955880116. 

SE VENDE TRESILLO 
completo, estampado. Nuevo. 

Precio a convenir. Tlf: 
955880153/1ardes. 

S E VENDE PISO a estrenar 
en C/. Mesones. 11. tlf: 

955881743. 

S E VENDE CASA de 1.300 
mts. en Plaza de Santa Ana. 
Facilidades. Tlf. 955881743. 

SE VENDE CASA en C/ Olla 
(con corral). Tlf: 955880614, 

SE VENDE CASA en laC/ 
Hermosa Baja. Tlf: 

955881427. 

SE VENDE conjunto de 
MUEBLES para SALÓN y 
DORMITORIO de matri-

monio en color decapé. Nue-
vos. Tlf: 607529558. 

ALQUILO PISO céntrico. 
Calle José de la Bastida. 

Tlf: 955881254. 

SE VENDE MAQUINA DE 
COSER INDUSTRIAL de la 
marca "REFLEY" eléctrica. 

Cose cuero y tela. Precio lijo: 
50.000 pías. Tlf: 636835478. 

SE ALQUILA PISO a estre-
nar en San José de la Rincona-

da. Tlf: 955880806 y 
955880819 

BUSCO CASA Espaciosa, 
con patio o corral (Alquiler o 

posible compra). Tlf: 
955881583. 

C O M P R O GUITARRA ES-
PAÑOLA para principiante. 

Tlf: 955880612. Eli. 

SE VENDE COCIIF, marca 
Peugeot, modelo 309 con 

90.000 kmse I.T.V. recién 
pasada. Interesados llamar al 

636835478. 

C O M P R O CASA en buen 
sitio. Para ofertar llamar al te-

léfono 955881743. 

VENDO ropero, sillas, mue-
bles modulares, termos eléc-
tricos, mamparas de baño y 
cuadros. Interesados llamar al 

955880907. 

SE VENDE PISO en C/ Me-
sones (Pasaje Fuente los Pa-

los) Tlf: 955881728. 

SE VENDEN 10 COMEDE-
ROS DF. OVEJAS. Seminue-
vos y baratos. Tlf: 955881176. 

SE VENDE CASA Y/O PI-
SO en Calle Mesones, 50. Tlf: 

955880737. 

SE VENDE CASA en la calle 
Perro. 1 (junto a la calle Santa 

Constanza). Precio interesante. 
Tlf: 955880503. 

RECUERDE: 

¡ü LOS MANDAITOS SON 
GRATUITOS !!! 

ANUNCIESE. 

ARTURO ROMERO 



Nuestra gente 

C o l o n i a s d e V a c a c i o n e s " L O S P I N O S ' 
E d u c a r e n e l t i e m p o l i b r e 

Una suave brisa acariciaba mi rostro 
al llegar a calle Mesones. 

La tarde se había vestido ya de luto 
y el fresquillo de la 
sierra empezaba a mi-
tigar el calor agobian-
te que se había dejado 
sentir durante otra jor-
nada más del tórrido 
verano. 

La Fuente de los 
Patos veíase muy con-
currida pues nutridos 
grupos de chiquillos 
merodeaban a su alre-
dedor, y tanto la hela-
dería de Alcaraz como 
la droguería de Gloria 
eran un hervidero de 
muchachos que iban y 
venían haciendo gala 
de una vitalidad sin 
parangón. 

Alguien comentó a mi vera: ¿De 
dónde habrá salido tanto niño?, y en res-
puesta a su interrogante acudieron a mi 
mente imágenes y vivencias que quiero 
plasmar ahora en el papel, para que otros 
muchos, al igual que 
quien hizo el comenta-
rio ¡unto a mí, conoz-
can el porqué de la 
concurrida chavalería 
que en el mes de Julio 
transita por nuestras 
calles. 

El Ayuntamiento 
de Lora del Río patro-
cina cada verano unos 
turnos de "Colonias de 
Vacaciones", eligien-
do como lugar ideal la 
Residencia Escolar 
"Los Pinos" de Cons-
tantina. la cual se pone 
a su disposición, tras 
ser aprobada la solici-
tud del Ayuntamiento por el Consejo de 
Residencia de la misma. Con el beneplá-
cito de este, y desde 1.985, se vienen ce-
lebrando en nuestra localidad estas 
"Colonias de Vacaciones", normalmente 

en dos turnos: Del I al 15 de Julio, y del 
16 al 30 del mismo mes. acogiendo a ni-
ños en edades comprendidas entre los 7 
y 14 años. 

Como objetivos primordiales de es-
tas colonias podríamos resaltar: La edu-
cación fuera de la escuela y la educación 
en el tiempo libre. 

Los chavales en su periodo vacacio-
nal precisan un compendio de activida-

des que incentiven y potencien esas ne-
cesidades que la hiperactividad de estos 
años requiere, para desarrollar y satisfa-
cer determinadas apetencias, y estas, en-
cauzadas correctamente, podrán desem-

bocar en un adecuado empleo del tiempo 
de ocio buscando con ello el proporcio-
narles una formación más equilibrada, 
alejándolos de un tiempo libre mal diri-

gido, cuna en ocasio-
nes de vicios y con-
ductas poco recomen-
dables. 

En Constantina, y en 
su Residencia reciente-
mente reformada y 
habilitada para cubrir 
con garantías de éxito 
el cometido que se 
propone, un experto 
grupo de monitores es-
pecializados en activi-
dades de tiempo libre: 
Lúdicas. recreativas y 
formativas, atenderán a 
estos muchachos, bajo 
la dirección responsa-
ble de D. Gregorio, 

motivándolos para que empleen todas 
las energías en el logro de los objetivos 
que se buscan y persiguen. 

Existen, como antes comentábamos, 
dos turnos los cuales se componen de 
unos 350 alumnos cada uno. A ellos 

concurren niños de to-
da la geografía espa-
ñola y durante los 
quince días que per-
manecen en nuestra 
localidad, a parte de 
disfrutar de nuestro 
clima sin par, podrán 
participar en un am-
plio ramillete de acti-
vidades, unas desarro-
lladas en la Residencia 
y otras fuera de ellas, 
tales como. Cine, fo-
rum, manualidades, 
teatros, diferentes de-
portes, natación, gran-
des veladas, coros, tu-
nas, juegos de mesas. 

Excursiones a la ribera, playa de San Ni-
colás, visitas a centros de interés de la 
localidad, etc. etc.. 

También dormirán una noche en la 



acampada del Robledo, junto a la ermita 
de Nuestra Patrona, donde participarán 
en f/juegos de campamentos, e irán al 
"Tilo" finca rústica en la que permane-
cerán varias jornadas practicando sende-
rismo, reconocimiento de especies vege-
tales y animales, montarán en burro y se 
embelesarán mirando a un cielo lleno de 
estrellas, a veces parpadeantes, y a una 
luna que presumida coqueteará con los 
cirros del horizonte escondiéndose entre 
ellos para insinuarse primero y volver a 
mostrarse después en toda su esplendi-
dez. Y en estas noches serranas descu-
brirán igualmente una heterogénea sin-
fonía de ruidos nocturnos, a guisa de co-
ro. que interpretará los más variados re-
pertorios que a muchos de ellos le ayu-
dará a disfrutar despierto, saboreando 
situaciones y momentos que nunca, ni en 
sueños, imaginaron. 

Estas setecientas almas que en julio 
nos visitan serán, ciertamente, una fuen-
te de ingresos para nosotros tanto en 

consumo de produc-
tos alimenticios, co-
mo en chucherías, 
helados, regalos y 
múltiples recuerdos 
de la ciudad e igual-
mente una propa-
ganda viviente para 
n u e s t r o p u e b l o 
cuando regresen a 
sus lugares de ori-
gen. siendo muchos 
los que volverán en 
años sucesivos por 
lo positivo de la ex-

periencia vivida aquí, cerca nuestra. 

Todas estas cavilaciones me estaban 
haciendo, cuando al lado del velador en 
el que me encontraba apareció un chi-
quillo de ojos claros y pelo trigueño, y 
al observarlo exclamé: ¡Pero Manolito!. 
¿Qué se te ha perdido por aquí?. ¿Mire 
usted, me dijo yo es que estoy en las co-
lonias!. ¿Y cómo que estas en ellas, 
siendo del pueblo?. ¡Porque el verano 
pasado estuvo aquí 
mi primo y se lo 
pasó mejor que en 
su casa y este ve-
rano me he apun-
tado yo, me con-
testó!. 

director si yo me puedo ir también?. En 
los ojos de Manolito apareció una sonri-
sa socarrona y cuando parecía iba a res-
ponderle, algo llamó su atención em-
prendiendo rápida carrerilla hacia la fila 
que se estaba formando junto al local, 
donde Angelita vende los juguetes de 
Navidad. 

Poco a poco la calle fue quedándose 
más vacia. Una larga hilera de chavali-
nes, que sólo iban dejando tras ellos el 
eco de sus murmullos, encaminaron sus 
pasos hacia "Caza y Pesca" para irse dis-
tanciando calle Peso abajo en dirección 
a la "Cuesta Blanca". 

Un relajante silencio comenzó a 
hacerse a nuestro alrededor, turbado tan 
solo por el tañido de las campanas del 
reloj de la torre, que parecían querer de-
cir adiós a esa explosión de vida, de ale-
grías. de ilusiones, que en la calma de la 
noche, se alejaba de nosotros. 

M. Jerónimo Llucli 

Y no había 
terminado de de-
cirlo cuando una 
voz sonó junto a 
ambos preguntán-
dole: ¿Niño dile al 

El alcaldeniega turno 
de réplica a los conce-
jales de la oposición. 

Hace ya algunos afíos ¿ole y Manué cantaban; 
"De lo que pasa en er mundo por Dio que no entiendo 
el cardo siempre gritando y la flor siempre callé... 

¿A qué se deberé ese empe/fo de 
que ostentan el poder en , 
parte del mundo por acallar siem-
pre las voces de los demés? 
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Confraternidad 
Bético-Sevillista 

El pasado día 16 de Julio, 
se celebró una jornada de 
confraternidad, entre las dos 
peñas futbolísticas de nuestra 
ciudad; la Sevillista y la Boti-
ca, o la Bética y la Sevillista, 
como Vdes. prefieran, en el 
campo de deportes del I.E.S.; 
se celebraron dos partidos de 
fútbol entre ambas entidades. 

Antes del comienzo del 
primer partido, ambas peñas 
deportivas se entregaron una 
placa recordatorio, de esta 
primera jornada de la confra-
ternidad entre ambas en el 
centro del campo. 

En el Primer Partido de 
Directivos y veteranos, ganó 
el equipo de la Peña Bética 
por 8-0, con un buen arbitra-
je , (todo hay que decirlo), de 
Guillermo Valdivieso, pero 
lo de menos fue el resultado, 
la felicidad para el verdadero 
aficionado al fútbol, es ver 
como quien tuvo retuvo. Y a 
pesar de los años y..., los ki-
los todavía saben "pararla, 
jugarla y rematarla", los Piru-
los, Martínez, Camacho. Mi-
to, Moruno, Paco, Eusta-
quio, Calle, etc... 

En el partido de fúlbol-7 
que enfrentó a las categorías 
de cadetes el resultado fue: 
Peña Sevillista 8 - Peña Béti-
ca 2. 

El ambiente fue cordial y 
amistoso en todo momento, 
pues la rivalidad deportiva 
entre los dos clubs Sevillanos 
y sus aficiones, no debe pre-
disponer a la confrontación o 
el fanatismo, ya que todos 
(béticos y sevillistas), tene-
mos padres, hijos, esposas, 
parientes o amigos que son 
del equipo rival, al que cada 
uno debe desear lo mejor y 
que gane siempre, respetando 
al contrario en todo momen-
to. 

Cartas a la redacción 

Espero y deseo que estas 
jornadas de confraternidad, 
vuelvan a repetirse y a com-
binarse con otras actividades 
de cultura, deporte y ocio en 
la que todos béticos y sevi-
llistas, sevillistas y béticos, 
mantengamos la amistad, el 
respeto y el saber estar como 
bandera de hermandad de es-
tas dos históricas aficiones a 
las que podemos considerar 
como de las mejores de Espa-
ña. 

Jesús Herencia Fuertes. 

¡Qué alegría! y satisfac-
ción se debe de sentir cuando 
a una persona se le otorga la 
medalla de hijo predilecto de 
su pueblo. ¡Pero! ¿Creen 
Vdes. que a quién se la han 
otorgado se la merece?: Dí-
ganme qué es lo que ese per-
sonaje ha hecho por nuestra 
localidad. 

Si se la ha merecido por 
querer a su pueblo pues creo 
que gran parte de Constanti-
na se la merece, si es por 
querer a sus Juanes, todos los 
constantinenses tienen Jua-
nes, Pedros, Antonios, Roble-
dos, etc... 

Si es por querer a su 
"Virgen del Robledo" que 
nuestro Alcalde vaya casa 
por casa preguntando si quie-
ren o no a la Virgen. Este 
hombre por opinión propia y 
por una inmensa mayoría 
creo que no es la persona 
más adecuada para tan pre-
ciada medalla. Porque creo 
yo que por querer a su Pue-
blo como él explicó en su 
gran discurso queremos todos 
los constantinenses a nuestro 
pueblo. 

Gran parte de nuestra lo-
calidad se encuentra en el ex-
tranjero, o mejor dicho lejos 
de todas sus añoranzas, de su 
Virgen de su calle Mesones, 
de su Alameda, de su Casti-
llo, y con gran tristeza pasan 
del Ventorrillo de papas jun-
tas sin que se encuentren en 
el extranjero trabajando dura-
mente para, en su Agosto, 
puedan venir a ver a su Vir-
gen. 

Firmado: Juan 

II Concurso Intersocial 
de Pesca 

Se ha celebrado el II Con-
curso Intersocial de Pesca, en 
la ciudad de Constantina. 

Organizado por el Club 
de Pesca "Valle de la Osa", 
en colaboración con el Patro-
nato Municipal de Deportes; 
a pesar de la poca asistencia 
de público ante este evento y 
la escasa participación de 
pescadores 

De otros clubes. En total 
60 participantes de fuera y 25 
del Club Valle de la Osa." 

Me gustaría resaltar la ex-
celente actuación de los se-
ñores jueces y la perfecta or-
ganización por parte de la 
Junta Directiva del club, la 
cual hizo, de este concurso 
intersocial, que en todo mo-
mento hubiese una perfecta 
armonía entre participantes y 
jueces. 

Al final de las 4 horas de 
pesca se ofreció una comida 
en la caseta para todos los 
participantes y acompañan-
tes, por el módico precio de 
500 pesetas. Al terminar la 
comida, se repartieron entre 
los participantes los premios 
obtenidos. Fueron entregados 
por el Presidente del Club y 
señores de la Junta Directiva 
con la colaboración del Sr. 
Teniente Alcalde y Concejal 
de Deportes: el Sr. Pedro 
Ponce, siendo repartidos en-
tre los miembros de club un 
total de 10 premios, de los 24 
que se repartieron, quedando 
patente el alto nivel de los 
socios del Club Valle de la 
osa. 

Digo esto por aquellas 
personas que no pudieron 
pescar por estar de jueces y 
tratar de que, este concurso 
intersocial, funcionara en to-
do momento, lo cual fue con-
seguido con creces. Por ello, 
me gustaría darles las gracias 
y animarles para el próximo. 

¡Enhorabuena, señores! 
P. D. 

A mi buen amigo Julio 
García, que hizo su debut en 
este día nefasto de picadas. 
Para animarle, porque yo sé 
de más que él da la talla. 



A R O M A S D E E N T O N C E S 

En aquel entonces nada más llegar de veraneo en la época 
estival a la casa de labranza -si ta en Virgen del Robledo n° 6?, 
hoy n° 77-, yo denotaba pronto al bajarme del autocar de La Bé-
tica un cambio total de ambiente, debido a su altitud de 556 m. 
Sobre el nivel del mar, sus horizontes amplios y el tipismo de 
sus casas blancas enclavadas en las estribaciones de Sierra Mo-
rena y es precisamente por ese cambio, yo diría que radical, lo 
que profundizaba en mis sentimientos estrechos de un niño de 
su tiempo. El primer olor que yo percibía era el de ese aire den-
so serrano con olor a monte, escuchando ladridos de canes que 
guardaban cortijillos de los caseros de las viñas colindantes al 
valle de Sucum Murgis y sobre todo, el aullido de la perra 
Maura, de los Martínez, que según quiero recordar más de una 
vez había hecho frente a los lobos por el paseo de los eucaliptos 
matando a uno. 

A la mañana siguiente de mi llegada al pueblo, me levanta-
ba temprano en ese día grande para mí, oliendo a amapolas, po-
leo y orégano, y encontrarme yo en un terreno salvaje, lejos de 
una Sevilla que ya tenía tufillo a industrias y combustibles. En 
ese paisaje montañoso del pueblo y su amplio término munici-
pal, no había tantas vallas, cercados limitaciones y placas con 
prohibiciones como hoy, y el lenguaje de aquella gente era una 
expresión constante de palabras directas dichas de cara a cara, 
así lo podía comprobar yo en la lucha diaria de los habitantes 
por conseguir su terreno o sitio que a cada uno le debe corres-
ponder consecuente alas leyes vigentes para establecer propie-
dades y puestos de trabajo, delimitado por veredas o caminos en 
las industrias de piedras y cal caliza. 

A primera hora de la mañana llegaba "Manué" con un bo-
rrico con angarillas cargadas de pan cocido en el horno con leña 
y que yo sentía la necesidad de oler ese pan grande, del cuál mi 
tica Concha me iba a preparar una tostada con aceite puro de 
oliva, sal y ajo y que junto a un café de cebada con leche de ca-
bra en un jarrillo de lata iba a ser un excelente desayuno y no 
voy a decir el día que le ponía encima un trozo de chorizo case-
ro. 

Cuando las mujeres hacía "sábado" de limpieza, olía a cal 
fina y a perfil rojo, escamondando éstas los suelos de losetas de 
barro. Yo diría incluso que bajar a por un cántaro de agua natu-
ral al venero del Rihuelo era ya un aroma refrescante; para 
hacer un buen gazpacho en el hornillo de madera con la maja, 
esa agua dura era también la que le imprimía un sabor especial 
al aguardiente medicinal, bebido por los hombres del campo. 

Los asnos que pasaban por la puerta de mi casa cargados de 

Estimados amigos de La Almena; mando este artículo para 
que hagan el favor de publicarlo en el periódico, mi artículo no 
es otro que sólo dar desde estas páginas, mis más enhorabuena a 
nuestro gobierno municipal, por el gran detalle de sinceridad, 
cordialidad, y cariño, por conceder la medalla de oro de nuestra 
ciudad al Escuadrón de Vigilancia Aérea de Constantina, E. V. 
A.-3 y a nuestro querido paisano "gran hombre" D. Manuel 
Ramírez Fernández de Córdoba. 

Manolo el Constantinero, le podíamos llamar, por como 
siente y quiere a nuestro pueblo y a nuestra madre la Virgen del 
Robledo y todo lo que signifique Constantina. 

Gracias a nuestro Ayuntamiento y a toda Constantina por 
dar un título tan digno a tan gran persona. Y yo doy gracias a 
Dios y a mi Virgen del Robledo por haber nacido en un sitio tan 
digno como Constantina de mi arma. 

Joaquín González 

leña. jara, retama, uvas, también desprendían olores naturales. 
De todos estos aromas había uno que yo prefería; el de la tierra 
mojada, de cuando llovía í, elevando el caudal del río Rihuelo y 
formando charcos de agua durante dos o tres días y que mi tío 
Manuel me decía que era buena esa lluvia para que luego salie-
ra agua por el manantial del venero del agua. Era un olor que yo 
saboreaba bastante, e incluso el hedor de las heces de las caba-
llerías era algo distinto así como e del mosto de cuando iba yo 
con la garrafa a la bodega de Morales a cambiar cal basta por 
vino. Vienen a mi memoria el aroma de las moras cogidas en 
las tapias y ensartadas en un enhiesto arbusto, el olor a anís por 
la Carretería (Anís El Abuelo), a cuero en la tenería de Alvarez. 
en la calle Pilar y el de guindas con aguardientes en los puestos 
de chucherías del paseo de La Alameda y el de melón amarillo 
maduro en la Plaza de Abastos. 

Yo he vivido en Constantina muchos veranos pero nunca 
he podido apreciar el efluvio profundo del azahar en los jardi-
nes de Santa Ana en la noche en que éste efluvio se mezcla con 
el aroma del incienso que emana de los incensarios movidos 
por los acólitos que acompañan el paso de Nuestro padre Jesús 
Nazareno, por ello debo de conformarme con imaginar ese mo-
mento trascendental y hacer uso de los versos que Antonio Gra-
dos, poeta del pueblo, le dedica en su libro Versos para el olvi-
do y que él recita de esta forma: 

Aromas de azahares 
muy de mañana, horizontes de olivos, 
rumor del agua, 
que entre suspiros 
pare que en las fuentes 
ríe contigo. 
Santa Ana en la tarde.... 
azul de cielo; 
me diste entre las frondas 
el primer beso, 
y una amapola 
parecía tu cara 
junto a las rosas. 

De aquella Constantina cierta, auténtica y antigua; de pre-
gones, de bicicletas y canos . Sólo nos queda el aroma inmanan-
te del aire denso de su serranía. 

Antonio Pavón Cupé 

Sevilla, de Julio de 2.000 

BAR 

DE T E N A 
Apartamentos Turísticos 

Jaime y j o sé Luis de Tena, S. L. 
Juan Ramírez Filosía, 69 - Tlfno. 95 588 10 46 

C O N S T A N T I N A 



M A R I A N U E S T R A M A D R E 

Con la " M " quiero llamar 
a nuestra madre " 'M"ARIA. 
para que venga, nos cuide 
y nos dé alegría. 

Con la " A " se me ocurre 
" A " M O R si pusieran normas 
para hacer un mundo mejor 
la primera sería Amor . 

Con la " R " me pongo a pensar 
y se me ocu r r e "R"EFLEXIONAR. 
Reflexionar los actos, 
e intentar cambiar. 

Con la " i" voy a pedir 
una " i"SLA para todos 
y compartir lo que somos. 

Con la " A " no sé qué escribir, 
pero los niños, (y los mayores) 
sin ponerme sentimental 
nos tenemos que " A " M A R . 

N O T A : Para todas las madres del 
Mundo, en especial María. 

Asumpta Ruiz Aranda, 9 años 
Constantina 19-6-00 

La Redacción felicita a nuestra muy apreciada 
colaboradora habitual doña Rosa M". Pérez Rodrí-
guez y a su esposo don Jesús Ramírez Martín por 
el nacimiento de su segundo hijo, Jesús, y desea 
que él y su hermana mayor Rosa E. sientan y 
quieran a Constantina lo mismo que sus padres, 
quienes desde la mesa camilla de su casa de 
Almonte o desde cualquier terraza de verano 
seguramente siempre les hablarán de su pueblo y 
de sus tradiciones. ¡Enhorabuena! 

L O S E S P A C I O S D E 
P A R T I C I P A C I Ó N P Ú B L I C A 

AUTOMÓVILES 

V I G A U 

V E H I C U L O S N U E V O S 
Y U S A D O S 

T e n e m o s l o q u e b u s c a s a l p r e c i o q u e t e 
g u s t a . 

F i n a n c i a c i ó n a t u m e d i d a . 

E s t a m o s e n : 
el. V e n e r o , 1 

( J u n t o p a s e o d e la A l a m e d a ) 

T l f n o s . 6 5 7 8 9 8 7 7 1 - 6 5 7 8 9 8 7 6 9 

Tengo un grupo de ami-
gos, a quienes la relación que nos 
une se puede definir de casi frater-
nal, y l levábamos varios años di-
ciéndonos, por teléfono, por carta, 
hasta por correo electrónico (los 
t iempos avanzan que es una barba-
ridad). "¡A ver cuando nos ve-
mos!". Pues nos hemos visto y, co-
mo suele ser habitual, no por deci-
dirnos a pasar un rato agradable, si 
no debido a un hecho luctuoso, ese 
que es el único que no admite dila-
ción, ¡vamos! la muerte de uno de 
los nuestros. Pues con este motivo 
nos reunimos en Granada para des-
pedirlo y tras el entierro comimos 
juntos c o m o antaño, y c o m o antaño 
acabamos discutiendo de casi cual-
quier cosa, en esta ocasión el tema 
fue la disyuntiva sobre que es más 
deseable, un buen tirano o una mala 
democracia . 

N o sé si usted, amigo lec-
tor, ha pensado en la forma en que 
los c iudadanos de este país "nos 
hemos" dotado de nuestros órganos 
de participación en los diferentes 
aspectos de la vida en común , desde 
la más pequeña asociación, hasta la 
estructura política con la que conta-
mos para el me jor gobierno de este 
país l lamado España y sus Autono-
mías, pero el ordenamiento jur íd ico 
refleja claramente una organización 
democrát ica. 

Y lo que traigo a colación 
en estas lineas, es el comportamien-
to mayori tario que solemos tener 
cuando tras entrar en una de estas 
organizaciones y elegir a la jun ta 
directiva, nos desentendemos de 
ella, sin darnos cuenta que cual-
quier estructura basada en los prin-
cipios democrát icos necesita de la 
colaboración y el es fuerzo de todos 
los afectados para que funcione, ya 
que en caso de no hacerlo así, nos 
encontramos con que nuestra vida 
social va a estar dominada por unos 
pocos, que haciendo uso de los de-
rechos de todos, y de nuestra pasi-
vidad, van a decidir y acordar ac-
tuaciones con las que poster iormen-
te estaremos o no de acuerdo pero 
que van a aparecer como respalda-
das por todos tos representados. 

Segu ramen te es m u c h o 
más lento, y a veces tedioso, decidir 
y tomar determinaciones en común 
que hacerlo una sola persona, pero 
básicamente se trata de un reflejo 

ideológico muy personal, una pos-
tura ante la vida en nuestra relación 
con los demás es lo que se trasluce 
con estos planteamientos, por una 
parte ¿de jamos las organizaciones 
en manos de unos pocos más leídos, 
con más t iempo libre o quizá con 
intereses directos en el asunto de 
que se trate?¿ O nos involucramos 
todos, con todo lo que supone de 
reuniones, estudiar temas, discutir 
posibil idades y tomar decisiones en 
común , arr iesgándonos a equivocar-
nos y no poder echarle la culpa a 
nadie en particular? 

¿ Q u é es tá o c u r r i e n d o ? 
Pues desde mi punto de vista, algo 
que se observa en la sociedad en 
general, que unos t ienen deseos de 
dirigir el cotarro al que ascienden 
de manera democrát ica , pero desde 
ese momento no quieren control o 
el mínimo posible, otros que quie-
ren figurar o hacer algo pero sin de-
masiado esfuerzo , la mayoría que 
acepta que unos pocos manden 
mientras los dejen tranquilos y no 
los molesten, que para eso pagan y 
una minoría que entiende que para 
que una democracia funcione y se 
obtengan los mejores beneficios de 
ella, es necesario que todos colabo-
ren, cada uno en el papel que les 
corresponde en ese momento y bá-
sicamente uti l izando la crítica razo-
nada y razonable, porque si todos 
hacemos dejación de nuestras res-
ponsabil idades de participación de-
mocrát ica le de jamos el campo libre 
a cualquiera, desde los más bienin-
tencionados hasta a los que mueven 
los intereses más personales, y no 
parece que sea ese la manera de 
comportarse en una sociedad avan-
zada y preparada. 

¡Buen verano! 
Juan Manuel Pérez de! 

Villar. 

P.D.- El o t ro día, por calle 
Mesones, vi a una señora paseando 
con su perro que iba algo más ade-
lantado, éste se paró a defecar y la 
señora siguió andando tranquila-
mente, hasta aquí lo normal en es-
tos casos, pero cuando llegó a la al-
tura de la " tostá" , sacó una bolsa de 
plástico y ¡recogió la mierda y la 
tiró a una papelera! (Esas que hay 
en casi todo el pueblo y se hayan 
rodeadas de papeles). 

¡Y la señora es del pueblo, 
que se lo pregunté yo!. 



Alba Leonardo entre... 

L o s N i ñ o s d e " E l C o r t i n a r 

El saber se cumple en el ¡r infinito hacia las luces, en el insaciable anhelo de encontrar, no el camino, sí, ¡los caminos! que 
recreen las hambres de crecimientos, acompasando las ilusiones de comunicarte desde todas las plenitudes de tus energías y en 
ese ir y venir, sentirte cumplido como humano; nuestro norte debe de ser: luchar y luchar para vencer las dificultades ¡y jamás 
devenir! entes de ficción. Vivimos entre mares de fuerzas que vienen y van hacia nosotros, al unísono que pulcras, también vicia-
das y de las cuales podemos aprender o decrecer, ardua es la tarea o vamos pues, tambaleándonos o caemos prisioneros de signos 
scudo humanos; la alternativa, en eso de querer ir hacia universos de luces, debe de ser la persistencia tenaz en torno a la fe y el 
amor, la fe impulsa, el amor enaltece. ¡El amor es el don supremo y salvador! ¡Me agarro al amor ¡urgentemente! para sentirme 
vida, yo sé lo que es el amor, desde niño lo siento merodear en mi alma, ¡amo el amor! ¡el amor corona la vida! ¡el amor, aún 
entre mis fragilidades, es mi égida salvadora! 

... Juntito a estas reflexiones -hoy 15 de Julio de 2.000- sufr imos otro asesinato de E. T. A. cierro mis ojos como quien no 
quiere ver las tristezas... los abro pero despacio, despacito y meticulosamente en algún lugar en donde reine la gracia de Dios. 
Complejo soy, quien no lo es, seguir creciendo quiero en todas mis edades para continuar aprendiendo lo más que pueda, de todo 
lo que es vida que enseñe mis amados credos. 

Detengo mi pluma, pienso y hurgo en mi memoria.. . Veo un ayer, un antes de ayer y aún más allá de un antes de ayer, segu-
ro, segurísimo, seguiré descubriendo y en ese mi descubrir, disfrutando de lo lindo, bello y útil que aflore en mi cotidiano cami-
nar... percibo ya, ecos como viniendo desde tiempos pretéritos en la imagen de un ser muy particular y humildísimo, almacigo de 
sonrisas espontáneas, expresiones en palabras licuadas de amor; no hace mucho tiempo de estas revelaciones, todo venía suce-
diendo nada más entrar en la calle Pablo Iglesias de este pueblito de la Sierra Norte Sevillana ¡C'onstantina! en ese mi andar coti-
diano hacia mi nueva morada en "El Cortinar" ¡Ah! noble sorpresa los regalos que hoy festejo! ¡en la sensibilidad de tan gentil 
personaje! Doña Luisa Robledo Espinola madrecita linda que con tanta alegría luce su adusto coraje. De lejos, de cerca, de vere-
da a vereda me exclama ¿cómo está Albita Leonardo? y haciendo una pausa agrega ¡tan linda que es! Así y así el día más ines-
perado alegra mi andar. Guardo una fecha en mi memoria: rondaban las 10 horas de la mañana y la noble señora cruza la calle, 
me detiene por un brazo y me dice ¡perdone que casi nunca pregunto por su esposa! ¿está bien? pienso y me digo como homena-
jear tanta cortesía ¡maravilla de maravillas! los seres que alegran la vida con gestos tan noblemente bellos; voy o vengo pues, 
por la susodicha calle, esperando ese algo que ya me es necesario ¡tan deliciosos alardes de simpatía ¡ ¡cuánto que aprender en lo 
inusitado sencillo bello!. 

Cómo una novedad gratificante para nosotros, con Beatriz y Alba Leonardo ¡epicentros de amor en mi vida! compartimos el 
4o aniversario de nuestra minúscula barriada; las alegrías y algarabías de los niños fueron los argumentos poéticos de la fiesta 
¡los príncipes clamorosos! de la callecita blanca ¡El Cortinar!. Son 36 viviendas en rítmico serpentineo descendente y ascenden-
te y casi besando el cielo de Constantina, que hacen de este espacio cívico un algo primoroso desde las luces del Castillo, solven-
te testigo de vivencias humanas. El 8 de Julio fue la fecha de la fiesta, tal ocasión se cumplió entre destellos, cánticos, música y 
danzas; los padres, parientes y amigos, acodaban a los niños entre copas de alegrías y alimentos deliciosos. 

¡Ah! los amadísimos niños, vivirlos juguetones y majaderos es normal, inteligentes y creadores muchas veces hasta lo inau-
dito bello y útil, igualmente es normal, pero sucede que en algunos casos hay que sufrirlos hasta lo increíble agresivo, tristes 
comportamientos que ya lamentablemente también resultan casi normales; lo que debe de ser urgente y orgullosamente normal, 
es la presencia y responsabilidades de los padres y educadores, con los cuidados, rigores, inteligencias y amores lo más acendra-
dos posibles hacia la protección de las energías divinas que se anidan en los mozuelos. 

Voy y vengo por la pequeña urbanización "El Cortinar", miro su largo muro vacío: piedras, cascajos y tierra frente a las pul-
cras casitas blancas, imagino este muro en expansión de espléndidos sutiles cromatismos, brillos centelleantes, nuevas alegrías, 
y reflexiones educativas culturales, artísticas, homenaje glorioso ¡al Arte del Mosàico Mural! artesanía perdida en los tiempos, 
recuperar sus vestigios es mi afán y todo desde Eventos de Arte y Pedagogía, en los cuales los trabajadores creadores, protago-
nistas sublimes serían los niños y los jóvenes , acompañados de sus padres, t r iunfo precioso me significaría despertar el artista 
dormido, que estos constantinenses igual que todos los ciudadanos del mundo anidan en su hondón humano, convencido estoy, 
de que este impulso sería un valioso incitivo para sus sapiencias y sensibilidades. 

... Adiós, adiós, amiguitos de "El Cortinar", seguro, seguro que volveré con ini discurso en otra ocasión, mientras continuaré 
en mi incansable búsqueda de caminos hacia la creación de obras, alicientes de vida y amores que sacien ¡mis hambres de creci-
miento! 

Diario dei Maestro Francisco Espinola. 

17 de Julio de 2.000 a las 24 horas 
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Concurso d e Relatos . 

LA ENCUESTA : 
EL RACISMO 

Hemos elaborado una encuesta para ver (un 
poquito y por lo alto) que piensan algunos paisanos 
de nuestro pueblo sobre algunas cuestiones res-
pecto al racismo. Hemos pasado 40 encuestas y a 
continuación, junto con la encuesta, incluimos los 
porcentajes de las respuestas más dadas. En las 
preguntas abiertas incluimos algunas de las opinio-
nes más comunes o que más nos han llamado la 
atención. 
1. ¿Te consideras una persona racista? 

Sí 1 (2.5%) No 39 (97.5%) 
2. ¿Te ves diferentes a personas de otra raza? 

Sí 2 ( 5 % ) No 38 (95 % ) 
¿Por qué? F u n d a m e n t a l m e n t e s e ha c o n t e s t a d o 

que todos somos iguales y por eso no somos dife-
rentes. Alguien comenta que hay diferencias 
físicas, culturales, y es precisamente esto lo que 
nos enriquece a todos, creyendo en el mestizaje 
como fundamento y evolución de la cultura y del 
siglo XXI. Otros basan las diferencias nada más 
que en el aspecto físico. 
3. ¿Te importa que vivan personas de otras 

razas en nuestro pueblo ? 

Sí 1 (2.5 %) No 39 (97.5 %) 
4. ¿ Crees que viniendo aquí quitan trabajo a 

los españoles ? 

Sí 11 (27.5%) No 29 (72.5 %) 

5. ¿ Trabajarías con ellos ? 

Sí 38 (95 %) No 2( 5 % ) 
6. ¿ Cómo crees que se les trata en España ? 

Un 40 % (15) responden que regular, y 
algunos añaden motivos diferentes: porque a veces 
hacen cosas que no están bien y pagan justos por 
pecadores; que depende de las personas con las 
que se encuentren, etc. Un 42.5 % (16) responde 
que mal o muy mal , también por diferentes 
razones: porque les dan trabajos que nadie quiere 
y son explotados; porque vienen a buscar un 
trabajo digno y en cambio se les echa; porque se 
les rechaza; porque se es muy ¡nsolidario; otros 
dicen que presumimos de no ser racistas, pero que 
el rechazo existe; y por último hay quien dice que 
no se puede generalizar si en algunos puntos ha 
habido conflictos. Un 17.5 % (7) responden que 
bien o muy bien. 

Ficha Técnica. 

21 de las personas encuestadas (52.5 %) tienen entre 

10 y 20 años; 17 (42.5 %) tienen entre 21 y 40 años: y 2 (5 

%) tienen más de 40 años, 21 son estudiantes, 5 son amas 

de casa, 5 titulados, 4 albañiles, 4 de! sector servicios y 1 

jubilado. 

Encuesta elaborada por M. Carmen Ojeda (13 
años) y por M. a Ángeles Calle (14 años) pasada 
por todo el equipo de redacción de la Almena 
Juvenil. 

OPINION 
EL TERRORISMO 

EN ESPAÑA 

Hoy por hoy el t e r r o r i s m o e s 
uno d e los a s p e c t o s más impor t an t e s 
del mundo ac tua l . S o b r e t o d o el 
t e r r o r i s m o en España, cada vez con 
más m u e r t e s y más ases ina tos . 
Yo no comprendo por qué e x i s t e el 
t e r ro r i smo , pero no solo yo, sino t o d a 
la gen t e que piensa aquí en España 
igual que yo. No va a ninguna p a r t e , 
nada más que a h a c e r daño a famil ias 
inocentes que e s t á n viviendo su vida 
como cualquier s e r humano. 

Las ideas que t i enen e s t o s 
hombres para m a t a r a pe r sonas no 
son nada d e o r t o d o x a s o a d e c u a d a s , 
porque no e s normal que ma ten a 
personas que no las conocen d e nada o 
que no le han hecho nada. 

Mi manera d e pensar e s que 
querr ía que no hubiese más un a t e n t a -
do ni aquí en España ni en el mundo. 

Marco Antonio Córdoba (16 años) 

LA VIOLENCIA JUVENIL 

Supongo que t odos e s t á i s in fo rmados s o b r e los c r ímenes que han cometi-
do algunos jóvenes . Es tos ma ta ron a sus paisanos, amigos, incluso a su propia 
familia. Aquí, en n u e s t r o pueblo, no ha ocurr ido nada parecido y ojalá que nunca 
ocur ra ; por eso os voy a hablar d e o t r o tipo d e violencia d i s t in ta . 
Ha llegado el verano, y a los jóvenes les gus ta d i v e r t i r s e , pero lo hacen d e una 
f o r m a algo violenta. Muy pronto ab r i r án la t e r r a z a d e la d i sco teca y seguirán las 
f a m o s a s "botellonaé ' en el paseo del Rihuelo. Es to provoca que los jóvenes se 
e m b o r r a c h e n , g r i t en , pongan la música a t odo volumen, rompan botel las , y h a s t a 
puede haber acc iden te s . En f in , p ierden el control s o b r e ellos, e s t ando ba jo los 
e f e c t o s del alcohol. 

Es t a s consecuencias s e pueden resumir en una solo: el e n f a d o y de se spe -
ración d e los vecinos. Con mucha razón e s t a s pe r sonas t i enen el de recho a moles-
t a r s e . Yo no vivo allí, pero pienso que d e b e moles ta r que no t e d e j e n dormir 
d u r a n t e buena p a r t e d e la madrugada. Yo pienso que hay o t r a s f o r m a s d e diver-
t i r s e , sin neces idad d e hacer d e s t r o z o s . S é que les g u s t a y e s la f o r m a d e diver-
t i r s e que t ienen los jóvenes , pero podrían hacer lo con moderación. 

A mi no me g u s t a d ive r t i rme así. S é que me llegará la edad que t ienen 
ellos ( e n t r e 16 y 20 años) y me g u s t a r á d ive r t i rme como a todo el mundo. 
N o s o t r o s , los chicos y chicas de mi edad que sólo nos quedan unos añi tos para 
s e r como ellos, deber íamos impedir e s t o s d e s t r o z o s . 

E s t e ar t ículo lo e sc r ibo sin ánimo d e o f e n d e r a nadie y va dirigido sob re 
todo a los chicos y chicas que les g u s t a hace r e s t a s "bote/lona^'. Os quiero 
d e j a r claro que no e s t o y en c o n t r a d e e s to . Si leéis mi ar t ículo , quiero que medi-
t é i s s o b r e lo que hacéis , sólo voso t ros podéis a c a b a r con e s t o . Si e s posible, 
podéis p roba r a poneros en el lugar d e e s a s pe r sonas y t r a t a r d e comprender las . 
Bueno, con e s t o me despido y no d e j é i s d e d ive r t i r o s , pero ten iendo en cuenta lo 
que os he dicho en e s t e ar t ículo. 

Débora Mendoza. (13 años) 



LA IGUALDAD 

E s t e a p a r t a d o puede s e r muy amplio y e x t e n s o , según 
por donde s e e s t u d i e ( r a z a s é tn icas , ideologías, e t c ) , pero 
mi es tud io anal izará la d i f e r e n c i a s e n t r e p o b r e s y r ieos . 
Para empezar , c r eo que d e s d e mi punto d e vis ta , la ex i s -
tencia d e tal d i f e r e n c i a con la aparición económicamente 
hablando del S i s t ema Capi ta l is ta , que c r e a una soc iedad 
no igualitaria, ya que va a e x i s t i r una c lase que va a s e r la 
propie tar ia d e empresas . . . y o t r a clase que va a "vender" 
una f u e r z a d e t r a b a j o a cambio d e un salario. Además , 
e s t e s i s t ema económico va a es t imular las "colonizaciones 
o imperialismos" a pa íses para conseguir más m a t e r i a s 
primas. Es t a s "colonizaciones" g e n e r a r a n la creación d e 
países desa r ro l l ados y países no desa r ro l l ados . Todo e s t o 
agranda más las d i f e r e n c i a s e n t r e países , aunque el s i s t e -
ma capi ta l i s ta ha d e m o s t r a d o t e n e r más aspiración d e 
f u t u r o (a c o s t a d e la g ran mayoría d e la población mundial). 

- La población mundial en genera l , y la población española 
en resumen, son un e jemplo claro d e que la no igualdad 
predomina en n u e s t r a vida diar ia , ya que aunque no e s t e -
mos en una sociedad e s t a m e n t a l , s igue ex i s t i endo d i f e r e n -
cia d e c lases . 
- Además d e todo e s t o , la "clase a l ta" t i ene el apoyo d e los 
gobiernos e ins t i tuc iones . Y aunque tú puedas por t u s 
medios pasa r d e una c lase a o t r a , t e lo ponen muy difícil 
colocando en e sa gran c a r r e r a muchos y g r a n d e s o b s t á c u -
los. 

En def in i t iva , quiero h a c e r s a b e r que a los p o b r e s d e 
los países subdesa r ro l l ados hay que ayudar los o m e j o r 
dicho devolver les lo que le hemos qui tado, y a d e m á s 
in ten ta r implantar la igualdad, ya que hace t iempo que 
apareció la Declaración d e los D e r e c h o s del Hombre y 
Ciudadano, pe ro que todavía no s e ha llevado a la prác t ica . 

José L. Martín Paredes (16 a ñ o s ) 

Aunque a f i r m a m o s no ser lo , la rea l idad e s que sólo 
aprec iamos las d i f e r e n c i a s que e x i s t e n en pe rsonas d e 
o t r a s r azas , no solo quedándose ahí la cosa. 

También somos r a c i s t a s cuando s e habla d e dinero, 
p u e s t o que no moles ta el millonario que viene d e f u e r a para 
ins ta l a r se en n u e s t r o país; pe ro en cambio, una pe r sona de 
o t r a r aza , pobre , viene a n u e s t r o país a t r a b a j a r para 
m e j o r a r su si tuación económica y la d e los suyos, que en 
muchos casos e s in f rahumana , y e sa pe r sona t r a b a j a d o r a 
sí moles ta y no e s a c e p t a d a , s u p u e s t a m e n t e porque quita el 
t r a b a j o ( que n o s o t r o s no que remos h a c e r y por el que a 
ellos les pagan una miser ia) o porque f o r m a n g h e t o s , pero 
¿nos hemos p regun tado el por qué d e la formación d e e sos 
g h e t o s ? podría s e r a causa d e la poca acep tac ión que 
t i enen las pe r sonas d e o t r a s r a z a s y la f a l t a d e to le ranc ia 
que m o s t r a m o s los españoles (anf i t r iones) . 

Pa rece como si s e nos olvidara que en muchos momen-
t o s d e la h i s to r i a los e spaño les nos tuvimos que busca r la 
vida en o t r o s pa íses , porque la s i tuación aquí no e r a buena 
y neces i t ábamos m e j o r a r n u e s t r a vida; pienso que la socie-
dad capi ta l i s ta ac tua l que vive hoy en España t i ene poca 
memoria y si la t i e n e e s p a r a h a c e r comenta r ios d e s p e c t i -
vos como el d e un s e ñ o r que e n t r ó en una t i enda de una 
pe r sona d e o t r a r a z a y, t r a s una pequeña discusión por 
motivo de un a r t í cu lo , le d i jo : "encima que los españoles os 
echamos d e aquí cuando los r e y e s catól icos , o t r a vez os 
t e n e m o s que aguanta r" . Y yo p regun to que quién no t i ene 
descendenc ia á r a b e , porque n o s o t r o s los "españoles-
andaluces" , todavía en el siglo XXI , olemos a á r a b e s , y 
d e s d e mi punto de vis ta e s un orgullo. 

Como conclusión, podemos s a c a r que sólo vemos en una 
pe r sona de o t r a r a z a las d i f e r e n c i a s , y no somos capaces 
d e a p r e n d e r a convivir, y más que un mal nos podrían ense -
ñar muchas cosas que p a r e c e que hemos olvidado. 

Raúl fíu/z (17 años) 

P A R A Q U E E S T É S AL D I A : I N F O R M A C I Ó N 

La concejalía de juventud de nuestro ayuntamiento informa: 
- Que en Septiembre se llevará a cabo la 3 a edición del Aguar-
diente-Rock: que en esta edición contará con una subvención de 
Diputación, lo que significa más pelas para mejores grupos y mejor 
organización. 
- Que en breve (quizó para cuando leáis esto, ya funcione) se pondrá 
en marcha el "Verano Boom", para niños y jóvenes de 5 a 16 años. La 
echa de realización prevista es del 16 de agosto al 8 de septiembre. 
- Que el Patronato de deportes sigue organizando numerosas activi-
dades: 

'Torneo de futbi to de feria (de 11 a 15 años). Ha comenzado 
el 1 de Agosto. 

* I I Trofeo de Tenis. Desde el 1 al 17 de Agosto. 
*IV Torneo de Ping-Pong. Día 12 de Agosto. 
*IX 0 Carrera Popular Valle de la Osa. Día 19 de Agosto. 
*V subida al Cerro Negrillo. Día 20 de Agosto. 
*y muchas otras de las que podéis informaros en el Patronato 

Municipal de Deportes. 
-Que del 5 al 15 de Agosto habrá una exposición de pinturas en la 
Planta Baja de la Biblioteca Municipal Organiza la Asociación Cultu-

ral "Gertrudis Gómez de Avellaneda". 
-Que habrá encuentros de fútbol en el estadio municipal "Los Pinos": 

* 11 de Agosto: Selección Sierra Norte- Sevilla F. C. 
-El 12 de agosto el Grupo de Teatro "Arroba" representará en el 
Castillo entremeses de los Hermanos Alvarez Quintero, con actua-
ciones musicales de ar t is tas locales. 
EL RIBETE INFORMA: 
- Que podéis seguir arreglando, pintando, etc, vuestras bicicletas en 
nuestro taller de Plaza del Pozuelo los Viernes de 6 a 7 ' 30 de la 
tarde. 
- Que os podéis apuntar a nuestros talleres en el mismo sitio. Estos 
son: Lunes: Cristal Rayado. Martes: Pintura en latas, cerámica, etc. 
Miércoles: Taller de Cabezudos (para salir el Miércoles de Feria por 
las calles de nuestro pueblo). Jueves: Taller de Pintura en Tela. En lo 
sucesivo se pondrán en marcha otros talleres. Desde aquí agradecer 
a las personas voluntarias y responsables de los talleres la grandísi-
ma mano que nos están echando. 
- Que puedes colaborar en la elaboración de es te suplemento juvenil, 
cosa que t e agradeceremos. 
- Que seguimos necesitando personas mayores que enseñen a los 
chavales sus conocimientos. 
- Además, el Taller Ocupacional del Ribete está realizando tareas de 
reforma en el Campo de fútbol municipal "Los Pinos". 
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1 e r C o n c u r s o d e R e l a t o C o r t o P r o y e c t o " R i b e t e " 

" A q u e l l o s m a r a v i l l o s o s años " 
d e T a n i a M . a P é r e z P é r e z , C . O . U . ( l . e r p r e m i o ) 

La juventud 
constituye, según mi forma de ver las cosas, 
algo mas que una mera transición de la niñez a 
la persona adulta. 

Es un período de tiempo bastante 
"corto", de desarrollo, tanto físico como psi-
cológico, así como de aprendizaje intelectual. 
Toda una serie de aprendizajes y experien-
cias encaminadas a la preparación "natural" 
para la vida diaria, adquirir responsabilidad, 
capacidad crítica, tolerancia, etc., es decir, 
las condiciones necesarias para llegar a la 
MADUREZ. 

Personalmente, pienso que la gente joven 
está mal catalogada e infravalorada, "somos" 
imprudentes, juerguistas, irresponsables, así 
como sucios, destructivos y ruidosos con res-
pecto a nuestra ciudad y/o entorno, pero pa-
radójicamente somos el "FUTURO" de la so-
ciedad. 

Los jóvenes no somos un grupo homogé-
neo, tenemos distintos gustos, ideas, formas 
de entender la vida. Por supuesto a todos nos 
gusta salir "a pasar cachondeo" y divertirnos, 
pero de diferentes formas. 

Sin embargo, todos tenemos en común el 
que constamos de un CORAZONCITO que su-
f re , muy a menudo en silencio, y tenemos pro-
blemas, que nos hacen pasarlo mal y que pue-
den ser banales para los adultos o, incluso pa-
ra nosotros mismos, una vez solucionados 

"Juventud, divino tesoro", quién no lo 
ha escuchado alguna vez, puede que sí lo sea, 
seguramente sí... o sí simplemente, pero es un 
camino duro y difícil en muchos momentos, 
sufrimos cambios radicales y complicados de 
asimilar, por ejemplo la adolescencia, cuando 
lo más visible de nuestra persona, el cuerpo, 
cambia, crece el vello en determinadas zonas, 
cambia la voz... 

Todos alguna vez hemos sido jóvenes, sin 
duda alguna, y al parecer es muy distinto a 
otras etapas de la vida. La juventud es una 
fase por la que todos hemos pasado, es mara-
villosa al igual que la niñez (al menos en mi ca-
so sí), pero es diferente, como ya he dicho, 
aprendes cosas nuevas y vives experiencias 
diversas que no sabes explicar, pero .. que 
sientes en lo más hondo de ti, y te pueden do-
ler, alegrar, satisfacer, y tantas otras emo-
ciones que después de todo, como las sientes 
y vives, se quedan marcadas en tus recuer-
dos. Probablemente se quedan en tu memoria 
por mucho tiempo, pero algunas pocas se olvi-
dan en el pasado. 

Me asombro, casi estoy hablando como si 
yo ya hubiera dejado aquellos maravillosos 
años, y en realidad no he vivido ni una tercera 
parte de ella. 

A veces nos da miedo y nos aterroriza la 

idea de tener que descubrir todo lo que no 
sabemos. En otros momentos pensamos en el 
futuro, con la incertidumbre de no saber 
tampoco lo que ocurrirá, ¿cómo viviremos?, 
¿de qué?, ¿dónde?, ¿por qué? Lo que pasará 
nadie lo sabe y, sin embargo, hay gente que 
no reflexiona sobre el presente, que ni si-
quiera disfruta lo que debiera, aunque a ve-
ces hay uno de esos momentos que t e alegran 
y t e hacen olvidar todo lo malo de la vida 

Además, aunque lo común en nuestros 
días es el culto al cuerpo y la belleza física, 
en muchas ocasiones somos capaces de mirar 
en nuestro interior, e incluso plantearnos 
problemas existenciales Al menos yo me pre-
gunto y reflexiono: "¿Cuál?, ¿qué?, ¿dónde?., 
no lo veo, no lo encuentro, ¿cuándo?, 
¿lejos...?, no encuentro el camino, estoy des-
orientada, busco, pregunto, razono y nada... y 
no encuentro respuestas. Necesito un motivo, 
una razón, una causa, un porqué que no hallo 
en ninguna parte, una meta para seguir. ¿Qué 
hago yo aquí? ¿Qué pinto en esta escena de la 
obra? ¿Qué papel tengo que desempeñar? En 
es te rompecabezas falta algo, en mi rompe-
cabezas falta algo. ¿Qué es? o ¿Quién es? 
Sin esa pieza ¿qué puedo hacer? No puedo 
completar ese seguir, me falta el puente o el 
modo de locomoción para querer vivir. ¿Y si 
es una pieza irremplazable? ¿Qué será de mí? 
Siento que no tengo nada que hacer, ya está 
todo terminado, para qué esperar, ¿para t ra-
bajar más y es tar parada esperando que el 
viento arrecie t ras llevarse las opacas nubes 
y un rayo de luz ilumine el lugar donde está 
esa pieza? ¿Y si no es así? ¿Y si esa pieza se 
oxida con las lágrimas de mi querer y no po-
der?" 

Otras veces ocurren o nos ocurren cosas 
peores, mucho peores, viene algo, un ser que 
inspira respeto, un ser al que no solemos te-
ner en cuenta, no, no contamos con él o con 
ella. 

Y sin embargo está ahí, escondida, ace-
chando, y en el momento menos esperado vie-
ne y se lleva lo que más queremos o mejor di-
cho, a alguien a quien queremos y ... entonces 
qué, ¿cabe la posibilidad de preguntarnos más 
incógnitas? 

Sí, ¿tiene la vida realmente algún senti-
do?, sinceramente pienso que sí lo tiene y que 
lo encontramos más tarde o más temprano en 
algún momento de ella. Es cierto que a unos 
les cuesta más que a otros, y que por ello nos 
debemos ayudar mutuamente para cambiar, 
para cambiar el "vosotros siempre negativos, 
nunca positivos". Debemos af rontar cada obs-
táculo que se nos presente, sea cual sea, de 
manera positiva mirándolo cara a cara, super-
arlo y aprender de él para mejorarnos en to-

dos los sentidos, especialmente en el humano. 

Supongo que el mayor problema que exis-
t e en la juventud de hoy, o en la que se está 
engendrando en la sociedad de ahora (pues 
los jóvenes no nacen como son, sino que se 
han hecho según los modos que les han ense-
ñado) es la fal ta de AMOR que en ella existe, 
y entonces no se hace nada. El amor no exis-
te, es una fantasía que se vive en la realidad 
Buscamos posición económica y social, bienes 
materiales por todas partes, pero nunca 
AMOR. Mientras que és te es el que nos hace 
verdaderamente como personas, nos hace 
fue r tes valientes, generosos, comprensivos, 
solidarios, tolerantes, el AMOR nos hace SER 
y es el que indiscutiblemente nos ayudará en 
esos problemas más interiores, tales como 
ese que dicen que no tiene solución. Al menos 
algunos pensamos que sí lo tiene, más allá de 
es te mundo físico, donde la virtud que en es-
te mundo no es recompensada, será allí pre-
miada. 

Nuestras preocupaciones vienen a ser 
generalmente de es te tipo, preocupaciones o 
problemas interiores que muchas veces que-
dan sin resolver por fal ta de comunicación, 
mientras que se puede pensar que son de otro 
tipo. A pesar de ello, globalmente nos consi-
deramos afortunados. Nuestros padres nos 
dan ventajas que ellos no tuvieron (y que por 
desgracia muchos de nosotros no aprovecha-
mos), podemos estudiar, tener nuestros gas-
tillos. salir cuando nos place, tener un 
HOGAR, tener amigos, podemos aspirar a 
grandes sueños, sueños que pueden ser tan 
posibles como nosotros queramos CREER que 
lo sean 

Cuando antes de un nuevo amanecer, in-
tentamos aprovechar toda la mecha de esos 
artificios (los SUEÑOS), no vaya a ser que 
esos sueños expiren y escapen por la ventana 
abierta, de donde entra ese aliento fresco de 
las estrellas, que nos iluminan para no perder 
la conciencia. 

Por eso mismo, por nuestros sueños y es-
peranzas ansiosos de un MUNDO, simplemen-
t e de un MUNDO, (pues la degradación que 
está sufriendo nos hace pensar que "nuestros 
hijos" no podrán gozar del que ahora, aunque 
con defectos, TENEMOS) muchos sabemos 
que tendremos que TRABAJAR DURO y no 
LUCHAR sino t rabajar para conseguirlo e in-
cluso mejorarlo (a pesar de las dificultades), 
ya que se puede acabar con el soñador pero 
nunca con el sueño. 

Dedico este relato y este premio a la 

memoria de mi amigo David Fernández 

Sánchez, a mi abuela Angelito Lozano 

Criado y, por supuesto, a mi abuelo Manuel 

Pérez Romero. 



j* El ventorrillo | 

El REENCUENTRO 

Son larguísimos meses 
esperando que llegue 

agosto. Y no sólo por las vacacio-
nes, sino por volver a mi pueblo. 
Es el reencuentro que se va acari-
ciando cada día, cada fin de sema-
na que por aquí llego, cada Sema-
na Santa cuando puedo escaparme 
de las bullas de la ciudad o cada 
día perdido que, con la excusa de 
venir a por algo, por aquí me ven-
go. Es como ir pagando a plazos 
lo que no puedo hacer al contado. 
Pero ya está tan cerca que, cuando 
escribo, casi no quiero que llegue 
el día uno porque qué prontito se 
llega al treintaiuno y hay que vol-
ver. 

Es un reencuentro que ya tie-
ne tantos años como tengo, que 
son, por una parte, más de lo que 
quisiera tener, porque siempre me 
quedará, cada año, uno menos por 
disfrutar y que son, por otra, un 
año más de ir viviendo y pala-
deando el vivir junto a aquello que 
tanto se quiere. 

Es también el reencuentro de 
muchos que tienen el mismo sentir 
que yo e idéntico problema: que el 
querer no es el poder y aquí sí que 
falla eso de que, quien quiere, 
puede. Que la obligación, ese cas-
tigo bíblico que, en los tiempos 
que corren, es. más que condena, 
toda una bendición divina, está 
por delante de la devoción. Por 
aquí, por nuestras calles, nos ve-
mos los de casi siempre. Y más 
que se suman cada año. Incluso 
que dejamos de ver hace muchos y 
que. cuando nos vemos, después 
de ver cómo hemos cambiado no-
sotros al mirarnos en el espejo del 
que tenemos enfrente, no nos hace 
falta hablar para saber qué senti-
mos ambos. Es, ya digo, el reen-
cuentro. 

Manuel RAMÍREZ 

h ¡Hola a todos los Constantinenses! Y 
particularmente a todos aquellos que han 
creado la Revista "La Almena" ya que gra-
cias a ella, los que nos encontramos lejos 
de nuestro pueblo, nos hace sentir un poco 
más cerca de él. 

Cuando habláis acerca de tal placita o 
calle, me imagino estar paseando por la ca-
lle Mesones, la Alameda, Santa Ana o la 
Cuesta Blanca. . . 

En mis recuerdos todo sigue presente, 
como el día en que marché de ahí rumbo a 
lo desconocido. Un viaje que dura ya cua-
renta y ocho años. Mis recuerdos y añoran-
zas, querida Constantina, serán siempre pa-
ra ti. 

Nos fuimos en los años cincuenta, en 
busca de otros horizontes, seis hermanos 
que dejaron atrás sus raíces más profundas 
en este trocito de tierra tan bello y siempre 
tan acogedor. Las raíces: nuestros padres, 
abuelos y demás parientes que yacen en el 
silencio de nuestro Camposanto. A veces 
creo pisar las veredas y caminos que con-
ducen a este silencioso lugar. Esas son mis 
raíces, esos seres queridos que junto con 
todos los demás lograron hacer del pueblo 
un lugar más grato, más honesto y ¿porqué 
no? más bello. 

La tierra tira tanto como la madre que 
nos dio la vida. Son dos cosas inseparables 
en nuestra existencia. Todos los hermanos 

cuando visitamos el pueblo, lo sentimos 
muy adentro. Discutimos o diferimos acer-
ca de los momentos vividos en esa pequeña 
parcela que nos pertenece por haber nacido 
en él. 

Vosotros fuisteis más valientes al per-
manecer en vuestra tierra que también es la 
mía. Nosotros nos perdimos esa permanen-
cia de la que habéis disfrutado en lo bueno 
y en lo malo. 

Los recuerdos y vivencias de nuestra 
juventud quedaron ahí: la niñez, la adoles-
cencia y primeras ilusiones ... 

Hoy, ya casi en la tercera edad, des-
pués de haber conocido muchos lugares, 
quizá más importantes que este pequeño 
pueblo nuestro, mis pensamientos aún si-
guen llevándome ahí. 

A ti Constantina, te llevo y te llevaré 
siempre en mi corazón, aunque la distancia 
nos separe mi recuerdo seguirá cercano a 
ti. 

Un abrazo a todos mis paisanos de to-
dos los hermanos: Carmen, Rafaela, Pepita, 
Rosario y Enrique. Falta Antonio quien nos 
dejó para siempre hace ahora ya tres años. 

¡Adelante amigos con vuestras inquie-
tudes para realizar este pequeño homenaje 
a Constantina con la revista "La Almena". 

Cariñosamente, una paisana más. 

Rafaela Mejias. 

¡—| U N P O L É M I C O H I M N O N A C I O N A L \ — 

En el pasado n.° 21 de nuestra revista local "La Almena" leí, con cieña admiración, 
un artículo escrito por un señor que se firmaba con sus iniciales, concretamente "A.G.A." 

Dicho artículo, aparecido en el sección de "Cartas a la Redacción", hacía referencia al 
acto de nombramiento de Hijo Predilecto de Constantina a mi buen amigo Manolo Ramí-
rez en la Plaza de Armas del Castillo, y más en concreto, al momento del acto en el que se 
aplaudió al escuchar los primeros acordes del Himno de España. 

Este sr. tacha de reaccionarios, e intolerantes (comparándolos incluso con los naciona-
listas radicales) a esos otros señores que hicimos sonar las palmas al escuchar nuestro 
Himno Nacional y digo "hicimos sonar" porque me incluyo entre los que allí lo hicieron. 

Quizás el Himno debería haber sonado sin esas palmas provocadas por no un tan 
"reducido sector del público como se dice' pero no me parece una falta de respeto en el 
momento que no fue nada intencionado, preparado, ni premeditado, sino, todo lo contra-
rio, algo espontáneo. 

Quizás emocionó escuchar un Himno que cada vez suena menos quizás los allí pre-
sentes no esperábamos que sonara (porque ya prima eso de las autonomías y los símbolos 
autonómicos) y al sonar se nos conmovió el ánimo y lo exteriorizamos así. Sr. "A. G. A." 
Todos los que aplaudimos lo hicimos al Himno de Andalucía, del País Vasco, al Gallego 
y en resumen al de Nuestra España en sus cuatro puntos cardinales. 

No creo que para un Español pueda resultar una ofensa o un insulto cualquier ensalza-
miento de su Himno. Es demasiado enrevesado pensar que fue para ofender al Himno de 
Andalucía y no porque, de verdad, emociona el Himno Español. 

Por último, después de aclarar el por qué de mi aplauso (al menos del mío) le rogaría 
por favor a este Sr. que otra vez que decida a escribir y lo haga para criticar a una serie de 
personas, seria más elegante y respetuoso dar la cara firmando con su Nombre y Apelli-
dos, que supongo no serán sólo dos vocales y una consonante. 

Filo: RAFAEL IIERAS CASTELLANO 



" L a R e c o v a " 

Muchos fueron los años que tuve la 
gran suerte de que admitiera mi compa-
ñía Rafael Vicente Ávila "Vinagre", 
llegué a conocerle a fondo y día a día me 
demostraba que era un ser de excepción, 
su bondad, su personalidad y su saber 
estar lo conectaban con aficionados de 
todo los status sociales; lo mismo salía a 
cazar con un Marqués, con un General 
de la Guardia Civil, con un Capitán de 
Aviación que con el más humilde de los 
aficionados, todos eran personas de 
categoría pero Rafael sin quererlo salta-
ba el listón de aquellas personalidades, 
Rafael era más, su verdad y sencillez lo 
convertían en el 
líder indiscutible 
de lodos los que 
lo rodeábamos; el 
M a r q u é s , e l 
General, el Capi-
t á n y e l 
" C h i q u i c h a n c a " 
que nos acompa-
ñaban estábamos 
sometidos a la 
" c á t e d r a " d e 
Rafael "Vinagre", 
sin éste "guía 
sabio" el campo 
para nosotros no 
tenía luz, no 
sabíamos a donde 
ir, las Palomas y 
Tórtolas se hacían 
invisibles para 
nuestra vista, con 
Rafael era muy 
raro no dar con un 
buen "tajo" de Palomas. 

El s u e ñ o d e R a f a e l V i c e n t e 
"Vinagre" era el coto "Sotillo Rivero" 
conocido también por "Los Cerratos" en 
Guadalcanal y Valverde, él lo conocía 
de cuando iba con el Sr. Nogueral; sus 
propietarios D. Joaquín. D. Juan Rivero 
Cerrato y D. Manuel Gullón Sánchez 
nuestro "Boticario" tenían en aquellos 
terrenos la "madre" de la Paloma, las 
"quedás" en sus fincas durante las 
épocas de inviernos eran de millones de 
Palomas; mi buen amigo Rafael hizo 
una gran amistad con D Manuel Gullón 
logrando entrar en aquél "santuario" del 
Palomeo, con su elegancia, con su saber, 
con su categoría de mejor persona nos 
iba metiendo a sus amigos en aquél 
"paraíso" de la caza; las cacerías a 
Liebres, Conejos, Tórtolas y Palomas 
como en éste coto en ninguno, muchos 
días los portamaletas de nuestros coches 
venían a tope de toda clase de caza; para 
un aficionado a la escopeta el delirio era 
entrar en "Sotillo Rivero". D. Manuel 

Gallón Sánchez confiaba en Rafael 
"Vinagre" hasta el punto de que la 
organización de aquellos muchos días de 
cacerías se los encomendaba a Rafael, 
sin este íntegro hombre allí no se pisaba 
un palmo de terreno; "Vinagre" como 
tantas veces fue el "maestro" también 
nos educó para saber estar en un coto 
con tanta solera; D. Manuel Gullón 
hombre espléndido con aroma de mejor 
persona depositaba su confianza en lo 
que le apuntaba Rafael su amigo del 
alma; sé que la afición de D. Manuel 
Gullón Sánchez como la mía se derrum-
baron cuando Rafael Vicente Ávila 

"Vinagre" nos dejó para irse a los enci-
nares celestes de la gloria. 

Ignacio Vicente Avila "Vinagre" su 
hermano, el Capitán de Aviación Jimé-
nez Caballero "El Rábano" q.e.p.d. 
Rafael Navarro "El del Consultorio" 
F e r n a n d o L o z a n o G a l l a r d o 
"Matalastoas" magnífica escopeta que 
también se fue "parriba" con Rafael y 
que estoy seguro que los dos haránen el 
cielo magníficos "dobletes". Fueron 
muchos los éxitos en "Los Cerratos" la 
cacería abundaba por todas las fincas 
que componían éste extraordinario coto, 
allí respetando las Perdices que las 
vendían a extranjeros en organizaciones 
de tiradas a ojeo, los demás tipo de caza 
eran para nosotros. Aquellas fincas las 
vendieron a un financiero de Madrid. D. 
Carlos March pero mi amigo Rafael 
"Vinagre" siguió entrando a cazar pues 
el guarda mayor lo recomendó por 
bellísima persona y conocedor nato a 
cogerles las vueltas a la Paloma que por 
aquellas fechas empezaban a tirarlas los 

March y sus familiares; Rafael me metió 
a mi porque cuando a él le avisaban les 
decía que tenía que avisar a un amigo 
que tuviera coche para desplazarse a la 
finca, con su saber les decía que otra 
escopeta era necesaria para que las 
Palomas no se asentaran y se movieran, 
de esta forma pude meter la cabeza con 
los nuevos propietarios. 

Muchos días fuimos a Palomas pero 
quiero destacar una tarde que avisaron a 
Rafael para que le colocara los 
"cimbeles" al suegro de D. Carlos 
March, D. Manuel Alarcón de la Lastra, 
marqués de 110 recuerdo el título; a éste 

Sr. lo colocaron 
los guardas en el 
mejor sitio, Rafael 
le puso los Palo-
mos (cimbeles) y 
él mismo se encar-
gaba de mover los 
hilos, a mí me 
colocaron en un 
valle para con mis 
tiros mover la 
cacería, mis tres 
h i j o s m a y o r e s , 
Quiñi. Álvaro y 
Alfonso me acom-
p a ñ a b a n d e 
" c h i q u i c h a n c a s " , 
los llevé para que 
se pusieran a 
cogerle la cacería 
al Sr. Marqués, 
pero éste dijo que 
con los guardas 
tenia bastante y se 

vinieron a mi puesto; a los tres los cansé 
de cogerme lo matado, muchas cayeron 
aquella tarde; los tiros de D. Manuel 
Alarcón eran a cientos, se quedó sin 
cartuchos y el guarda fue al cortijo por 
más "yesca", aprovechando el momento 
Rafael le di jo al Sr. que la Paloma se 
estaba echando entre su puesto y el mío, 
que iba a dar una vuelta para levantarlas; 
hasta mi sitio llegó Rafael con diez y 
seis palomas en los "ganchos", en este 
paseo y levantándose la paloma de los 
árboles hizo su carga; me comentó que 
no le quedaban uñas de mordérselas 
porque el Sr. Márquez había pegado más 
de doscientos tiros y llevaba derribadas 
quince Palomas; aquél día como muchas 
veces lo hacía Rafael sus diez y seis 
Palomas se las regaló a los guardas, 
"Vinagre" sólo había uno. 

Recorrimos a buscar Palomas por 
muchos lugares pero el amor de Rafael, 
su sueño fueron "Los Cerratos" en 
muchas ocasiones se dirijía a aquellas 
personas importantes que frecuentaban 



el coto diciéndoles que qué "papeleo" 
había que arreglar, que adonde había que 
dirigirse para que cuando llegara la hora 
de su muerte lo enterrasen en "Los 
Cerratos" Rafael hubiese sido el más 
feliz de los mortales si su cuerpo estu-
viera descansando en "mi coto" como él 
decía. 

Otro día buscando la paloma por 
tierras de Azuaga y después de muchos 
Kilómetros dimos con un " ta jo" en una 
finca llamada "Casas Viejas", el dueño 
se encontraba cuidando una piara de 
cochinos, Rafael como siempre le ofre-
cía de su "petaca" de piel un cigarrito 

para liarlo, el buen hombre lo acepto 
junto a un traguito de la bota de vino que 
siempre llevaba, conversación al canto y 
petición suave para que nos dejara tirar 
la paloma que estaban a cientos en un 
"rastrojo" de trigo que había, las manos 
nos la frotábamos de ver lo que se podía 
"liar" allí, pero aquél Sr, nos dijo que a 
él le gustaba ver las palomas en el 
"rastrojo" y no nos dejaba tirarlas; con 
aquella naturalidad de mi amigo Rafael 
le decía al dueño ¿Vd. conoce a D. 
Emilio Ruiz veterinario de Constantina? 
contestando aquel hombre... ¡¡coño; si es 
mi veterinario!!, pues pregúntele Vd. a 
D. Emilio que hace unos días tuvieron 

una reunión en Sevilla y sacaron en 
conclusión que la Peste Africana la 
transmitían las Palomas en las patas 
cuando van de finca en finca; aquel 
hombre se le mudó el rostro viendo la 
cantidad de cochinos que tenía delante y 
su respuesta se dejó llegar enseguida... 
¡¡Poneros ahí haber si no dejáis ni una!!, 
otro de los muchos días buenos; Rafael 
con su saber se sacó aquello de la manga 
siendo el resultado de quemarnos la cara 
pegando tiros. 

D e s d e m i s s e n t i m i e n t o s 

Paisanos: Tengo en mi mente desde 
hace mucho tiempo unos proyectos 
para mi Sierra de Constantina, que 

así era el nombre de esta comarca de la 
Sierra Norte Sevillana, ya en el siglo XVI 
concretamente hay un mapa geopolítico del 
año 1.697 que determina el enclave con este 
nombre (Sierra de Constantina). 

Me llora el alma cada vez que llego a mi 
pueblo y veo que sigue estancado en el 
tiempo, prácticamente como hace 50 años 
cuando tuve que emigrar por una serie de 
motivos que se han diluido en mi mente, y 
solamente en mi corazón guardo agradeci-
miento y cariño hacia mi pueblo. 

Este lugar privilegiado por la naturaleza 
que es a donde Andalucía temblorosa de 
liebres tropicales se viste con el verde 
ropaje del edén meciéndose en la luminosi-
dad de su pulcro cielo adornado del azul 
celeste, por que así está premiada Constanti-
na a los ojos de quien tanto la quiere, es mi 
eterna musa de enamorado ausente. 

Sito estas alabanzas hacia mi tierra para 
que comprendáis el profundo cariño que 
siento por ella cuando estoy fuera de mi 
pueblo me siento huérfano de su compañía 
y deseando de volver para reconfortar así mi 
espíritu, hoy estoy decidido a dar rienda 
suelta a mis sentimientos y exponer mis 
ideas, no quiero abrir heridas ni resenti-
mientos ni dar lugar a discrepancias mal 
sonantes. 

Dije anteriormente que Constantina está 
estancada en el tiempo por que nos han 
timado miserablemente, hemos sido y 
seguiremos siendo si nosotros no lo reme-
diamos un pueblo paternizado por intereses 
partidistas, que no tienen nada que ver con 
nuestros propios intereses, somos, por este 
motivo se puede decir casi ciudadanos de 
segunda en nuestra propia nación. 

Por dios bendito paisanos, cuando vamos 
a ver en esta comarca de la Sierra de Cons-
tantina una buena red de autovías con 
túneles para poder acortar las distancias que 
nos separan del progreso que es la prioridad 
absoluta que necesitamos para poder co-
menzar la manufacturación de nuestros 
productos naturales y poder crear una 
infraestructura que nos permita crear rique-
zas para que nosotros mismos autofinancie-

mos nuestras necesidades y no estar pen-
dientes de los cobros del desempleo y 
fondos comunitarios que empañan nuestra 
dignidad y no nos dejan realizarnos como 
hombres. 

A mí me da verdadera vergüenza, 
seamos libres de verdad en toda la extensión 
de la palabra y realicémonos nosotros 
mismos con nuestro trabajo y no mendigue-
mos las limosnas de los demás pueblos de 
España y de Europa, estamos inmersos en la 
trampa tendida por el proteccionismo que 
nunca nos dejará levantar cabeza. 

Alcémonos con fuerza y exijamos a 
nuestro gobierno del estado que es el único 
con el que negociar y estoy seguro que es el 
único que va a escuchamos para arreglar la 
situación en que nos encontramos, ahora es 
el momento pues hay suficiente coyuntura 
económica para poder realizar este proyec-
to. 

Tenemos que ponemos a la altura de las 
demás comunidades Españolas, por favor no 
dejemos pasar este tren del proyecto y 
hagamos que se para en nuestra estación, 
creo que aglutinando el esfuerzo de todos 
los pueblos que forman esta comarca 
tendríamos la fuerza suficiente para ser 
escuchados y así salir de esta estanqueidad 
que se nos ha hecho crónica. 

Yo siempre he tenido a la gente de mi 
tierra por inteligente y trabajadora y además 
buena gente, somos tan nobles que se ha 
abusado de nuestra voluntad, entre comillas 
incluso de nuestra inocencia. 

Tenemos los suficientes recursos natura-
les muy aprovechables que yo no voy ahora 
a enumerar pero que están en la mente de 
todos, si fuésemos capaces nosotros de 
manufacturar y comercializar los mismos y 
todo lo que con esto conlleva de servicio 
habríamos logrado el sueño económico de 
tanta buena gente que hay en mi bendita 
tierra. 

Ya tenemos contactado con una serie de 
empresarios andaluces y de otras tierras 
dispuestos a crear empresa en nuestra 
comarca cuando se hayan dolado las mis-
mas de las suficientes infraestructuras y 
redes viales para poder sacar los productos 
con los gastos mínimos de transporte. 

Os voy a poner un ejemplo, que supongo 

captareis el mensaje que os quiero transmi-
tir, es el mismo de nuestra situación. En 
estos momentos y todo debido al paternalis-
mo hipócrita y desmedido para tenernos, 
aislados y sin información, solo buscando 
nuestros votos nos ponen un centro de 
jubilado o pensionista para que con la 
miseria que nos pagan de jubilado tengamos 
que pasar todos nuestros ratos de ocio 
dentro del mismo (proteccionismo indecen-
te), queremos que se nos pudiese pagar una 
jubilación mucho mayor y no estar supedita-
do a estas penurias y realizar nuestro sueño 
de poder viajar e ir donde quisiéramos a 
pasar nuestros ratos de ocio. Esto lo podría-
mos realizar si generásemos riqueza en 
nuestra zona y no estuviésemos deficitarios 
de los recursos económicos que tenemos 
que recibir de afuera, y que nos lo adminis-
tran desde el gobierno autónomo como si 
fuéramos retrasados mentales que no 
estemos capacitados para administrarlo 
nosotros mismos. 

Tengo que manifestaros mi profundo 
convencimiento de que toda implantación 
de un nacionalismo regionalista o autonómi-
co jamás será un buen administrador, 
primero por que no está del lodo conectado 
y vinculado al gobierno central del estado 
(sea cual sea su formación política de centro 
derecha o centro izquierda). Segundo poi-
que el nacionalismo que no sea el natural 
del estado levante envidias y desavenencias 
nunca buenas para la convivencia y el 
progreso de los pueblos. 

Que os puedo coniar del nacionalismo 
que siempre ha sido motivo de guerras y 
peleas entre los habitantes de un mismo 
estado. 

Empecemos a pensar en este proyecto 
común de bienestar y progreso de nuestra 
comarca, seguiré insertando artículos en 
este periódico para que con la sugerencia de 
Vdes. se pueda lograr una unión fuerte que 
nos deje realizarnos en libertad de pensa-
mientos y crear empleos dignos con la 
infraestructura suficiente para generarlos. 

Francisco Barrera Morón. 
Presidente de la Asociación 

De las Fuerzas Armadas. 



A e x a m e n E cl i t o r i a 1 

/ 
A P R O B A D O : 

• A todos los actos culturales y lúdi-
cos programados para el verano en el 
Castillo. 

• A la puntualidad de la apertura de la 
Piscina Pública (el 1 de Julio), y a que. 
de nuevo, la gestión de la misma se la 
haya cedido el Ayuntamiento a ASNA-
DIS. % 

\ / • A la Asociación Cultural G. G ó m e z 
w de Avellaneda por la organización de la 

XIV edición de la Exposición de Pintu-
ra , Escultura y Cerámica , y muy especialmente al incan-
sable José Manuel Valdivieso, "Valdi" , preparador de la 
misma. Aprobado doble por otra edición más de la Re-
vista de Verano. 

A la organización del amplio programa de act ividades 

deportivas para el mes de Agosto, compart ido por el Pa-

tronato Municipal de Deportes y todas las personas y em-

presas que colaboran con los mismos. 

A Almacenes Tomán Nieto y a Restaurante De Tena por 

su apoyo mensual a este periódico. S U S P E N S O : 

• A la suciedad de las calles, plazas y 

paseos de Constantina. Compar t ido por 

el Gobierno Municipal y por todos los 

que ensuciamos y no respetamos los 

horar ios y las " f o r m a s " de deshacernos 

de nuestra basura. 

• A la def ic iente i luminación del 
a lumbrado público, no sólo por el gran 
número de farolas fundidas, sino por lo 
poco que alumbran . 

A que calle Mesones se esté quedando, sólo, como centro 

comercial, sin bares ni terrazas que tanta alegría propor-

cionaban a Constantina y sus gentes. 

A la gamberradas que realizan algunos jóvenes en el mo-

biliario público: rotura de papeleras, incendios en conte-

nedores, deterioro de carteles ... 

Para todos los que no siguen la buena costumbre de lim-
piar y blanquear sus fachadas, en la medida de sus posi-
bilidades. para el verano. 

Para todos los que aparcan mal y dejan a mucha gente sin 

sitio para sentarse al fresco. 

Celebramos un nuevo cumpleaños de nuestro periódico 
y parece obl igado hacer balance de lo que han signif icado es-
tos dos años de trabajo. Pasada ya esa lógica primera parte de 
cierta incert idumbre respecto a la acogida de nuestro proyecto, 
estamos ahora en per íodo de consolidación, comprobando eso 
de que lo más difícil no es llegar, sino mantenerse. 

Afor tunadamente ya no es para nosotros un problema 
pensar si el próximo número va a tener una buena acogida o si 
contaremos con suf icientes colaboraciones. También las polé-
micas que a veces nos qui taban el sueño a algunos parece que 
se han suavizado. Nuestra c i f ra de ventas, salvo pequeñas os-
cilaciones, se mantiene en los mismos niveles todos los meses. 
Eso nos permite planificar con poco margen de error nuestros 
números y, llegados a este punto, tenemos que reconocer que 
úl t imamente no nos salen las cuentas. 

Desde un principio t ra tamos de a jus tar el precio del pe-
riódico lo más posible para que no fuera ningún obstáculo a la 
hora de comprarlo. Los que nos siguen desde entonces recor-
darán que los pr imeros números se vendieron a cien pesetas, 
pasando meses más tarde a costar ciento veinticinco. Hasta 
ahora, salvo el úl t imo numero extra, el precio se había mante-
nido invariable, no así el número de páginas. Lo que comenza-
ron siendo números extraordinarios por su elevado número de 
páginas (el numero 0 tenía sólo 16 páginas), se han convert ido 
ya en algo habitual y raro es el mes que ba jamos de las 36 pá-
ginas. Y eso, evidentemente , cuesta dinero. Dinero que hasta 
ahora hemos tratado de asumir como mejor hemos podido, pe-
ro que nos obliga a tomar la decisión de subir el periódico y 
a jus tar lo estr ictamente a sus costes de impresión. No c reemos 
que sea jus to trasladar a las casas comerciales que generosa-
mente colaboran con nosotros la diferencia entre lo que paga 
el lector por la publicación y lo que realmente cuesta. Así que, 
tras darle muchas vueltas y demorar la decisión varios meses, 
hemos acordado fijar el precio en D O S C I E N T A S P E S E T A S . 

Estamos seguros de que nuestros lectores se harán car-
go de esta medida y que por supuesto entenderán que en nues-
tro trabajo no existe el más mín imo án imo de lucro. Por ello 
también será fácil de comprender que no queramos sumarle al 
gran es fuerzo que a veces nos supone sacar adelante cada nú-
mero, la incert idumbre de unas cuentas que se empeñaban por 
más que quis iéramos en no cuadrar. 

Y esa es la papeleta que ahora t ras ladamos a nuestros 
quer idos lectores, que tendrán que decidir si están dispuestos a 
asumir la subida y seguir s iéndonos fieles o si por el contrario 
piensan que es demas iado caro lo que se les ofrece a cambio. 

Feo. José González de los Reyes 
Plaza Ntra. Sra. de la Amargura, 2 • Tel f . y Fax: 95 5 8 8 11 67 
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Felicidades Marina y Pepe por el nacimiento de vuestro hijo 
Diego. 

Er Cortina 
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U n a d e l o c u r a s 

Andras Tamas. Según 
la prensa así se llama el que 
se cree es el último prisione-
ro europeo de la II Guerra 
Mundial. De su historia se 
desconoce casi todo, excepto 
su dramatismo. Se supone 
que sobrevivió a la aniquila-
ción del ejército húngaro en 
la batalla del Don, en 1.944, 
y al campo de prisioneros en 
el que permaneció hasta 
1.947, cuando transfirieron al 
psiquiátrico de Kotyeknich el 
amasijo de huesos en que se 
había convertido para que 
sobrevivieran a su propio 
enterramiento. Su apresurado 
diagnóstico en una nota 
manuscrita, neurosis psicòti-
ca; sobrevivir durante 53 
años, la condena que se ha 
ocultado al mundo hasta hace 
unos meses. A mediados de 
los noventa un médico eslavo 
creyó reconocer en su balbu-
ceo algunas palabras húnga-
ras, pero no ha sido poco 
menos que hasta ayer cuando 
las autoridades se han decidi-
do a tantear en su país de 
origen la posibilidad de dar 
con algún familiar. Nadie ha 
pedido disculpas. Es sólo la 
consecuencia humanitaria de 
los problemas económicos 
que atraviesa la antigua 
URSS. Hay que reducir 
gastos y conviene que el 
muerto respire en otra pane. 

El diagnóstico, de ser 
acertado, vendría a indicar 
que se trata de un hombre 
razonable: hay que estar muy 
loco para no perder la cordu-
ra en una guerra en la que 
sólo los desvariados se 
desenvuelven equi l ibrada-
mente. Nos informan de que 
diplomáticos húngaros lo han 
visitado, y que cuando le 
preguntaban si quiere volver 
con los suyos el hombre no 
parecía en t ende r l e s . Se 
limitaba a señalarles el lugar 
que debía ocupar el trozo de 
pierna que le amputaron hace 
tres meses para pedirles una 
simple prótesis de madera. Y 
es que aunque se diera con 
algún sobrino o hermano 

octogenario, qué familiaridad 
encontraría en sus rostros. 
Ignoro de qué se extrañan: 
entre acogerme al amparo de 
unos completos desconocidos 
o prescindir de mis muletas, 
creo que también yo me 
inclinaría por sostenerme 
sobre las piernas. 

Por su aspecto le 
calculan 75 años, de modo 
que quizá no hubiera alcanza-
do los 20 cuando cayó prisio-
nero. Desde entonces ha 
vivido décadas de proyectos 
malogrados en una escom-
brera para hombres trastos 
que osamos llamar psiquiátri-
co. Porque hay centros dig-
nos de ese nombre donde 
tratan adecuadamente vidas 
imposibles, y otros, los 
socorridos manicomios, que 
hacen cuanto pueden para dar 
al traste con ellas. A éstos 
acuden los Estados, pero 
también las familias que al 
hacer limpieza en la casa que 
codician arriman basuras al 
contenedor y camisa de 
fuerza al propietario que les 
dio cobijo. Con Andras 
ensayarán la estrategia inver-
sa, soltar amarres y enviarlo 
de vuelta a una hipotética 
casa que es dudoso que 
posea. El erario ruso lo tiene 
claro: encamisarlo de nuevo, 
agenciarle una pata de palo o 
endosarle algún crimen de 
guerra será cosa de húngaros. 
Y no hay de qué alarmarse, 
porque si la historia se ajusta 
a lo que nos han contado, no 
habrá sido sino una nueva 
versión, la enésima, de la 
paradójica locura que pocas 
veces padecen aquellos que 
la practican. 

Una barbaridad de la 
que Javier, un asiduo del 
Picalagartos, nos reveló su 
auténtica medida. Al comen-
tarse en el café no podía 
creerlo, y eso que él, episódi-
co esquizofrénico que se ha 
dado de hostias con el mismí-
simo diablo, anda curado de 
espanto. 

D e s d e e l o b s e r v a t o r i o 

Esto huele a 
chamusquina 

Observo que, de un tiempo a 
esta parte, estamos andando por una 
Constantina inquieta y renovadora. 

Su paisaje urbano se restaura, se 
renueva, se transforma y se expande. 
Muchos derribos, pero muchas obras 
terminadas: pisos nuevos (barriadas 

enteras), casas rehabilitadas, flamante colegio de Primaria, l.E. 
S. ampliado y reformado, otra vez I.a Laguna casi dispuesta 
para enseñar (¡fuera ruinas!, ¿mentales?), el campo de fútbol 
con terreno de juego y césped de primera, callejones de acce-
sos limpios y cementados, el acerado de la cuesta Torneos 
terminado y la calle estrenando blancuras que bien sabemos 
apreciar y agradecer ("Nunca es larde... "). y ¡El Castillo!. 
Un Castillo único, siempre lleno de luz. precioso... 

Sorpresa para más de uno de nuestros paisanos que nos 
visitan por estas fechas y a los que damos nuestra cordial 
bienvenida. Para nuestros amigos de siempre que, aunque 
vivan lejos, no quieren (ni deben) dejar de compartir con 
nosotros durante este mes de Agosto la oración del Robledo, 
el fresco de la Alameda, la bendición de la Virgen ni el tronío 
de la Feria. Y pensarán que todo este remozo y renovación es 
un síntoma palpable de progreso, de avance, de bienestar, de 
trabajo y de buena gestión, que Constantina también anda. 

Pero lo que no entenderán, lo mismo que yo no enten-
deré nunca, es cómo a estas alturas y después de veintitantos 
años de promesas de todos los colores, tengamos todavía que 
entrar en nuestro pueblo por una carretera (?), la de LORA, la 
más mala, la más peligrosa y la peor señalizada de la CO-
MARCA, ¡qué digo! de España entera. 

¿Cómo es posible que el único acceso natural a la 
Sierra Norte desde la Campiña, desde el Sur y el Este de la 
Comunidad, desde Madrid por la N IV sea precisamente la 
única carretera de toda la Comarca que esté "dejada de la 
mano de Dios"? - se preguntarán-

- Esto ya no me huele a buena gestión ni a progreso 
(Habrá pensado más de uno). 

- ¡Claro que no, paisano! 

F.sto huele a chamusquina. 

El Observador 

Gatopardo. 

J@D 
C O M P R A M O S . V E N D E M O S . A L Q U I L A M O S Y 

G E S T I O N A M O S T O D O S S U S T R Á M I T E S D E C A S A S , 
F I N C A S R Ú S T I C A S . C H A L E T 

S I N Q U E T E N G A Q U E P R E O C U P A R S E D E N A D A 
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C O N L A I G L E S I A H E T O P A D O 

Este curso 1999-2000 me he dado de 
bruces con la Iglesia Católica y con su pa-
rafemalia. Si me permitís os resumiré la 
odisea de este curso pasado. 

Vengo trabajando como maestra de 
Religión tres años consecutivos. El pri-
mero durante diez horas semanales en tres 
centros públicos diferentes. El segundo 
cuatro horas y este año la jornada com-
pleta (veinticuatro horas semanales) en 
Constantina y Guadalcanal. ¡Estupendo! 
¡Por fin un contrato en condiciones! Pero 
poco tiempo duró la ilusión, primero por-
que el inspector de la Junta de Andalucía 
me prohibió la entrada en Educación In-
fantil (aunque por poco tiempo) y poco 
después, sobre noviembre, recibí mi con-
trato con el Ministerio de Educación y 
Cultura. ¡Pero cuál fue mi sorpresa al 
comprobar que sólo contemplaba cuatro 
horas semanales! 

Me muevo por cielo y tierra, hablo 
con Gema, coordinadora de los profesores 
de Religión de la zona de la Sierra Norte, 
pero ella me dice que no puede hacer na-

(Por una maestra de Religión Católica) 

da. Después, me desplazo varias veces a 
Sevilla para hablar con la Srta. Petra, en-
cargada del Departamento de Educación 
del Arzobispado y con malas formas me 
dice que tenga paciencia y que no me crea 
el ombligo del mundo, que todo se solu-
cionará. y por último al Departamento de 
Nóminas del MEC que me comunica que 
se están realizando las rectificaciones... 

Pero los meses van pasando y yo 
continúo hasta el final del curso trabajan-
do la jornada completa, poniendo dinero 
y tiempo de mi bolsillo, siendo mi sueldo 
mensual de 18370 Pts. mientras que mis 
compañeras cobran por el mismo trabajo 
147.820 Pts. 

Pero aquí, amigos, no acaba mi calva-
rio, porque mientras mis compañeras reci-
ben en julio de este año una carta de D. 
Manuel Campillo, Delegado de Educa-
ción del Arzobispado, con sus horarios 
para el curso 2000/2001 (aunque reduci-
dos por la unificación) a mí me envían 
una carta comunicándome que este próxi-
mo curso me quedo sin horas, sin agrade-

cimientos por trabajar gratuitamente y sin 
esperanzas de permanecer en una bolsa 
para sustituir bajas... ¡Nada de nada! 
¡Porque aunque es el MEC el que nos da 
el alta, el Arzobispado es el que nombra! 

Y hasta aquí os puedo contar... Pero, 
pensando, pensando, pensé: ¿No es de 
cristianos compartir? Ah, cuando se trata 
de trabajo, no. Sólo se comparten las li-
mosnas. ¿No es de cristianos amar al pró-
j imo? Ah no, sólo cuando se trata de al-
guien que nos conviene. 

Con este artículo no he pretendido 
molestar a los verdaderos creyentes, sólo 
a aquellos que se dan golpes de pecho pú-
blicamente, así como informar a padres, 
alumnos y a otros maestros, de la situa-
ción en la que hemos trabajado algunos 
profesionales de la educación. 

Por último, y para finalizar, tengo que 
decir que no les guardo rencor. Lo siento 
tan sólo por ellos ya que han perdido una 
buena profesional, persona y compañera. 

M. Luz. 

N a c e r d e n u e v o e n C o n s t a n t i n a 

Queridos amigos de "La Almena": no estoy yo muy 
seguro de que lo que quiero contar en la revista pueda ser de 
interés para los lectores, pero como fue algo vivido en vuestro 
pueblo, del que tantas cosas sigo recordando y añorando a pesar 
del tiempo transcurrido, reflejando el carácter noble de su gente, 
ahí va eso: a las 5,45 horas del día 29 de Febrero de 1.969, si la 
memoria no me traiciona, mi compañero Zapata y yo prestába-
mos servicio nocturno en el caso urbano, como otras muchas 
noches y también como en muchas ocasiones nos habíamos 
acercado al "Cuartillo", de la Policía Municipal, una pequeña 
habitación en calle Mesones; allí estaban creo que Rueda y 
Perea. Dos buenos amigos y excelentes personas, ya desgracia-
damente ausentes de entre nosotros. Solíamos quitarnos un poco 
el frío en la "copa" de cisco que tenían y algunas veces nos 
jugábamos a los "Chinos" una copilla o un "cafetito" que luego 
tomábamos en el bar Morón -también el amigo Julio tristemente 
desaparecido-. De pronto todos nuestros planes, todas nuestras 
bromas para matar el sueño, se vinieron abajo, al producirse de 
pronto un espantoso ruido que nos hizo a todos salir corriendo, 
sin saber de qué se trataba; cristales que crujían, bombillas que 
"bailaban" y, como vulgarmente se dice, en menos que canta un 
gallo la calle llena de gente asustada, sin saber de qué se trataba, 
algunos en ropa de cama; otros envueltos en una manta, todos 
presa del pánico y la confusión, situación que se produjo, como 
es lógico, en todo el pueblo en una santiamén y como pronto se 
supo, en gran parte de Andalucía. Flabía sido un terremoto, que 
como todos sabemos, especialmente los que "peinamos cana o 
nó peinamos nada", que duró escasos segundos, pero que a 
todos nos parecieron una eternidad, pasados los cuales se recu-
pero un poco la calma, pero los habitantes del pueblo, de volver 
a la cama ni hablar y "a cualquiera que se la den"; el miedo a 
una repetición era palpable en todos, naturalmente incluido el 
que suscribe, y alguien, cuando ya los ánimos estaban calmados 
o algo calmados, comentó, haciendo gala de un estupendo 
sentido del humor, "que algo le cosquilleaba en la garganta que 

no eran precisamente las amígdalas". No fuimos al bar Morón, 
sino a darnos unas vueltas por el pueblo para ver si había ocurri-
do algo grabe a alguien, no habiéndose producido afortunada-
mente otra cosa que daños de escasa importancia en alguna que 
otra vieja pared, sin más consecuencias. 

Y aquí viene lo bueno del asunto o el meollo de la cues-
tión o como se le quiera llamar, una vez comprobado lo anterior-
mente ducho, cuando nos disponíamos a regresar al cuartel, al 
despedirnos de los innumerables grupos de personas que había 
en la calle comentando la ocurrido, recuerdo especialmente calle 
Arcedianos, Fuente Nueva. Olla, navas. Calvario y otras, no nos 
dejaban marcha, había que tomar una copa "porque -decían-, 
hemos nacido de nuevo". Como eran tantos los grupos de perso-
nas y en todos había que engrasar ("hoy mandamos nosotros"), 
nos decían, ni idea tengo yo de las veces que celebraríamos el 
"nacimiento nuevo", pero de aquella buena gente no había 
forma de escapara sin tomar otra copa. En todos las mismas 
palabras, el mismo argumento: "Hemos nacido de nuevo, de 
aquí no se va nadie y hay que beber". Y nosotros, ¿pues no 
faltaba más!, no nos íbamos y bebíamos. De esta manera, es 
"decir con lo ya dicho", fácil es suponer que llegamos a casa a 
mediodía algo "piripis". Mi mujer, un poco irónicamente me 
dijo que olía mucho y no precisamente "a jazmines ni violetas". 
La respuesta me la dio hecha: ¡A violeta no, pero a violetera sí!. 

Total que llegamos a casa con la verticalidad un poco 
deteriorada, pero todo había merecido la pena porque HABÍA-
MOS NACIDO DE NUEVO. 

A todos un cordial saludo y que en las próximas fiestas lo 
paséis como sabéis, es decir muy bien. 

Trebujena, Julio 2.000 

Fdo: Francisco Gómez JARANA 



D e m o c r a c i a y a n a l f a b e t i s m o 

La democracia es un vital 
punto de apoyo para pueblos 
libres. También una gran 
riqueza que recibe y abrigan 

a las ciudades que durante años se han 
visto sometidas al dominio, atropello e 
incultura de personas irrazonables. Estas 
personas solo trabajaban con una sola 
obsesión: el enriquecerse a la mayor ve-
locidad. 

No voy a pedir disculpas porque 
no me siento culpable de ser medio anal-
fabeto; a mí, como a tantos hijos de tra-
bajadores del campo en edad de ser es-
colanzados, nos vetaban las escuelas. 
Esto sucedía porque de ninguna manera 
los pueblos dominados por el imperio 
capitalista iban a consentir que la cultura 
le entresacara en sus viveros los tallos 
para, más tarde, se volviera contra ellos. 

Para mí, el analfabetismo no es 
una enfermedad; es una infección causa-
da por el virus del egoísmo y la avaricia 
que siempre ha anidado en personas sin 
escrúpulos. También -porqué no decirlo-
gobiernos de derechas son muy propen-
sos a recoger esas infecciones; aún hoy 
lo recuerdo. 

Después de lo sufrido, los pobres 
empezamos a desembarazarnos de la 
estrechez a la que durante tantos años 
nos habían tenido sometido. Los pueblos 
empezaron a divisar grandes resplando-
res de una libertad muy deseada que du-
rante muchos años unas mentes calentu-
rientas la tuvieron aislada. Una vez libre 

cultura y libertad, le fue fácil liberarse y 
coger el vuelo para, también con facili-
dad y alegría, penetrar por todos los cen-
tros escolares. 

La cultura, al liberarse la libertad, 
se sintió enorgullecida al verse libre de 
aquellos que soñaban con una España 
grande de acaparadores de lo que otros 
producían, y conductores de pobrezas, 
secuestradores de libertad; para mí la 
democracia es bandera de cultura y civi-
lización. pero no para quién las frena con 
sus ambiciones y autoritarismo. Mis de-
seos eran -y son- prestarles toda la cola-
boración necesaria para que pueblos y 
profesores marchemos unidos contra la 
incultura que es la base fundamental de 
la injusticia y explotación. Basta ya de 
introducir en unos cerebros vírgenes per-
sonajes que no existen. No más teatritos, 
traduzcámosles cultura, mucha cultura; 
digámosles a los niños también que, an-
tes de gobernar Franco en dictadura con 
Carrero Blanco, Arias Salgado. Manuel 
Fraga, etc. (no dejo atrás a José Antonio 
Primo de Rivera) gobernó Manuel Aza-
ña como Presidente. Julián Besteiro, In-
dalecio Prieto, Largo Caballero; sin olvi-
dar al apóstol Pablo Iglesias, etc. 

Hagamos esfuerzos para que los 
niños puedan vivir en paz y libres, sin 
corrupción, sin farsantes y sin ladrones; 
nada hay menos rentable para el caduco 
sistema capitalista que la cultura. Sábel-
es ser los dueños del futuro, la cultura 
auténtica -dec ía mi compañero Brito-

despierta en el alma del niño el gusto por 
la libertad, solidaridad y justicia. Yo. 
desde muy temprana edad, fui presa fácil 
para el lucro de los poderosos. 

Tengo que manifestar que no pu-
de pisar una escuela, y lo poco que 
aprendí me lo enseñó un vejete que le 
decían "El Civil", por ser hijo de un 
Guardia Civil. 

Para lo que no me hizo falta ir a 
una escuela es para enterarme que far-
seaban la historia, queriendo hacerle 
creer a los niños que los ladrones eran 
gente honrada, que los traidores a la pa-
tria cargado de condecoraciones eran 
buenos patriotas, que los diablos eran 
Santos. 

Maestros nacionales, en vuestras 
manos seguís teniendo una misión im-
portante que cumplir: seguir siendo más 
que antes forjadores de hombres y muje-
res del mañana. Imprimir a los niños ca-
rácter, personalidad, humanidad, honra-
dez; hacerlos hombre y mujeres útiles, y 
al mismo tiempo transmitirles que corran 
de tantos vicios como el alcohol la mor-
tífera droga, el tabaco; por favor, hagá-
monos protectores de los niños, futuro 
sostén de España, vigilante de cultura, de 
su formación. De la enseñanza que reci-
ban. de lo que perciban sus ojos inocen-
tes y puros, depende el futuro de los pue-
blos. 

Fernando Vicente Viejo. 

El s u e n o c u b a n o 
¡Qué poco ha durado en cartel tan 

linda película de los mismos interpretes 
de aquellas otras que tanto me gustaron: 
"Fresa y Chocolate" y "Guantaname-
ra"!. 

Esta otra película titulada: "Lista 
de espera" está hecha con la frescura, la 
maestría, el optimismo y los pocos 
recursos económicos que caracterizan el 
cine cubano, pero que en nada envidian 
a las grandes superproducciones ameri-
canas. Contemos con que la primera y 
más prestigiosa escuela de cine mundial 
se encuentra en la Habana y no en 
Hollywood donde sólo se fabrican 
estrellas estereotipadas, donde se crea 
un Rock l ludson. una Betty Davis o un 
nuevo Burd Lancaster según vaya 
interesando a las mul t imi l lonar ias 
productoras. 

Y volviendo al eje de este artículo. 

he de decir que si tienes oportunidad de 
ver la cinta no te la pierdas. Si te gusta 
la sencillez, si valoras la humanidad, 
cultura, dignidad, capacidad de ensoña-
ción, deseo de libertad y creencia de ser 
libre que posee el pueblo cubano, segu-
ro que disfrutarás con ella. Aprenderás 
que la vida es la convivencia, el amor al 
hermano, al que está contigo, te aguanta 
y te acompaña en los momentos peores. 

Es un verdadero himno a la ale-
gría. Una aleluya cubana al son de salsa. 

En un momento de la proyección 
se me vino a la mente el programa 
televisivo que tiene enganchada a media 
España: "La casa del gran hermano", a 
los dos minutos rechacé esta idea que 
apareció ante mí sólo por la diferencia 
de la convivencia en ambas situaciones. 
En la primera convivencia anodina, 
comprada, falsa, teatrera y vulgar, sin 
valores éticos a donde agarrarse en 
ningún momento. La convivencia en el 
espacio que recrea el film es sublime, 

creadora de lazos espontáneos, estrechí-
simos y eternos. Vivir el yo con el tú y 
con lodos en un mismo universo, fuente 
inagotable de creatividad, sabiduría, 
entrega, amor y permanencia. 

Es la historia de un grupo de 
cubanos que esperan un autobús que 
nunca llega a una estación terminal 
Parece surrealista, pero... ¿no es surrea-
lista acaso la forma de vida cubana?. 

Ya no te cuento más... sueña, 
imagina situaciones y si puedes visio-
naria no lo dudes, te sentirás millonario, 
valorarás positivamente todo lo que tú 
tienes y ellos desconocen y que jamás 
podrás compartir con ningún cubano. Si 
eres sensible, te sentirás un poco culpa-
ble, porque a pesar de tu libertad eres 
menos libre de lo que ellos son. Envi-
diarás y desearás conocer ese sueño 
cubano que dura una hora y pico. 

CUBALIBRE, Julio 2.000 



A P R E N D A M O S A Q U E R E R A C O N S T A N T I N A 

¿Cuántas veces habremos comentado que Constantina no está 
donde se merecería estar? Creo que muchas veces, pero muy po-
cas nos habremos preguntado el porqué no es así. Y ello siendo el 
pueblo mejor comunicado de la Sierra Norte de Sevilla y tenien-
do en cuenta también: su historia, sus tradiciones, sus monumen-
tos, su clima, su agua, sus industrias, etc. 

Algunos, al leer el título de este artículo se preguntarán: ¿No 
es mejor quererla que aprender a quererla? Pero reflexionemos un 
poco y no daremos cuenta de que, para querer a algo o a alguien, 
primero tenemos que tener algunas referencias que nos sirvan de 
hilo conductor hacia unos sentimientos que podamos interiorizar, 
y una vez conseguido esto, lo demás vendrá por añadidura. 

Otros, dirán que ya la quieren, que no tienen que aprender a 
quererla, pero... ¿se han preguntado qué es lo que quieren de 
Constantina? Porque puede que lo que tengan conceptuado de 
ella, no abarque ni siquiera la mitad de su conjunto. ¿Y qué ocu-
rre con su otra mitad? Pues sencillamente que como 110 se tiene 
conocimiento de ella, pues eso, que 
no se la quiere. 

Incluso habrá otros que, cono-
ciendo todos sus aspectos, no la 
quieran en su tota/idad. ¡Peor para 
ellos! Pero... peor también para to-
dos, si en ese grupo los hay con 
competencias suficientes que nos 
puedan privar a los demás de cono-
cer esos otros aspectos (quizás me-
nos conocidos por las nuevas gene-
raciones, pero no por ello menos 
importantes) para poder quererla 
plenamente. 

Y es que a la hora de valorar la importancia de las cosas, te-
nemos que saber elegir, de entre los distintos aspectos que pre-
sente, lo verdaderamente destacablc y separar adecuadamente, si 
así fuera necesario, la importancia económica con las demás, o 
sea, con la cultural, histórica, tradicional, etc., ya que si nos fija-
mos sólo en lo económico y olvidamos el resto, podemos conde-
nar al olvido a lo que poseyendo otros aspectos mucho más rele-
vantes e inherentes a nuestro pueblo, tendríamos que tenerlos más 
presente a la hora de su consideración y en lugar de ignorar, me-
nospreciar o reducir nuestra oferta cultural y turística, debemos 
cuidarla y, en todo caso, aumentarla para beneficio colectivo. 

Pero, ¿cómo saber si esto o aquello tiene trascendencia para 
Constantina? Aquí es donde entran las competencias de las perso-
nas, organismos y entidades que, conociendo la historia, costum-
bres y tradiciones del pueblo, lo contemplen y lo difundan en 
cuantos medios de divulgación tengan a su alcance, y sin sesga-
mientos de ningún tipo ni por razones de cualquier índole. Obser-
vando los indicadores que darán las pistas de los recursos con que 
contamos, como se hace en marketing con el análisis "DAFO". 
que en resumidas cuentas viene a ser una plasmación de las debi-
lidades y fortalezas referidas a algo en particular, y que sirve para 
saber valorar y potenciar los recursos de que se dispone frente a 
la competencia y por supuesto, con el objetivo de sacar partido de 
ello posteriormente. 

Un ejemplo comparativo sobre este análisis podría ser El Cas-
tillo. Si nos fijamos en las poblaciones de nuestro entorno, obser-
varemos que, ni Cazalla, ni El Pedroso, ni La Puebla de los Infan-
tes, ni Las Navas de la Concepción, etc., poseen castillo como lo 
tenemos en nuestro pueblo. Esto hace que contemos con un valor 
que singulariza a Constantina y que últimamente ya se está empe-
zando a apreciar nuevamente; prueba de ello ha sido su 
•'redescubrimiento" con la tala de árboles que le restaba visibili-

dad y su iluminación nocturna, lo que nos permite contemplarlo 
tanto de día como de noche, haciéndonos recuperar el orgullo de 
tenerlo no sólo por su adecentamiento, sino, también por el inte-
rés mostrado por organismos oficiales y otras entidades (con cele-
braciones en su recinto) que refuerzan este reconocimiento. 

Y así, debemos aunar esfuerzos para que entre todos, cada 
cual en la parcela que le corresponda, sepamos defender y valorar 
todo aquello que de alguna manera pueda singularizar o destacar 
a Constantina. porque en definitiva, redundará en nuestro propio 
beneficio y en el de generaciones futuras; ya que despertar el or-
gullo de un pueblo hacia su patrimonio cultural e histórico, no es 
algo que se produzca por azar, es algo que hay que propiciar y a 
veces es tan simple y tan sencillo de conseguir como es no igno-
rar lo evidente. 

Alguna vez habremos observado, cuando hemos adquirido 
algún producto y nos hemos detenido a contemplar su etiqueta, 
que lleva grabado, además de la marca del producto, el lugar don-

de se ha fabricado, pues este acto 
casi automático de mirar la etique-
ta, hace que ese lugar se vaya 
haciendo conocido e incluso nos 
provoque ciertas curiosidades, co-
mo (al menos) saber dónde está o 
incluso visitarlo si tenemos la opor-
tunidad. Pero... ¿de no haber adqui-
rido ese producto, podríamos haber 
sentido esas mismas inquietudes? 

Cuando oímos hablar o nombrar 
ciertos lugares, como por ejemplo 
Cabrales, todos rememoramos el 
famoso queso, o si se nombra a La 
Rioja, enseguida la relacionamos 

con el vino. Y es que llevan un denominador común: los produc-
tos de la tierra que contribuyen a darle fama, una fama que hay 
que saber conservar y defender. 

Existe un tramo de ribera (que deberíamos llamar "Ribera del 
Huéznar", como así reza en cuantos folletos se editan sobre nues-
tro parque natural) que sirve de línea divisoria entre los términos 
municipales de Cazalla y Constantina, lo que demuestra que per-
tenece tanto a un pueblo como al otro, y que muchos de nosotros 
llamamos "Ribera de Cazalla", con lo cual, contribuimos a darle 
fama sólo a un pueblo y no precisamente al nuestro. Igual ocurre 
(por ese afán de acortar palabras) con la ESTACION DE FE-
RROCARRIL DE CAZALLA-CONSTANTINA, que tanto nos 
empeñamos en llamarla sólo de Cazalla, que han llegado a supri-
mir el nombre de Constantina en señales de dirección de carrete-
ras (véase la que hay a la salida de San Nicolás con dirección a la 
estación) o en paneles informativos de las propias estaciones, co-
mo ocurre por ejemplo en la de Santa Justa en Sevilla o sin ir más 
lejos en la de Lora del Río. 

Supongo, que siempre estaremos a tiempo de saber valorar y 
defender lo nuestro, lo que poseemos en Constantina, pero ¡ojo! 
no debemos demorarlo demasiado, pues aunque se diga que el 
tiempo pone a cada cual o cada cosa en su sitio, si somos noso-
tros mismos los que relegamos de algunas de nuestras cosas con-
denándolas al olvido, bien por dejadez, bien por desconocimiento 
de su propia importancia, difícilmente se podrá hablar en el futu-
ro de ellas y difícilmente también podremos sacarle partido como 
atractivo turístico, tan en auge hoy día. 

Para terminar un deseo, que se nos vaya notando en las tintas 
cada día un poco más y en nuestras actitudes también, que quere-
mos de verdad a Constantina. 

Serafín García Méndez 



Opinión 

C A R T A A B I E R T A A U N 
I N S O M N E 

Muy Sr. nuestro: 

En contra de lo que es habitual, "quien correspon-
da" acude presto a su cita. Porque ha de saber que la 
culpable de su tortura 110 es otra que la CREMA 
(Cabalgata de Reyes Magos), asociación responsable, 
por eso le va a responder. 

La queja que expone en el pasado número de la ALMENA nos produce dos 
sensaciones encontradas: Por un lado, la satisfacción de comprobar lo bien que 
marcha el reloj de la Torre y, por otro, la amargura de saber las malas noches que 
le hace pasar. 

El refranero, que es muy sabio, nos ¡lustra sobre el desconcierto que sufren 
las gallinas en corral ajeno. Salvando las distancias, hoy, que tanto se habla de la 
aldea global, debemos estar preparados para dormir bien en cualquier parte. Ser 
de un sitio determinado significa conocerse sus ruidos hasta hacerlos familiares: 
el ladrido del perro, el murmullo de la fuente, el crotorar de la cigüeña y, particu-
larmente, el tañido de las campanas del que siempre se ha dicho que es lo primero 
que extraña el forastero. Basándose en esta familiaridad de sentimientos el poeta 
Ventura Rui/ Aguilera nos dejó estos versos: 

"¿Qué tendrá de esa campana / el tañido, qué tendrá? / ¿Qué tendrá, / que tan 
dulce ha resonado / en el alma del soldado / que el servicio cumplió ya? / Ni los 
cánticos de gloria. / ni la voz de la victoria / que entusiasma al militar, / con tal 
ternura / le hicieron nunca llorar: / es porque esa es la campana / del pueblo 
natal." 

Esto explica que algunas señoras que se encontraban en el Llano del Sol la 
noche del 5 de enero de 1.990. cuando después de cuatro lustros de silencio los 
reyes magos volvieran a darle vida al reloj, lloraran de emoción. "Me han quitado 
veinte años de encima", decía una con voz entrecortada. Y recordara otra, madu-
rita ya y con varias hermanas: "Cuando daban las diez, mi padre no quería ver un 
novio en casa..." Estas campanas, mutiladas de guerra, que hace más de ciento 
diez años fueron adquiridas "con las limosnas del pueblo" -según tienen grabado-
, que hizo causa común, ¿cómo pueden tener efectos tan opuestos? 

Hemos de hacerle saber también que la idea que nos sugiere de dejarlo mudo 
las primeras ocho horas del día costaba hace unos años, según presupuesto de una 
relojería murciana, algo más de dos millones de pesetas. A tal efecto hicimos una 
encuesta por los barrios de la falda del Castillo, que son los que tutean al reloj, ya 
que la operación implicaba el reemplazar las tres campanas, que tanto esfuerzo 
supuso al vecindario, por altavoces que imitaban el tañido de los siete relojes 
más famosos del mundo. Sólo era cuestión de manipular un botón. Todas las 
mujeres de estos barrios preferían seguir oyendo sus campanas "de toda la vida": 
las que le acompañaban en sus soledades; las que velaban y arrullaban sus sueños 
sin las cuales ¡No podían dormir!, como nos recordaban constantemente el año 
que estuvo en restauración la Torre... Y es que en otras ciudades se habituarán a 
la hamburguesa, pero aquí prefieren el jamón. El jamón serrano a todas horas. 

Dicho lo dicho, teniendo en cuenta que la monotonía más que ahuyentarlo 
predispone al sueño y que la principal condición que debe darse para descansar 
plenamente es estar cansado, a esta Asociación, cuyo primordial objetivo es el 
contentar a todos, sólo le resta recomendarle, mientras se familiariza con el 
ambiente, la utilización de "Oto-tap", de venta en farmacias, unos tapones de cera 
que lo aislan del mundo, que además de ser más baratos que la "operación mu-
dez". garantizan no sólo la anulación de los decibelios del escape libre del disco-
tequero sino la de los motivos de divorcio que producen los cercanos ronquidos 
de la pareja. 

Con la esperanza de haberle aclarado y solucionado sus problemas, le desea-
mos frescos y felices sueños. 

Por la CREMA 
El Presidente, 

hdo: Antonio Difort Alvarez 

Los vecinos del paseo la Alameda, le pedimos 
la publicación de la presente, en respuesta a 
quien firma como "atento saludo", de la sec-
ción del correo del lector. 

C A M P A N A D A S D E L A 
T O R R E , ¿ M O L E S T A S ? 

"Afectuoso" escritor, por lo que expresa 
en su carta del número de Junio de "La Alme-
na", deducimos que posiblemente Vd. no halla 
nacido en esta ciudad, y no sea paisano nues-
tro. 

Su insomnio, debe ser un problema mé-
dico. pues los ciudadanos de Constantina, lle-
vamos las campanadas del reloj de nuestra que-
rida torre desde el claustro materno h ha mar-
cado. las alegrías y las penas de nuestras vidas, 
la vida y la muerte, por ello es para todos noso-
tros un sonido habitual tanto de día como de 
noche, que en ningún caso nos puede causar 
insomnio, por el contrario nos da una cierta se-
guridad, es como un sonido subliminal que nos 
da confianza. Si necesita más de un cuarto de 
hora para dormirse, ¿es que durante el día no se 
cansa lo suficiente? Pues si lo hiciera, no 
habría campanadas que lo despierten. 

Si de verdad quiere estar en su sitio 
donde no le dejen dormir los ruidos, véngase al 
paseo de la Alameda. Aquí podrá "disfrutar", 
desde la actuación en algún bar de un coro ro-
d e r o aficionado, con guitarra, caja y palmas, 
que cualquier día puedes estar fastidiando a los 
vecinos hasta las 4 de la madrugada, o también 
los altavoces y la música en algunos bares que 
están puestos más allá de la una de la madruga-
da. y como guinda o colofón en cualquier épo-
ca del año, en las bodas que se celebran como 
está de moda llevar un conjunto musical, pues 
hasta las cuatro o las cinco de la madrugada no 
le dejan dormirse con los equipos a todo volu-
men. 

Los vecinos del paseo de la Alameda, 
estamos habituados a la celebración de la feria 
de la ciudad, pero lo que no estamos dispuesto 
a consentir, es que la Alameda se convierta en 
feria permanente. 

Por ello le invitamos "atento sa ludo" 
a que cuando no pueda dormir piense en los 
vecinos de la Alameda que recogen el 90% de 
los decibelios que hay de sobra en el pueblo, 
con ello se consolará y seguramente se dormi-
rá. 

IJn afectuoso saludo. 
VECINOS DEL PASEO DE LA 

ALAMEDA 



A U T O V Í A B L A S I N F A N T E , B A S U R E R O D E J O S É D E L A B A S T I D A 

Dijo Salomón y lo dijo siendo sabio, que donde quiera 
que vivas, participes de la vida pública y hayan nacido tus 
hijos, alli está tu pueblo. 

Llegué a Constantina en el año 1.952, dando los primeros 
pasos de mi andadura por el largo camino de la abogacía. En 
Constantina, sin faltar un solo año a mi cita del 9 de Agosto con 
la Virgen del Robledo. 

Participé en la vida pública de este bendito pueblo, al ser 
seis años presidente de la Sociedad Deportiva de Caza y Pesca 
y durante diez años presentador de los oradores que intervinie-
ron en la Fiesta de la Cultura. Para más INRI, en Constantina 
nacieron mis hijos. 

Soy apolítico porque 110 creo en los políticos. Para mí el 
noventa por ciento de los políticos son más fracasados en las 
profesiones y negocios que soñaron cuando tenían veinte años 
y eligieron el fácil camino de la política, compensados con 
sueldos millonarios (v.g. Pedro Pacheco. Antonio Ortega. Rojas 
Marcos y vuestro alcalde). 

Hace 42 años le compré la casa a los hermanos Chorte, 
donde he vivido veinte años y paso todos los meses de Agosto; 
la núm. 20 de la calle José de la Bastida. Una calle por donde 
en aquellos tiempos sólo pasaba, el camión de la basura, el 
Ford de D. Antonio Merchán y el triciclo del afilador. Una calle 
limpia donde jugaban y crecieron mis hijos junto al resto de los 
chiquillos que en ella vivían. Hoy los chiquillos de esta calle, 
viven encarcelados por el prostituido Partido Andalucista. 
condenados a vivir tras las rejas de sus casas por el peligro que 
supone atravesar una calle por la que los vehículos circulan a 
altas velocidades con la ausencia cotidiana de la Guardia Muni-
cipal. 

Hace ocho años el prostituido Partido Andalucista, con 
menos votos en el recuento electoral, que una tienda de alpar-
gatas. decidió convertir la Calle José de la Bastida en una 
autovía de alta velocidad, donde conciliar el sueño de las sies-
tas y las madrugadas pasó a la historia. Puede que la Corpora-
ción Municipal de Constantina haya buscado ello, que en las 
madrugadas y siestas los vecinos de la calle nos acordemos de 
Blas Infante y sus muertos. 

Y para terminar, la calle José de la Bastida convertida en 
basurero por obra y gracia del Concejal de Tráfico de vuestro 
Ayuntamiento. Los vehículos aparcados día tras día durante 
ocho años en la margen de la calzada de los números pares, han 
impedido la limpieza de la mitad de la calle, donde abundan 
excrementos de perros, ratas muertas, basura y sobras de ali-
mentos. Una delicia de calle. Con lo fácil que sería que los 
vehículos aparcaran 15 días en la margen derecha y 15 en la 
izquierda. Pero la ausencia de sentido común en la Corporación 
Municipal nos obliga a vivir en el siglo XXI en peores condi-
ciones que las tribus marginadas. 

Se habrá preguntado el lector, el porqué llamo prostituido 
ai Partido Andalucista. Es muy sencillo y cierto: porque en los 
periodos electorales se abre de piernas para meterse en la 
cama del Partido que más le ofrece. 

Constantina, Agosto de 2.000 
Fdo: JUAN DIEGO ASENCIO CANTÓN. 

Doctor en Derecho. 
Exprofesor de la Facultad de Derecho de Sevilla. 

D. N. I. 27.623057 

A G O S T O E S T U M E S , R O B L E D O 
Por Un llegó agosto, el mes de nuestra madre, el mes de 

Robledo. Cada mañana nosotros, tus hijos, nos levantamos con 
entusiasmo para llegar hasta tu Ermita cada madrugada antes de 
que raye el alba, y cuando todavía el campo duerme, son esos 
días de novena en el que por el camino, ese camino de sueños, 
sólo llevamos en el alma ilusión y fe. 

Cada noche al acostarme duermo tranquila porque sé que 
soñaré contigo y sólo pienso en que llegue pronto la hora de 
irme hasta tu ermita, para respirar el aire fresco de la madruga-
da. para escuchar los pájaros en su canto, y sobre todo para 
poder contemplar tu rostro. Robledo, tan claro y hermoso como 
el amanecer del camino. 

Al llegar a tu ermita, siempre rodeada de amigos, me acerco 
hasta ti y te rezo, luego me acerco hasta la fuente y bebo de su 
agua tan fresca y cristalina para escuchar más tarde la misa. 

Así van pasando los ocho días de novena y al llegar el 
noveno todo es diferente, me despierto, bueno si es que logro 
dormir, y más alegra que nunca cojo de nuevo mi medalla, mi 
ilusión y mi fe. que siempre llevo dentro, y vuelvo de nuevo a 
ti. pero hoy es diferente, porque hoy antes de que despunte el 
alba, tus hijos te cogen en sus hombros para sacarte hasta el 
llano donde todo el pueblo te recibe entre aplausos y plegarias, 
unos de cuerpo y otros de alma presente. 

Luego al acabar la misa todo el mundo se pone en marcha 
para acompañarte hasta nuestro pueblo, Robledo, donde tus 
hijos te llevan sobre sus hombros y no ponen más que sus 

fuerzas cargadas de fe y su ilusión. 

Cantando vamos por el camino, pero llega la hora de rezarle 
a ellos, a los que ya no están, a los que sólo tú puedes ver, y 
que contigo yacen y a los que sabemos que todos los días hacen 
el camino con su alma. 

Seguimos caminando con mucha alegría y ya estamos 
llegando, tus hijos te levantan en la entrada del pueblo para 
despedirte de tu ermita y todos emocionados te cantamos una 
salve, porque ya estás cerca de nosotros. 

Seguimos cantando y andando, y ya estamos aqui, Robledo 
ya llegamos hasta la iglesia, donde tus hijos te llevan hasta el 
altar, te levantan, te mecen, te levantan, te rezan y sólo puede 
verse en nuestros ojos la emoción en forma de lágrima y es por 
la ilusión de que ya estas aquí con nosotros, Robledo. 

Pasando van lentamente los días y llega el día catorce y 
todos vamos a ofrecerte nuestros mejores deseos derramados en 
los nardos que te llevamos para que al día siguiente, el día 
quince puedas ir tan hermosa como siempre en tu paso, al 
cuello de tus hijos costaleros que con orgullo te llevan, por las 
calles de Constantina donde todo el mundo se viste de gala para 
recibirte. 

Y así va pasando agosto el mes de Robledo, el mes de 
ilusiones y sueños porque es agosto, porque es tu mes Robledo. 

R. A. J. V. 



N U E V E D E A G O S T O 

Por el paseo de La Alameda se entre-
mezclan la luz del día por los árboles 

con el ambiente a fiesta y el trinar de los pá-
jaros que vuelan, vuelan. 

Si subes la calle Virgen del Robledo 
arriba la encontrarás engalanada ya que sus 
balcones visten sus mejores galas y, en el 
cielo azul, jóvenes golondrinas que dejaron 
su nido y lian ¡do a recibirla. No es para me-
nos. pues hace su entrada en el pueblo la Vir-
gen del Robledo. 

"¡Viva la Virgen del Robledo!" le gritan 
con fe y emocionadas las personas que la 
esperan justo a la entrada, y que le siguen, y 
las que, desde la madrugada la acompañan. 
Éstas que subieron de noche y con silla en 
mano para descansar junto a la Ermita su 
cuerpo cansado y esperar con alegría y el 
corazón "encendió" que la Virgen del Roble-
do cruce la puerta de su casa con señorío. 

"Viva la Virgen del Robledo, Patrona 
mía," pensamos los que allí estamos con la 
emoción contenida, mirando su cara, su cara 
tan fina, y esos luceros de ojos que dan paz a 
quien los mira. 

A medida que sale el alba, entre misa y 
oraciones, también se le canta a la Virgen y 
se le regalan flores. Flores que la acompaña-
rán hasta su Iglesia Divina, Sta. Ma de la En-
carnación. la cual es muy conocida por su 
belleza interior y esa torre que 110 termina. 

E11 la torre hay un reloj que nos dice que 
la hora se aproxima y sus campanas nos di-
cen que la Virgen ya está cerquita. 

La gente, contenta, se va uniendo por el 
camino ya que aquí en el pueblo todos somos 
amigos y la llevamos a casa sobre nuestros 
hombros para tenerla aún más cerquita de 
nosotros. 

Y cuando por fin a su destino la lleva-
mos. nos sentimos tan alegres y emocionados 
que lodos queremos tocar un poquito de su 
manto. 

Y es que es una sensación tan especial 
que cuando la miras a la cara te dan ganas de 
llorar pues te acuerdas de tus seres queridos 
que ya no han podido estar. Pero enseguida 
te conformas con pensar que allí arriba, en el 
cielo ellos hacen una novena igual ya que la 
Virgen del Robledo en el corazón de todos 
está. "Viva la Virgen del Robledo". 

M. " ile la Natividad Sánchez Mejtas 

¿Oposición 
responsable? 

[Juan Antonio Rivera] 

Les aseguro que cuando leí en 
el pasado número de La Almena el 
artículo de D. Mario Martínez no 
sentí ninguna necesidad de contestar-
le. No dejaba títere con cabeza, pero 
era tal el cúmulo de despropósitos que 
en ello empleaba que pensé que no 
tenían ninguna posibilidad de prospe-
rar. Más tarde recordé aquello de que 
una mentira cien veces repetida 
termina tomándose por verdad y me 
he puesto manos a la obra. 

Afirmaba, sin rubor alguno, 
que al hojear La Almena del mes de 
Mayo se asombró de que le dedicára-
mos dos páginas enteras a su humilde 
persona y ninguna a la Muestra que se 
inauguraría dos días después. Créan-
me que cuando me topé con la cínica 
queja, el asombro fue mío. Primero 
porque llama páginas completas a lo 
que no eran sino columnas que ocupa-
ban media página; segundo porque no 
van dirigidas a su humilde persona 
sino al Grupo Municipal Socialista 
cuyas actuaciones, y por el puesto que 
voluntariamente ocupa, él escenifica 
en su mayor parte; tercero, porque no 
ignora el esfuerzo de promoción que 
desde este Gobierno se ha hecho (yo 
mismo participé en Sevilla en la 
presentación de la II Muestra ante 
numerosos medios de comunicación, 
La Almena incluida); y cuarto, porque 
si hubiéramos actuado como propone 
a buen seguro nos habría acusado de 
vender la piel del zorro sin haberlo 
cazado y apuntarnos el tanto antes de 
haber jugado la partida, máxime 
cuando a los cuatro o cinco días lodos 
conoceríamos el resultado. Llama la 
atención, además, que dándole tanta 
importancia (que la tiene) su Grupo 
110 la mencione al hacer su particular 
balance sobre el año de gestión Anda-
lucista. y me apena comprobar cómo 
se sirve de las pocas lineas que se ha 
dignado dedicarle para fabricarse una 
coartada desde la que cuestionar el 
derecho a réplica que sin ningún 
motivo reclama insistentemente para 
sí y niega al resto de los mortales. 

A continuación carga contra el 
modo en que se desarrollan las comi-
siones informativas. Ni que decir 
tiene que no estamos de acuerdo, pero 
como no quiero extenderme en el 
absurdo juego de contraponer una 

palabra a otra, le recordaré sólo que 
de haber sido por un Alcalde socialis-
ta al que nunca ha osado llamar 
autoritario, éstas ni siquiera se cele-
brarían. Está documentalmente proba-
do que éste las proscribió en su día. 
obligándonos a emprender un conten-
cioso gracias al cual se restauró la 
legalidad por la que hoy gozan de la 
información que los suyos, tan demo-
cráticos ellos, nos negaron a nosotros 
en su día. 

Y para terminar ¿qué opina-
rían de aquél que cuando le dicen que 
el océano es inmenso responde que ni 
mucho menos, que en todo caso será 
inmenso? Pues eso es lo que ocurrió 
con D. Mario Martínez cuando finge 
rebatir los datos que aportábamos en 
Mayo sobre el Polígono Industrial 
Aseguraba que la cantidad que se 
pagó por 14.829 111", después de 
sumarle los gastos, era de 10.814.500 
Ptas., y que yo sepa, 10.814.500 entre 
14.829 no dan las 500 Ptas. que 
mantiene nos costó el m2. Pero hay 
más: tan descaradamente nos copia 
con el objetivo de aparentar rebatir-
nos enredando con números al perso-
nal. que se traga sin protestar cual-
q u i e r g a z a p o . De h e c h o los 
10.814.500 Ptas. que da por buenos 
sin que le priven de llevarnos la 
contraria, son erróneos, y de ello se 
dejó constancia en el mismo número 
de La Almena en el que se publicaba 
su artículo, rectificándose en fe de 
erratas. Y no queda ahí la cosa: toma 
la cantidad errónea, le resta los 
7.414.500 Ptas. que publicamos como 
precio inicial, y concluye alegremente 
en que los gastos son de 3.400.000 ¡ 
Ptas., volviendo así a meter la pata, lo 
que no es de extrañar si consideramos 
que lo lógico cuando se parte de un 
error es que se yerre de nuevo. Si se 
hubiera preocupado de repasarnos las 
cuentas, como es obligación de toda 
Oposición responsable, habría repara-
do en que éstas no cuadraban. Para 
dar con la pifia le hubiera bastado con 
sumar al precio inicial los gastos 
parciales que detallábamos. Pero 
claro, eso habría supuesto trabajo, y 
hacer demagogia cansa menos. Lo 
que prueba, por desgracia, que conta-
mos con una Oposición que persigue 
la destrucción del Gobierno pero se 
muestra incapaz de detectar los erro-
res que éste pueda cometer. Y eso no 
es bueno para nadie. 

Juan Antonio Rivera es en la 
actualidad Alcalde de Constantino. 
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I N F O R M A C I Ó N D E L O S 
T R A B A J O S R E A L I Z A D O S P O R L A 

P L A T A F O R M A D E J Ó V E N E S Y 
M A Y O R E S P R O - H O S P I T A L 

C O M A R C A L D E C O N S T A N T I N A 
" S I E R R A N O R T E " 

1.° Carta y aprobación de la proposición por la Excma. 
Sra. Ministra de Sanidad y Consumo, y por indicación dire-
cta de la titular de este departamento fue remitida a la comu-
nidad autónoma de Andalucía. 

2.° Pueblos que han presentado su postura a favor en 
plenos: El Real de la Jara, El Pedroso, Alanís, Guadalcanal. 
La Puebla de los Infantes. 

3.° Firmas que hemos recogido a favor del hospital: 
9000. 

4.° Entrevista con la cadena SER, donde se informó del 
número de habitantes que engloba el hospital comarcal y de 
la predisposición política. 

5.° Entrevista con el diputado Ricardo Tamo que pre-
sentará en septiembre un proyecto no de ley en el Parlamento 
de Andalucía para la apertura del hospital comarcal. 

6.° Cosas que vamos a realizar: 

—Estamos pendientes de una reunión con el presidente 
de la Mancomunidad para la elaboración del proyecto de 
creación y apertura del hospital. 

—Pendientes de reunimos con la directora del Distrito 
Sanitario para informarnos de la distribución sanitaria de la 
Sierra Norte. 

Pendientes de la reunión con el Excmo. Sr. Alcalde 
de Constantina para la información de la estrategia política. 

—Próxima reunión para todo el pueblo que desee 
colaborar con la Plataforma el día 6 de septiembre 
(miércoles) a las 8 '30 en la planta baja de la Biblioteca 
Pública Municipal. 

Con nuestro cordial saludo de siempre, la Plataforma. 

P E T I C I Ó N 

Rogamos a quien conozca algún documento sobre la cultura 
local, que nos lo facilite para reproducirlo y conservarlo en la 
Biblioteca Pública Municipal. Concretamente nos gustaría 
localizar un trabajo de José Ramón González de Salceda de 
1.888 titulado: 

"Memoria sobre las vides v los vinos 
de Constantino1' 

que obtuvo Medalla de oro del Ministerio de Fomento. 

Antonio Serrano y un grupo de amigos de la Biblioteca. 

Amigos de La Almena, os felicito por vuestro trabajo, 
gran trabajo lo llamaría yo, porque hacéis que todos 

los meses salga a la luz, este pequeño y a la vez gran periódi-
co, que nos hemos hecho a él y todos los meses estamos 
deseando que salga a la luz el siguiente ejemplar, soy asiduo 
a La Almena y después de pensar me he decidido a escribir a 
dicho periódico, pero eso sí, sin ánimo de molestar, ni de 
ofender a nadie solo expresar mi opinión y la manera de ver 
las cosas. 

Pues bien este es mi articulo, de sobra sabemos todos 
las cosas buenas que nuestro Ayuntamiento está haciendo 
por nuestra ciudad, arreglos de calles, traer oficinas oficiales I 
a Constantina ya así un sin fin de cosas para nuestro pueblo, 
pero aún faltan muchísimas, como viviendas de rentas bajas, 
pero no dos o tres casas si no un gran número de ellas, poner 
alumbrado público en muchas calles que están escasas de 
luminosidad, adecentar todas las entradas a Constantina, 
poner postes de luz. poner más papeleras por todo el centro, 
porque es curioso, rompen una o un vecino la quita para 
arreglar su fachada y después se pierde, como pasa con los 
rótulos de las calles, lo quitan y después no lo ponen, ejem-
plo en calle Feria entrando por el paseo de la Alameda, 
quitaron el rótulo y una farola y no la han vuelto a poner. 
Cuidad nuestros jardines que están dejados de la mano de 
Dios, sucios y secándose las plantas, como está pasando con 
las jardineras de calle Mesones, se ha secado el césped que 
tenía sembrado, lo mismo están pasando en el campo de 
fútbol, el césped se está poniendo amarillo y eso es falta de 
cuido, siempre pasa lo mismo se hacen una cosa y los prime-
ros días todos pendientes de ellas, pero pasado un tiempo se 
deja en el olvido, como pasa con el paseo del Rihuclo, parece 
que no es de Constantina, por el no se acerca barredora para 
limpiar y tenía que ir todos los fines de semana, de cómo 
queda cuando pasa la movida, de botellas rotas, bolsas de 
plásticos y basura por todos sitios y hace más de dos meses 
que no va nadie para limpiar nada, para colmo este año no 
han cortado ni el pasto esperando y con el temor de que un 
desaprensivo le meta fuego y corra el peligro de incendio en 
los corrales y postigos cercanos, sembraron unas adelfas a 
principio de primavera, fueron los primeros días a regarlas, 
ya no han vuelto más no sé quien estará en el cargo de par-
ques y jardines, al parecer nadie. 

Y la barbaridad que se ha hecho en la plaza de Llano 
del Sol, es para menos, respeto lodo lo que se ha querido 
hacer con ladrillos, pero yo recuerdo que antes cuando en su 
momento estuvo todo de ladrillo visto, los pies de farolas 
también eran de ladrillos y los bancos tenían un frente de 
cerámica y todo el asiento de ladrillos visto, pero ahora ha 
sido más fácil pintarlos, los pies y bancos, ha pasado como 
con la Plaza de España, de moderna que la han querido poner 
está fea y además sin terminar. A ver si ahora que está más 
descongestionada de arboleda iluminan toda la fechada de la 
Iglesia por la dos plaza la de Llano del Sol y la de Padre 
Félix y la Torre que tiene una iluminación nefasta y en 
desacorde con dicho y emblemático monumento. 

Un Saludo. 

Pedro Fernández 



A M I S A M I G O S 
P E S C A D O R E S 

Como observo que cada día hay 
m s aficionados a esle "hobby", creo que 
también, bajo mis limitaciones, puedo 
aportar algo sobre este tan bonito aite de 
la pesca. 

En primer lugar, me dirigiría a las 
personas que la practican y con todo mi 
respeto, les preguntaría si disfrutan con la 
pesca de fondo. Yo no lo sé! Si pongo un 
ejemplo, a lo mejor aclaro un poquito la 
idea que quiero dar a los que practican es-
ta modalidad. Nunca podrá ser lo mismo 
que un cazador esté en un puesto de zorza-
les, con su escopeta tirando un zorzal al 
vuelo, donde tendrá que trazar con el ar-
ma el recorrido del ave y según su altura y 
distancia, tendrá que adelantar o retrasar 
la escopeta para poder abatir el pájaro. 
¡Esto es cazar! Pero si quiero comer zor-
zales y dejarme de historias, pongo las 
perchas o costillas y los comeré, igual, pe-
ro nunca habré, disfrutado como en la pri-

mera ocasión, ya que éste ha caído y aquí 
fue cazado por mí. 

He contado todo esto, porque en la 
pesca pasa algo parecido. Muchas perso-
nas practican la modalidad de fondo, por-
que no saben hacerlo de otra manera, y 
luego pasa lo que pasa, que unos coger n 
dos peces y otros coger n cuarenta. Creo 
que es de sabio preguntar lo que no se sa-
be y como tenemos un club de pesca, en el 
que todos sus componentes, tanto directi-
vos como aficionados, estamos dispuestos 
a enseñar las distintas modalidades que 
existen y que os harán pasar tardes inolvi-
dables de diversión (que es de lo que se 
trata) en nuestro querido Pantano del 
Huéznar. Ya muchos como vosotros han 
aprendido las distintas modalidades y nos 
dicen que ahora sí que se divierten y para 
colmo no es nada difícil. 

Así que os animo a poneros en 
contacto con nosotros, el club, y estare-
mos encantados de enseñaros lo que noso-
tros sabemos sobre este arte milenario. 

Juan Paredes 

F é l i x 

Una vez más me dirijo al periódico local 
La Almena, ya que nos da la oportunidad de 
exponer nuestras ideas, nuestros consejos y 
por qué no, nuestras críticas. Al parecer 
estos Sres. no leen La Almena y si lo hacen, 
hacen caso omiso. Antes nuestro Alcalde el 
Sr. Rivera, daba de vez en cuando una rueda 
de prensa en la K.T.V. En ella hablaba de 
los problemas que surgen, los proyectos para 
nuestro pueblo, y las realidades que hasta 
ahora son pocas, cuantas veces se han hecho 
el polígono industrial, hasta la fecha todos 
los pueblos antes que el nuestro, la carretera 
de Lora, poco más nos dice que empiezan en 
abril, lo que no sabemos es de qué año. 
porque lo que es éste vamos por la mitad y 
ni pensamiento. Otra pregunta que se hace el 
ciudadano es quién es la persona encargada 
de revisar las obras que se acometen por 
empresas particulares, me supongo que se lo 
guisarán y se lo comerán ellas mismas, 
porque es de pena como han dejado la Plaza 
de Llano del Sol. inacabada como muchas 
obras que hacen estas empresas, ejemplo la 
Plaza de España, dos años terminada y 
todavía faltan los bancos, las jardineras y 
papeleras, volviendo a Llano del Sol han 
querido poner la plaza como estuvo antes de 
la reforma del año 1.986, entonces quedó 
bonita, ahora hubiese quedado perfecta si a 
los pies de las farolas se le hubiesen puesto 
ladrillos vistos, como estaba antes y los 
bancos lo mismo, no que ahora le han dado 
una pintura que siempre estará sucia, han 
dejado los arriates secos como rastrojos y ios 
cristales y bombillas hechas polvo, en fin 
para qué hablar más si las palabras se las 
lleva el viento, y después cada uno hace lo 
que le viene en gana y sálvese quien pueda 
porque entran todos en el lote. 

Sr. Alcalde a ver si en algún presupuesto 
pone algo para rcmodclar la "Fuente de los 
Patos". Es una fuente emblemática de 
Constantina y la pobre está en un lamentable 

estado. Espero que a esta fuente no le tenga 
manía como a la que está en la Plaza del 
Camisero, en la margen izquierda de la 
Alameda que está hechccita polvo y no hay 
un alma que se preocupe por ella, ni para 
limpiarla. 

Para cuándo se van a colocar los pies de 
farolas en la calle nueva que va de Pablo 
Iglesias a La Laguna, es deplorable el estado 
de esta calle: tierra invadiendo las aceras que 
ha caído de las últimas lluvias, suciedad y 
para colmo como la boca de un lobo por no 
decir otra cosa, es una pena ahora que se van 
hacer actos en el castillo si una persona 
quiere ir pues tiene que llevar una linterna, 
porque desde que termina Pablo Iglesias 
hasta el castillo es todo oscuridad, y con esto 
Sr. Alcalde no quiero ser injusto, lo que pasa 
es que duele que Vdes. no miren por el bien 
del ciudadano que al fin y al cabo es el que 
paga los impuestos y los sueldos de todos 
los funcionarios. 

Por favor, Sr. Alcalde, visite nuestros 
barrios dése a conocer con sus vecinos, vea 
los problemas que cada uno tiene y com-
pruebe Vd. mismo la situación en que se 
encuentran nuestras calles. Hay un refrán 
muy verdadero que dice "El ojo del amo 
engorda el caballo" es una verdad muy 
grande, eso lo digo porque haciendo Vd. las 
visitas oportunas a cada barrio o distrito se 
comprueba in situ todo lo que en él aconte-
ce. De esta manera se le pueden ir dando 
soluciones, y todos estaríamos más conten-
tos. Y dicho sea de paso Sr. Rivera a ver si 
gestiona para que pongan las marquesinas en 
las paradas de autobús que hacen bastante 
falta, en el invierno para resguardarse del 
frío y el agua y en verano del sol. Muchas 
gracias y espero de todo corazón que no se 
ofenda con mis palabras, sé que Vd. es una 
persona que vale y sobre todo quiere lo 
mejor para nuestra Constantina. 

Juan Jurado S. 

....Pues sí, Fernando, nuestro 
colegio como tal. ya no existe. Ayer 
mismo le deban el aldabonazo. ¿Te 
acuerdas allá por 1.970, cuando nos 
conocimos en sus aulas?. Si. fue el 
mismo año en el que escribimos la 
carta al programa Planeta Azul. 
Fíjate si llevamos años ya. en el 
club que fundó Félix. ¡Cómo presu-
míamos entonces con el carnet y la 
insignia de Los Linces!. Ya ves, 
Constantina perdió el nombre del 
Instituto San Fernando y como no 
ande lista, perderá también el de 
Félix Rodríguez de la Fuente unido 
al de un centro de enseñanza. 

También fue en 1.970, cuando 
asistimos a una de sus charlas. 
¿Recuerdas el campo del Sevilla 
lleno de niños?. Decían que éramos 
80.000. La verdad es que más de la 
mitad de las conferencias que dió 
por España a lo largo de su vida 
estuvieron dirigidas a un público 
infantil o juvenil, entre los que 
encontró a sus mejores receptores. 

¿Te acuerdas de la corneja que 
según Vallejo Nájera era capaz de 
tener atenazada en sus sillones a 
media España?. O aquello de "estos 
simpáticos animalillos"; la jugueto-
na nutria, las majestuosas águilas 
imperiales, el sigilo del lince, el 
mítico lobo... 

Félix poseía el secreto de la 
fácil comunicación, y con su caris-
nía llegaba a todos, que aceptába-
mos a través de sus palabras emo-
cionadas y emocionantes, un mundo 
desconocido. A Félix le seguirán 
admirando por su voz y sus imáge-
nes, todos los niños de todas las 
edades. 

Félix atribuía a los niños 
potencialidades modificadoras de 
las conductas adultas. Cuando 
hablaba a los niños, no sólo adqui-
ría la virtud quizás más valiosa del 
adulto, saber aniñarse, sino que 
creía estar dirigiéndose a los autén-
ticos dueños de la Naturaleza. 

Esta labor pedagógica de 
Félix, esta labor civilizadora, basta 
para elevarle a la categoría de gran 
educador. En este campo, Félix fue 
sin duda uno de los hombres que 
más ha hecho por elevar la cultura 
del país. 

Félix se fue, pero su obra debe 
continuar. Es el mejor homenaje 
que podemos rendirle. Un homenaje 
permanente de atención, amor y 
respeto por nuestros paisajes y 
nuestros animales. Será una forma 
de tenerle todavía entre nosotros. 

J. A. 



M u c h o r u i d o y p o c a s 
n u e c e s 

Un día. por la tarde, un buen amigo mío, 
conocedor del terreno, y yo. decidimos 

hacer senderismo con bicicleta, para lo cual elegí yo 
el camino, porque no lo conocía, pero mi amigo sí 
tenía algo de idea. 

El camino no era otro que la Cañada Real de 
San Nicolás del Puerto a Las Navas de la Concep-
ción. que entre otras fincas atraviesa también los 
montes "públicos" de Navalvíllar, de nuestro térmi-
no municipal. 

Este camino se lo recomiendo a los amantes de 
la naturaleza porque se ven unos parajes preciosos 
en lo más abrupto y más húmedo de la Sierra Norte 
de Sevilla. 

Son, aproximadamente, unos 15 km. Desde el 
cruce con la Cañada Real del Robledo y hasta la Er-
mita de la Virgen de Belén ya en la confluencia con 
el término de Constantina y Las Navas de la Con-
cepción, separados por la Rivera del Ciudadeja. 

La única dificultad que nos encontramos en el 
camino, aparte de la orografía del terreno, es la por-
tada de Navalvillar. que curiosamente está cerrada, 
cuando digo cerrada quiero decir que tiene un can-
dado puesto. 

Lo mismo la del paso de vehículos que la otra 
por donde se supone que tienen que pasar el ganado, 
caballos, ovejas, cabras y demás cuadrúpedos cono-
cidos. pero en fin esto no es problema si vas a pie o 
en bicicleta, otra cosa sería sí tuviera que ir a caba-
llo. como mi amigo Fernando. 

En este caso le daremos un tirón de orejas al/los 
responsables por tener la portada cerrada, cuando la 
legalidad le dicta y le manda que tienen que tenerla 
abierta, sin candado, y felicitaremos y agradecere-
mos sinceramente a los dueños de las demás fincas 
por tener sus portadas abiertas como mandan las le-
yes. 

Sres. Gobernantes, prediquen con el ejemplo, 
porque si no con qué fuerza le van a pedir a los pro-
pietarios de las demás fincas que abran sus portadas. 
Si precisamente quién tiene que tenerlas abiertas las 
tiene cerradas. 

Abramos caminos, que los hay, que el de los 
Castañares ya se lo han aprendido de memoria nues-
tros visitantes, démosles la oportunidad, a los cada 
vez más numerosos senderistas, de que conozcan de 
verdad la Sierra de Constantina. 

En este aspecto, mucha feria, mucho globo, mu-
cho panfleto, mucho cartel, mucha propaganda, mu-
cha oficina de Desarrollo Local, mucha Consejería 
de Medio Ambiente, mucho Purismo Rural, mucha 
Consejería de Turismo, resumiendo, mucho ruido y 
pocas nueces. 

Antonio Navarro. 
Constantina, Julio de 2.000 

Y o t a m b i é n c o n o c í u n m a r a v i l l o s o p u e b l o 
' - J 

-Ayr-x. yy 

.977: malas notas, pésimas, a Campi-

Sevilla, 12-04-2000 

Situémosno en el verano de 
líos (Málaga). 

Yo soy de Pamplona y hasta ese día uno de Julio de 1.977 no había 
pisado el sur de España. 

Cuando llegué a aquel inmenso colegio que más que un internado 
parecía el presidio, más perdido que un barco de papel en el océano Pacífi-
co, con la moral por el suelo, sin conocer a nadie; en los primeros días 
conocí a un fenómeno de persona, pero fenómeno de verdad, de los que no 
conoce uno todos los días. Y hoy desde este hotel donde por no sé qué 
intríngulis del destino ha llegado a mis manos una revista nada más y 
menos que de tu pueblo Mariano y cuando empecé a leerla se me abrió el 
baúl de los recuerdos u me acordaba de aquél viaje desde que salimos del 
colegio hasta que llegamos a Constantina, tu pueblo, tu torre, tu gente, tu 
mundo, porque tu perteneces a otro mundo. La cantidad de transbordos que 
hicimos de trenes, autobuses. Hasta que por fin llegamos ante aquel portón 
grande de tu casa, grande no de estructura que también lo era, sino grande 
de hospitalidad, de bondad, de amistad que hizo que me sintiera más que 
en la mía. 

Cuando vi la cara de tus padres, no tuve que analizar mucho para 
saber que tu firmeza como persona no había sido una casualidad del desti-
no. 

Hoy que estoy en el sur por motivos profesionales, y el nudo me 
aprieta la garganta pensando a través de esta revista en lo que significantes 
para mi, seria una ingratitud indigna de mí no mandarle estas letras a la 
dirección de esta revista para que sepan al pie de tu torre y por todos los 
caminos preciosos que me enseñaste aquel intenso e inolvidable fin de 
semana que los homenajes hay que hacerlos en vida, y yo quiero si esta 
revista me lo permite, dedicarle el mío a la mejor persona que he conocido 
nunca. 

Constantina semillero de buena gente porque Mariano así me lo 
enseñó. Cuando se hablaba de un buen profesional en el campo que fuese 
en Constantina estaba el mejor. 

Conocí a la Virgen del Robledo a la que me encomendó mil veces 
para tener salida los fines de semanas; y para que Vdes. sepan cuando 
estuve en aquel precioso santuario me regaló una medalla de cordón rojo, 
que año tras año uso para correr el encierro de Miura en los San Fermines, 
así que cada año hay un hijo adoptivo de esta Virgen corriendo. 

Supe por la radio que no estudiaste veterinaria porque te oía nom-
brar con José María García en Antena Tres, y también escuché la maravi-
llosa carta que alguien que te descubrió igual que yo te dedico cuando 
murió tu padre, cuando terminó de leer la carta se me saltaron las lágrimas 
y recé un poco por él y por vosotros. 

Desde el Amazona donde aprendí lo que no te puedes ni imaginar, 
también te mandé recuerdos con unos paisanos tuyos que por allí recalaron 
y atendí como tu te mereces. 

Antes de conocerte no sabía lo que era el desinterés personificado, 
no darle importancia a lo que tenías todo era de todos, la maleta siempre 
abierta y el dinero dentro y disponible, lo que hubiese mucho o poco y una 
frase en la boca "quien lo coja es porque lo necesita más que yo". 

Espero que tus paisanos hayan conocido algo más de ti a través de 
estas líneas que he querido dedicarte. 

Recordarte que me debes unos San Fermines y que tengo un hijo 
con siete años al que le dislocan los caballos y necesito al mejor para que 
me lo enseñe, ya te lo mandará con la maleta al pié de tu torre para que 
vuelva cargado de esos aires de bondad infinita y de frases preciosas que tu 
sabes poner en el momento preciso, y de entre todas una: "amigos hasta en 
el infierno". Y yo añado si son de Constantina y como tú derechos al cielo. 

Gracias Constantina por haberte conocido. 
Fdo.: Juan Pablo Imizcos Beunza. 



Un año de gestión 
Cuando salió a la calle el pasado número de La 

Almena corría el mes de Junio, y la Corporación ac-
tual aún no había cumplido un año. Sin embargo el 
PSOE quiso ya entonces hacer su particularísimo ba-

lance anual de Gobierno andalucista, y nosotros, faltaría más, nada 
tenemos que objetar. Su anticipación, que no iba más allá de una 
semana larga, nos permite hoy reimprimir negro sobre blanco 
aquellos hechos que, goma en ristre, quisieron borrar del papel, la 
memoria y hasta la vista de las gentes. Dijeron que la gestión se re-
ducía a las obras del PFOEA (antiguo PER), los Planes Provincia-
les y cuatro subvenciones, que tal como ocurre con las concedidas 
para la rehabilitación de viviendas, y siempre según ellos, se le dan 
a casi todos los Ayuntamientos. Bien poca cosa para que el artículo 
les saliera tan largo, con lo que se vino a demostrar que sólo la ver-
dad puede decirse sin rodeos. 

Efectivamente, este Gobierno ha gestionado las obras del 
PER terminándose todas y cada una de ellas con arreglo a lo presu-
puestado. Harían bien en recordar que cuando ellos gobernaban só-
lo alcanzaban a terminar con el dinero, dejando la conclusión de la 
obras para mejor ocasión. Después los inspectores reclamaban el 
dinero correspondiente a la parte de obra sin finalizar, y puesto que 
éste se había esfumado, se sacaba de las arcas municipales, es de-
cir, de nuestros impuestos. De hecho, tan espléndidos fueron con el 
dinero ajeno que en este ejercicio todavía han coleado reclamacio-
nes. En cuanto a los Planes Provinciales, que decirles: como bien 
saben las obras varían de unos pueblos a otros, y no sólo en base a 
su población, sino a la solidez de los argumentos que cada cual es-
grime y la solvencia necesaria para hacer frente al porcentaje de los 
gastos con que participan los Ayuntamientos. Una solvencia que 
hoy nadie cuestiona, pero que en un tiempo no muy lejano era tan 
paupérrima como los argumentos que acertaban a exponer. Y para 
terminar con su escueta lista de realizaciones, cómo explican que 
siendo según ellos de carácter poco menos que general las subven-
ciones para la rehabilitación de viviendas consiguieran tan pocas, 
concretamente ninguna el último año que se sostuvieron en el Go-
bierno Municipal. 

Con la criba a que someten su curiosísima y reducida lista 
puede que pretendieran convencerse y convencernos de que el pro-
yecto de nueva toma de agua y depósito por valor de 44 millones 
de pesetas es una ficción, una entelequia el adecentamiento y pues-
ta en funcionamiento del antiguo Colegio Lora Tamayo, alucina-
ción la remodelación del campo de fútbol, una nimiedad la cons-
trucción de 15 viviendas de VPO (cuyo precio se publicará en estos 
días), una insignificancia la negociación de los ciclos formativos 
para el próximo curso con una inversión superior a los 130 millo-
nes de pesetas, un despilfarro el cerramiento del Colegio Virgen 
del Robledo así como la construcción de una pista pol¡deportiva, 
una lotería la negociación que desembocó en una inversión por en-
cima de los 100 millones de pesetas para el nuevo Instituto, una 
bagatela la tramitación de ayudas al sector hostelero y las pequeñas 
industrias, pura potra los 30 millones para la tercera fase del Edifi-
cio de nuestros mayores en Calle Mesones, una idiotez la celebra-
ción en nuestra localidad de los Campeonatos de Andalucía de fút-
bol alevín y ajedrez ( a pesar de la difusión y ocupación de plazas 
hoteleras que propiciaron) y un despropósito la liquidación del pre-
supuesto de 1.999 con un superávit que permitirá afrontar con más 
desahogo las cargas financieras. Y por supuesto, nada dicen de la II 
Muestra (que por cierto, llevaban en su programa a pocos días de 
celebrarse la primera), todo lo callan sobre las tres Oficinas Comar-
cales (Mujer, Urbanismo y Aparejadores) abiertas en estos meses 
y que todos sabemos donde era habitual que fueran a parar, no se 
recatan de arrojar sombras de duda (con medias palabras) sobre la 
compra de 15.000 m2 para la construcción de viviendas y, previo 
permiso de sus jefes políticos, terminan por atreverse a coquetear 
con los nuevos servicios del Centro de Salud como si este Gobier-
no fuera ajeno a ello. 

No obstante, el Equipo andalucista, con haber hecho bas-
tante más de lo que la Oposición le reconoce, considera que es muy 
poco en relación a las carencias que Constantina presenta, de modo 
que se hubiera podido ahorrar el infructuoso esfuerzo de ocultar la 
mayor parte de lo realizado: primero, por la vergüenza ajena que 
produce verlos enredarse en estrategias tan burdas, y segundo y 
fundamental, porque está muy feo. 

Partido Andalucista. 

EFECTOS SECUNDARIOS DE LA 
MAYORÍA ABSOLUTA: 

LA RELAJACIÓN, LA MINORÍA GO-
BERNANTE Y LA DORMANCIA. 

Piensa un sector importante de los electores y electoras de este País 
que las mayorías absolutas no benefician a nadie exceptuando a aquel 
que la posee por obra y gracia de la coincidencia en el voto de un gran 
número de personas, propiciada unas veces por el trabajo realizado con 
anterioridad, en el gobierno ó en la oposición, otras por el voto cautivo, 
y otras por el miedo a lo desconocido y, porqué no. hasta por el pánico a 
que se desmonte el tinglado del " bienestar de las prebendas ". 

Nosotros, el P.S.O.E., con todas sus siglas aún después de 120 años 
de historia y 35 Congresos Con federales, pensamos que las mayorías ab-
solutas son necesarias para llevar a buen término, democráticamente y 
en beneficio de la ciudadanía, un proyecto cuando este existe; cuando 
no, solo sirve para practicar la prepotencia, sacar pecho, arrollar menos-
preciando a todos los que " molestan " y hacer concesiones más ó menos 
gratuitas a amigos y allegados. 

Algo de esto está ocurriendo últimamente en nuestro Ayuntamiento 
por carecer el minicquipo gobernante de proyecto de partido e incluso de 
previsiones de conjunto. Aquí, hasta hace un tiempo, en lo que denomi-
namos la política de andar por casa medio se funcionaba, pero en la ac-
tualidad es esta una asignatura que siendo de las más sencillas de las que 
componen la "carrera de gobernador", no llegan al suficiente. 

Creen ellos, cada uno allá con su ignorancia, que la oposición está 
dcsinformada. Nada de eso; trabajamos en la tarea que nos encomenda-
ron nuestros votantes: ejercer una labor de oposición seria y responsable, 
con constancia y sin desfallecer. Esta acción política y las quejas cre-
cientes que los ciudadanos y ciudadanas del pueblo nos hacen llegar, 
hace necesario que sin más demora demos un toque de atención al mi-
niequipo gobernante en temas de "régimen interno" tales como: 

PAVIMENTACIÓN CALLE SOR LORENZA. En el tramo entre 
Josc de la Bastida y Encinilla no se ha podido tener peor gusto urbanísti-
co. ¿ Que se ha impuesto, la idea de un " ingeniero " ó el resto de algún 
polvero ?. 

PIVOTES DE HIERRO EN LAS ACERAS. ¿ Es que no hay otro 
sistema menos peligroso para las personas de impedir que los coches se 
suban a estos espacios reservados a ellas ?. 

ALUMBRADO PUBLICO. ¿ Porqué hay zonas en que su encendido 
en invierno tiene horario de verano y viceversa ?. 

BARREDORA (o papamóvil como simpáticamente le llaman los 
jóvenes ). ¿ No hay solución para que las calles donde permanentemente 
hay vehículos aparcados se puedan limpiar?. Por ejemplo, la calle José 
de la Bastida. 

CALLE K.UNA. No, no nos hemos equivocado. Así con K de " (Ca-
chondeo " se puede ver este rótulo en madera de encofrar. ¿Dónde están 
esos rótulos tan bonitos que se pusieron en determinadas calles del pue-
blo? 

A L U M B R A D O C A S A S P R E F A B R I C A D A S D E LA C U E S T A 
B L A N C A . El m i n i g o b i e r n o local s i g u e j u g a n d o c o n a l g o tan ser io 
c o m o la d e b i l i d a d d e los q u e v i v e n en p r e c a r i o . 

MURO DE EL CORT1NAR. Los puntales siguen impidiendo el nor-
mal acceso a su casa de una familia. 

CALLE MOSTOl.F.S. ¿ Hasta cuando va a ser lugar de defecación 
para perros el proyecto de placita ?. Y aún más, ¿ cuando se va a dar 
cuenta el " ingeniero " del acerado de ese proyecto de placita que en su 
confluencia con la entrada a calle Santa Catalina se hace necesaria una 
reforma que dé más amplitud a dicha entrada y con ello evite que los 
vehículos se vayan contra el bordillo de la izquierda?. 

SEMÁFOROS DE SANTA ANA. ¿ Cuando se va a bajar del burro 
el lumbreras de esta nefasta y antirrural idea y va a tener una visión clara 
de la realidad?. La realidad es que son totalmente innecesarios por ser 
provocadores de accidentes, de retención de tráfico, de incomodidad pa-
ra la zona comercial y de pérdida del encanto a pueblo que tenía la plaza. 
Y a esto decimos: sabemos que la prepotencia y la cerrazón los va a 
mantener ahí al menos durante 3 años más, ¡seguro!; pero como se pro-
duzca un cambio los dichosos semáforos desaparecen. Queda escrito. 

Como ha quedado dicho, en lo que se refiere a política de andar por 
casa hay dormancia; eso en este terreno, porque si nos metemos en el de 
la POLITICA MUNICIPAL con mayúsculas, esa que hace que los pue-
blos avancen en progreso como lo están haciendo algunos de nuestro en-
torno, ahí este minigobierno lo que tiene desde siempre es un sueño pro-
fundo. 



L a F U E N T E D E T O R R I J O S 
d e C O N S T A N T I N A 

Constantina. hermoso pueblo de la Sierra Norte de Sevilla, 
disfrutó siempre de abundante agua potable, de óptima calidad. 
Ya en 1.791 se construyeron las primeras conducciones para 
dotar de tan apreciado elemento a la villa y se edificó junto al 
convento de S. Francisco, en la Alameda, un depósito que con 
el tiempo resultó ser insuficiente, por lo cual se edificó otro de 
mayor capacidad en el cerro del Castillo, que fue inaugurado en 
1.954. durante el Gobierno de Franco. 

En la antigüedad, las aguas recogidas en el venero de S. 
Francisco surtían de agua potable a tres fuentes públicas situa-
das en lugares estratégicos del pueblo: una en la Carretería, otra 
en la calle Mesones (la de los Patos) y la 3a en Santa Ana. 
Nosotros hemos conocido otras numerosas fuentes repartidas 
por los distintos barrios, algunas ya desaparecidas. Entre las 
que perduran se encuentra las de Torrijos (que pormenizo en 
este artículo) y ya en extramuros la del Tejar (junto a la Yedra, 
que data de 1.668) y la Fuente Santa. 

La fuente de Torrijos se halla ubicada en el centro del casco 
urbano y presentaba un aspecto distinto, hasta que fue reforma-
da no hace muchos años con notable acierto. Está en la calle del 
mismo nombre, que asciende en forma de rampa desde la 
confluencia de las calles Álamos y Canalejas, a pocos metros 
del inicio de la calle. Va alojada en un pequeño recinto rectan-
gular, encerrado en parle por una pared de escasa altura, que la 
adornan unos azulejos con los escudos de las 8 provincias 
andaluzas y en el centro el de la Comunidad. Debajo de este 
último figura la cabeza de piedra de un león, que lleva un grifo 
en la boca. El agua cae sobre un pequeño pilón. Todo el con-
junto citado lo rematan 3 bolas de piedra y 2 macetones. Detrás 
de la pared de la fuente hay una farola de varios brazos y un 
plátano centenario, divisándose al fondo varias casas de senci-
lla arquitectura, que embellecen el entorno, sobre todo dos que 
pertenecieron a la nobleza: la de la familia Barrera-Caro y la de 

D.a Paca Aranda, que linda con la de esquina, en la calle que se 
dirige hacia el Ayuntamiento. 

El vulgo, lo mismo que deformó aquel "viejo" romance, tan 
conocido, que presenta al emperador romano Nerón contem-
plando el incendio de Roma, desde la roca Tarpeya y que 
comienza así: 

"Mira Ñero de Trapeya 
la Roma como se ardía..." 

convirtiendo el l.° verso, por ignorancia, en "Marinero de 
Tarpeya...", efectuó otra deformación semejante, en Constanti-
na. con el sustantivo "Torrijos", que cambió por "Torrico" y 
que susbsiste todavía, incomprensiblemente. 

(Deformaciones semejantes sucedieron con otros sustanti-
vos: Bodeguetas por Bodeguitas, Santana por Santa Ana. 
l.lanorsó por Llano del Sol. etc.). 

Según sabemos por la Historia, el rey Fernando Vil abolió la 
Constitución de 1.812 e instauró en nuestra Patria el absolutis-
mo. dando lugar al pronunciamiento del general Riego en Las 
Cabezas de San Juan, en 1.820. que fracasó y murió ahorcado. 
Once años después, el general José María Torrijos. que había 
destacado en la guerra de la Independencia, desembarcó en la 
costa de Málaga, e intentó, también en vano, derrocar el régi-
men absolutista, muriendo fusilado por orden del referido rey. 
Las conductas tanto de Carlos IV como las de su hijo Fernando 
VII. fueron verdaderamente nefastas para nuestra país, que dio 
al segundo de ellos el apelativo de "Deseado", con la esperanza 
de un comportamiento mejor. 

Coria del Rio, febrero de 1.996 

i do: José Martínez de la Cruz 

A L A S F A M I L I A S A C O G E D O R A S 

"Hay que tener un corazón grande como el vuestro para 
hacer esto por nuestros hijos. Nosotros estamos ahora conten-
tos porque en España tenemos amigos como vosotros ". 

D i m i t r i ( P a d r e de I v á n ) 

Así nos escribía el padre de Iván después de haber tenido 
acogido a su hijo en una familia de Marchena. 

Hoy, hago mía sus palabras y os doy las gracias en nombre 
de la Asociación que represento, en el de esos padres y en el de 
los niños, que gracias a vosotros van a vivir una experiencia 
que no olvidarán jamás. 

Tenéis un corazón grande y lo habéis demostrado con 
creces, haciendo frente con coraje y mucha ilusión a todos los 
obstáculos que se nos han ¡do presentando (que no han sido 
pocos) y lo habéis demostrado una vez más en el sorteo que 
hubo que realizar por no haber niños para todas las familias. 

Entre los programas que lleva APRONI. el de la acogida de 
niños bielorrusos es el único que no tiene subvención de 
ningún organismo, depende exclusivamente de voluntarios 
desde que se inician las primeras gestiones en Bielorrusia hasta 
que termina con la acogida de los niños en familias volunta-

rias, vosotros sois un ejemplo a seguir para el resto, nos habéis 
demostrado que cuando se quiere y se trabaja con el empeño y 
la ilusión con que lo hacéis vosotros, aunque no se conozca la 
Asociación, los pueblos responden y son solidarios; y así 
conseguisteis los fondos necesarios para traer 11 niños 
(1.000.000 de pesetas) a pesar del poco tiempo del que tenía-
mos (poco más de un mes), siendo uno de los pueblos al que 
más niños vienen y ante ese ejemplo no podemos responder 
desde Marchena si no es cediendo 2 niños de los cinco que 
vienen aquí. 

Probablemente, cuando leáis estas líneas ya habréis pregun-
tado un sin fin de veces ¿Tibié rávitsa? Y comprobado su 
sorpresa y su desconocimiento antes cosas que nosotros no 
valoramos y lo más importante, iréis comprobando dia a día 
que ha valido la pena salvar esos obstáculos y el trabajo que 
habéis hecho. 

Una vez más, muchas gracias a todos, a Constantina por su 
colaboración en todo lo que organizasteis y gracias a La Alme-
na por permitirme que a través de ella me pueda dirigir a todos 
vosotros. 

Mercedes Megt'as. 
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C A R T A A B I E R T A 
(a Nuestra Sra. de! Robledo, Madre y Patrón a de Constantina) 

uerida Señora de Constantina: 

Un año más ha llegado tu fiesta, y el 
pueblo de Constantina. te ha traído de tu 
ermita, a nuestra casa de la parroquia, y 
hacemos fiesta en tu honor. Como todos 
los años, queremos expresarte con ver-
sos. himnos, cantos, con manifestaciones 
de alegría y de fervor nuestro amor a ti. 
Tú eres nuestra patrona y eres el símbolo 
y la historia de nuestro pueblo. Así lo re-
conocemos y nos gusta cantarlo. 

Señora: un año más te hemos traído 
al corazón del pueblo, para que nos ense-
ñes. escuches nuestros dolores, bailes con 
nuestras alegrías, nos regales tus dones y 
nos bendigas. Anota en tu agenda la vida 
de Constantina, el hijo que ha encontrado 
trabajo, los novios que están enamorados, 
los abuelos que presumen orgullosos de 
sus hijos y nietos. Anota también a los 
vecinos que nos han dejado con su muer-
te. Anota quién sufre profundamente la 
vida por falta de salud, el apuro económi-
co, la falta de ilusión, por la soledad. 

Este año te pedimos tres cosas que 
nos hacen mucha falta para que los días y 
la vida tengan un sabor más dulce. Deci-
mos muchas veces que sólo se vive la vi-
da una vez y lodos deseamos que sea lo 
más plena posible... 

- La primera cosa, es pedirte para to-
dos nosotros la salud del corazón. Nece-
sitamos tener un corazón sano, senti-
mientos nobles, saber querer a los que 
nos rodean. No permitas que nos volva-
mos raros, duros de corazón, insensibles 

a los demás, exigentes, excluyentes, dic-
tadores, o comodones. No permitas que 
seamos envidiosos, ni falsos. Señora de 
Constantina: todos necesitamos vivir con 
un corazón sano. Si nuestro corazón en-
ferma, también enferman nuestras pala-
bras, nuestros gestos, nuestras manos, 
nuestras relaciones. Si enferma el cora-
zón. enferma todo el pueblo. 

- El segundo deseo, es pedirte ener-
gía para nuestras manos. Hay muchas co-
sas de la vida que sólo dependen de nues-

tras manos, de nuestro esfuerzo. 

Hay muchas cosas que no se pueden 
hacer con dinero, sino que necesitan la 
generosidad y el sudor gratuito: construir 
la convivencia, sostener la amistad, apun-
talar la cultura, amasar la tolerancia sien-
do distintos, mantener viva la sonrisa an-
tes que la agresión. Señora de Constanti-
na: concede a nuestras manos energía y 

coraje; enséñanos a trabajar y vivir juntos 
y agarrar la vida con las manos de todos. 

- Y el tercer deseo es la ilusión para 
la Comunidad Parroquial. Todos tene-
mos la responsabilidad de la Parroquia de 
Constantina, sea como una familia. To-
dos queremos que sea una casa abierta en 
el corazón del pueblo, donde la vida de 
todos entre y salga por las ventanas, don-
de sepamos hablar de Dios con palabras 
humanas a nuestros niños, donde los jó-
venes encuentren un asiento cómodo para 
sus preguntas y sueños, donde los adultos 
nos sintamos otra vez niños con ganas de 
aprender y evolucionar, donde el Evange-
lio no sea una costumbre del pasado sino 
un fuego en el interior de todos noso-
tros...Queremos que nuestra parroquia 
sea una casa de la vida, un hogar, un lu-
gar donde todos nosotros seamos recono-
cidos, queridos, donde celebremos la vi-
da, el compromiso de los jóvenes que se 
casan, la despedida cariñosa a los que fa-
llecen. la lectura cotidiana del Evangelio. 
Una casa y una mesa grande llena de pan 
y de palabra y del amor regalado de Dios. 

Señora: un año más te hemos traído 
de tu casa al corazón del pueblo para que 
nos escuches, nos enseñes y nos bendi-
gas. Cuando veas al Padre Dios, léele es-
ta carta por nosotros, cuéntale todo lo que 
sabes de nosotros y usa tusnfluencia para 
que nos regale lo que verdaderamente ne-
cesitamos. 

Señora recibe con estas letras el 
abrazo y el aprecio de todos tus hijos de 
Constantina. que te llevan el corazón. 

José Antonio Jiménez Hidalgo. 
Presbítero. 

D I A R I O R E G I S T R O 
M A T R I M O N I O S E N 

C O N S T A N T I N A 

Jesús herrero Cantisán y Elena Adelaida 
Carrión Amaya 

24/06/2(1(10 
Fernando Florido Fernández y Eva María 

Navarro Centeno 
10/06 /2000 

Juan Manuel Blanco Franco y María del Mar Fortaleza Bernal 
08 /07 /2000 

Juan Ignacio Barrera Pulido y Noelia Trigo Lara 
08 /07 /2000 

Alfonso María Benitez Platero y Macarena Mendoza Parra 
15/07 /2000 

D I A R I O R E G I S T R O D E F U N C I O N E S : 

Manuel Pérez Romero 
0 8 / 0 6 / 2 0 0 0 

Gumersindo Muñoz Carrasqueño 
27 /06 /2000 

Rosalía Rodríguez García 
04 /07 /2000 

Manuel Ramos Delgado 
18/07/2000 

Carmen Fernández Grillo 
25 /07 /2000 
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Carrera Popular 
ín" "Valle de la Osa" I X C A R R E R A E L S E V I L L A " B " E N C O N S -

P O P U L A R 
7 V A L L E D E 

L A O S A " 

C O N S T A N T I N O 

Ei próximo [9- de-Agesto 
se celebrará esta carrera 
que cada año tiene más 
aceptación entre todos los 
chicos y chicas de nuestra 
localidad y no sólo aquí, 
porque a ella también con-
curren numerosos partici-
pantes de otras poblacio-
nes. Desde la categoría de 
retacos hasta los vetera-

nos. muchos serán los atletas que con fuerza e ilusión, recorre-
rán las distancias de cada una de las categorías en las que se 
hallen inscritos en el menor tiempo posible. Este año se inclu-
yen algunas novedades como por ejemplo el reparto de 34 que-
sos curados y de 400 bolsilas de leche, todo ello incluyendo 
además las camisetas, medallas, refrescos, agua y varios obse-
quios más. 

También hay que destacar los premios en metálico que 
ascienden a un total de 135.000 pesetas y que se repartirán en-
tre la categoría de cadetes al primer clasificado hasta los vete-
ranos. 

No debemos olvidar que para los locales también hay 
trofeos y premios en metálico que oscilan entre las 1.000 pese-
tas del clasificado en décima posición y las 12.000 que ganará 
aquel que consiga llegar a la meta en primer lugar. 

Desde que comenzase la primera edición con 80 partici-
pantes. mucho ha crecido tanto el nivel de los atletas como los 
inscritos, y desde la organización de esta prueba se espera que 
este año el numero de participantes supere los 500. 

En nuestra próxima edición os detallaremos los ganado-
res a los que desde aquí les deseamos mucha suerte y ánimos, 
asimismo felicitamos a todos aquellos voluntarios que año tras 
año colaboran junto con la organización de este importante 
evento deportivo. 

T A N T I N A 
Desde el pasado 28 de julio y hasta el 6 de agosto tene-

mos entre nosotros al equipo del Sevilla B que han elegido 
nuestra localidad para realizar su pretemporada .Se alojan en 
las instalaciones del Albergue Juvenil y realizan sus entrena-
mientos en el Campo Municipal "Los Pinos". No sólo resulta 
sorprendente verles entrenar o pasear por nuestras calles sino 
que también podremos verles jugar en el partido que disputa-
rán frente a nuestro equipo el "Constantina U.D" el día 5,ya 
que forma parte de uno de los convenios que mantiene con 
nuestro Ayuntamiento así como la celebración de otro partido 
que enfrentará al primer equipo junto con una selección de la 
Sierra Norte el día 11 de Agosto. 

B R E V E S 
l. ' r TRIANGULAR BALONCESTO SE-
N I O R S : A partir del 5 de Agosto en que se 
celebrará el primer partido, se pone en mar-
cha este triangular en el que participan los 
equipos de Constantina,Tocina y La Puebla 
de los Infantes.Todos los partidos se jugarán 

en el Polideportivo del I.E.S. En nuestro próximo número da-
remos la clasificación final de los encuentros. 

IV T O R N E O DE P I N G - P O N G : Muchos y variados 
son los deportes en los que se puede concursar este mes de 
Agosto. Para aquellos aficionados al tenis de mesa, ya se ha 
puesto en marcha el 4o torneo de ping-pong y cuyos encuentros 
se disputarán en el Polideportivo "La Laguna".A este torneo 
concurren todas las categorías. 

V SUBIDA EN BICICLETA AL CERRO NEGRI-
LLO: Justo al día siguiente de la novena carrera popular Valle 
de la Osa, se celebrará la quinta subida en bicicleta al Cerro 
Negrillo. Como cada año la salida se realizará el próximo 20 
de Agosto desde la plaza de Llano del Sol. Una salida neutrali-
zada hasta el final de la localidad y que nos llevará en un reco-
rrido de 7.5 kilómetros hasta otro de los lugares más emblemá-
ticos del pueblo. En esta "carrera" que se compone de varias 
categorías se prevé la asistencia de unos 60 participantes entre 
locales y de otras localidades. 

Esthcr Ramírez 

D I A R I O D E N A C I M I E N T O S E N C O N S T A N T I N A 

Marco Antonio Barbe Durán 21/06/2000 
Antonio José y Gloria 

Moisés Ojeda Domínguez 14/06/2000 
Francisco Javier y Francisca 

Jenea del Robledo Muñoz Sánchez 07/07/2000 
José Luis y María Isabel 

José Manuel Villarín Hernández 08/07/2000 
José Manuel y María Josefa 

Erica Villa Matachana 07/07/2000 
Jorge y Josefa 

Ainhoa Macias Montero 13/07/2000 
Juan Antonio y Natividad 

José Antonio Granado Rivera 12/07/2000 
Fernando y María del Carmen 
Diego Lira López 13/07/2000 

José y Marina 
Angustias del Carmen Vargas Martín 14/07/2000 

Manuel José y Angustias 
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La Tierra de las Mil Danzas 
S e f a s t i d i ó m i a r t í c u l o 

nómeno de "La Movida" : cómo nació, 
cómo evolucionó, cuáles fueron sus gru-
pos más representativos, los sellos inde-
pendientes. los productores de mayor éxi-
to, anécdotas varias, etc.. tienen en esta 
publicación un magnífico manual para ini-
ciarse. Además, han elaborado con muy 
buen criterio una lista con los 25 mejores 
álbumes y otra con las 50 mejores cancio-
nes de la época y, aunque subjetivamente 
piense que falta o sobra algún grupo o al-
guna canción, creo que ambas listas son 
completamente representativas de lo que 
ocurrió en aquellos años tan fructíferos en 
los que vimos nacer a grupos de Pop. 
Punk, Rock And Roll, y de prácticamente 
todos los estilos. 

Todo esto se completa con un artí-

culo específico sobre "Mamá" , uno de los 
grupos que pudo haber llegado a la cima y 
se quedó en el camino como muchos 
otros. Si quieres recordar a gente como 
¡Nacha Pop, Radio F u t u r a , Los Secretos. 
Alaska y los Pegamoides , Los Rebeldes, 
Gabine te Cal igar i , Siniestro Total , o sa-
ber más de gente como Los Elegantes. 
Pistones, Los Nikis, Derr ibos Arias, Pa-
raíso, Los Zombies , Parálisis Pe rma-
nente, Las Ch inas , Los Card íacos , 091, 
etc., etc., aquí tienes un buen manual para 
hacerlo. Para finalizar, comentar que algu-
nas de estas bandas han vuelto a grabar 
con resultados notables, caso de La G r a n -
ja que con su nuevo LP "El Efecto Domi-
n ó " han conseguido un estupendo disco de 
POP con mayúsculas, o de La Frontera , 
que con su último disco "Nuevas Aventu-

Lo primero que pensé es que se me 
había fastidiado mi artículo, pero después 
de leerla a fondo, he llegado a la conclu-
sión de que recomendar su compra es una 
buena forma de que todo aquel que esté 
interesado en saber lo que significó el fe-

ras". han recuperado su estilo inconfundi-
ble. o de Loquillo con "Cuero Español" 
su disco más rockcro de los últimos años. 
Los grupos más conocidos tienen reedita-
da su discografia en CD y otros como Sis-
si, Tras tos , Tó tem, cuyos discos eran 
prácticamente imposibles de conseguir, 
han sido reeditados o se van a reeditar a 
corto plazo. 

Como veis, es un buen momento 
para recuperar a bandas casi olvidadas pe-
ro que aportaron su granito de arena a 
nuestra música con estupendas canciones 
que hoy día siguen enganchando. Tam-
bién se ha puesto a la venta, un doble CD 
titulado "20 Años de Movida" con una 
selección bastante buena (con alguna ex-
cepción claro) pero ideal como recordato-
rio de lo que fue uno de los periodos más 
creativos en nuestra historia musical. 

En fin. se me fastidió el artículo 
pero no tanto. 

F .Gámez 

Cuando hace varios meses empecé 
a colaborar con La Almena, tenía claro 
que uno de los temas que me apetecía tra-
tar en un artículo monográfico era el naci-
miento y auge de la tan nombrada 
"Movida" que surgió en Madrid a princi-
pios de los ochenta y se extendió como la 
pólvora al resto del territorio nacional. Me 
pareció oportuno escribir primero sobre la 
" N E W W A V E " que fue el espejo en el 
que se reflejó la " N U E V A O L A " espa-
ñola. más tarde conocida como "LA M O -
VIDA" y así lo hice, dejando para más 
adelante el informe sobre todos esos gru-
pos con los que crecí y que tan buenos ra-
tos me hicieron pasar. Tenía prácticamen-
te finalizado dicho artículo para el núme-
ro extra de verano, cuando al llegar al 
quiosco a comprar mis revistas musicales 
habituales me encontré con que el " E f e 
Eme" especial de Julio y Agosto está de-
dicado casi al completo a la historia que 
pretendía contaros. 



Cultura 

( « o r g e s Simenon 
TRES HABITACIONES 
EN MANHATTAN 

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras de la 
Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, puede obtener-
lo aportando una foto y exhibiendo el DN1. Es completamente 
gratuito. 

Recordamos que el horario de verano es el siguiente : 
Mañanas : De lunes a viernes de 9 a 13 ; sábado. Ta rdes : 

De lunes a jueves de 17 a 19 horas. 

tiva-Andalucía ; El SISTEMA comu-
nitario de ecoauditoría : aplicación en 
Andalucía : manual de empresas y ve-
rificadores. — Sevilla : Consejería de 
M e d i o A m b i e n t e , 1 9 9 6 . — 
(Planificación). — Medio ambiente-
Conservación-Andalucía ; MEZQUI-
TILLA : pasado y presente / Juan Ro-
mán Tirado. — El Saucejo : Ayunta-
miento, 1998 — E l Saucejo-Historia ; 
FEDERICO García Lorca / Biblioteca 
de Andalucía. — Granada : Biblioteca 
de Andalucía, 1998. — (Catálogos te-
máticos de la Biblioteca de Andalu-
cía ; 1). — García Lorca, Federico-
Bibliografías ; VIAJANDO por el 

Cosmos / Jorge Ruiz Morales. — Madrid : Equipo Sirius, 
1993. — Astronomía ; AGUJEROS negros / Jorge Ruiz Mora-
les. — Madrid : Equipo Sirius, 1993. — (Biblioteca de divul-
gación científica. Astronomía ; 7) ; TALLER de astronomía : 
temas y actividades / Antonio Arribas. — Madrid : Equipo Si-
rius, 1993. — (Manuales) ; GUÍA del observador planetario / 
Francisco A. Violat Bordonau. — Madrid : Equipo Sirius, 
1995. — Planetas ; ENCICLOPEDIA práctica de la contabili-
dad / A. Goxens. — Barcelona : Océano Centrum, 1998 ; MA-
NUAL Merck de información médica para el hogar. — Barce-
lona : Océano, 1998 ; HISTORIA de España / coordinación Ju-
lio Mangas y otros. — Madrid : Historia 16 : Temas de hoy, 
1995-1997. — 30 volúmenes ; Las 50 mejores setas comesti-
bles / Ramón Mendaza. — Iberdrola, 1996 
Novelas: La VIUDA Couderch / Georges Simenon. — Bar-
celona : Tusquets, 1995. — (Andanzas ; 257) ; DESCONOCI-
DOS en casa / Georges Simenon. — Barcelona : Tusquets, 
1999. — (Andanzas ; 365) (novela de misterio); TRES habita-
ciones en Manhattan / Georges Simenon. — Barcelona : Tus-
quets, 1995. — (Andanzas ; 245) (novela de a m o r ) ; El PASA-
JERO clandestino / Georges Simenon. — Barcelona : Tus-
quets, 1995. — (Andanzas ; 248) ; La NIEVE estaba sucia / 
Georges Simenon. — Barcelona : Tusquets. 1994. — 
(Andanzas ; 218) ; Los VECINOS 
de enfrente / Georges Simenon. -
Barcelona Tusquets, 1994. -
(Andanzas ; 208) (novela psicológi-1 
ca ) ; C H R I S T I N E / S t ephen 
King. — Barcelona : Plaza & Janés, 
1998. — (Biblioteca de Stephen 
King ; 102/9) (novela de terror) 
T O M M Y K N O C K E R S / Stephen I 
King. — Barcelona : Plaza & Janés, 
1998. — (Biblioteca de Stephen 
King ; 15) (novela de terror) ; El 
RESPLANDOR / Stephen King. -
Barcelona : Plaza & Janés, 1998. — 
(Biblioteca de Stephen King ; 2) ; El 

TAMBOR de hojalata / Günter Grass. — Madrid : Alfaguara, 
1999 ; Una FÁBULA / William Faulkner. — Madrid : Alfa-
guara, 1999 (novela de guer ra ) ; El EGOÍSTA / Nativel Precia-
do. — Barcelona : Planeta, 1999. — (Finalista Premio Planeta 
1999); MELOCOTONES helados / Espido Freire. — Barcelo-
na : Planeta, 1999. — (Premio Planeta 1999) ; VENDAVAL / 
Alberto Vázquez-Figueroa. — Barcelona : Plaza & Janés, 
1998. — (Biblioteca de Alberto Vázquez-Figueroa ; 18) 

NOVEDADES 

^ William Faulkner 
i ' Una fábula 

S I [ f I E i 

KING 
EtlESHMIII 

. Lista de los títulos últimamente in-
gresados en la Biblioteca Pública 
Municipal: 

I Conocimientos adultos: MIR / 
! Jaime Baladrón Romero y otros. — 
¡Sevilla : MAD, 1997. — Médicos 
I internos y residentes-Exámenes ; La 
! LUZ del prisma : para comprender 
las organizaciones educativas / Mi-

I guel Ángel Santos Guerra. — Archi-
jdona : Aljibe. 1997. — (Biblioteca 
I de educación). — Centros docentes-

Organización ; La CONSERVA-
CIÓN del entorno : programas de in-
tervención en psicología ambiental / 

Juan Ignacio Aragonés y otros. — Sevilla : Agencia de Medio 
Ambiente, 1990. — Medio ambiente-Influencia humana ; La 

CULTURA del agua : los baños p ú - , 
blicos en Málaga / María Pepa Lara 
García. — Málaga : Sarriá, 1997. — 
Balnearios-Málaga-Historia ; BHA-
GAVAD Gita : canto del Señor. — 
Málaga : Sirio, 1997. — Hinduismo ; 
COMUNIDADES autónomas e ins-
trumentos de cooperación interterrito-
rial. — Madrid : Tecnos, 1990. — Co-
munidades autónomas-España ; PAR-
LAMENTO y consolidación demo-
crática. — Sevilla : Parlamento de 
Andalucía, 1994. — (Estado y socie-
d a d ) . — P a r l a m e n t o s - E s p a ñ a -
Congresos y asambleas ; COMPE- ^ ^ ^ ^ 
TENCIA en materia civil de las co- ^ ^ ^ H L 
munidades autónomas. — Sevilla : 
Parlamento de Andalucía, 1989. — Derecho civil-
Comunidades autónomas-Congresos y asambleas ; El PARLA-
MENTO de Andalucía : análisis de la primera legislatura 
(1982-1986) / Javier Pérez Royo y otros. — Madrid : Tecnos, 

1987 ; ESTUDIOS sobre el estado 
social : el estado social y la comu-
nidad autónoma andaluza / Grego-
rio Cámara Villar y otros. — Sevi-
lla : Parlamento de Andalucía, 
1993. — Andalucía-Política so-
cial-1982- ; HISTORIA de una 
Reforma educativa : estudio múlti-
ple de casos sobre la Reforma ex-
perimental del tercer ciclo de EGB 
en Andalucía / Ángel 1. Pérez Gó-
mez. Sevilla : Diada, 1997. — 
(Investigación y enseñanza. Fun-
damentos ; 6). — Reforma educa-

IlltOlíí. S. I 



¿Hasta cuándo? 

Nada más cierto a veces casi siempre eso de que una imagen vaje más de mil palabras. Con las palabras, por activa y por pasiva, ya lo 
hemos intentado durante mucho tiempo, número tras número, bien por iniciativa nuestra o por la de nuestros lectores. Algunos de los 
temas que desde que comenzamos con el periódico no han dejado de acompañarnos, se verán ahora mensualmente reflejados para que 
ninguno los olvidemos. Sea quien sea el culpable , c r e e m o s que ya es hora de darle de una vez solución. 

¿Hasta cuándo el pueblo hecho un verdadero basurero? Conte-
nedores de vidrio y papel rebosando, desperdicios alrededor, 
incumplimiento del horario de depósito de basuras, mierdas 
de perros y pájaros, papeles, bolsas, hojas secas.... ¿Hasta 
cuándo? 

¿Hasta cuándo las tan cacareadas obras del P.E.R. o como se 
llamen cada año sin r e m a t a r ? Aceras, pies de farolas como el 
de la foto. ¿Tenemos lo que merecemos o sólo merecemos lo 
que tenemos? Claro, que no sabemos si es mejor que no se 
rematen las obras, porque para dejarlas como la esquina de la 
calle Estrella: cinco viuuetas y listo. 

¿Hasta cuándo seguirán riéndose de todo un pueblo con la 
carretera de Lora? Hasta que nosotros queramos, claro. Y, 
¿cuánto más querremos? ¿Otros diez o doce añitos? Lamen-
table. 



¿Cuál es el 
nombre de este 

popular 
ciudadano de 
Conslantina? 

¡ ¡ O J O ! ! " 
Está sin aafas 

!! R E C U E R D A ¡; 
Mándanos la solución (el nombre del personaje que aparece en la 
fotografía, antes del 10 de S E P T I E M B R E de 2 . 0 0 0 ) . junio con: 

- nombre y apellidos 
- dirección 
- número de teléfono 

a una de las siguientes direcciones: 
- Apdo. de Correos, 29 Constantina) 
- Buzón "La Almena" (Excmo. Ayuntamiento) 
- E-mail: atcconst(®ar rakis.es 

¡Sólo aceptaremos una carta por persona y domicilio! 

Rafael Difort v José Antonio Pinedo 

• S O L U C I O N AL C O N C U R S O A N T E R I O R : 
I-I nombre del paisano de Constantina que aparecía 
en el número anterior de nuestro concurso, era: 

PACO MARTOS 
(Concejal de Juventud del Ayuntamiento de Cons-

tantina) 
como se puede comprobar en la foTtJT 

• EL G A N A D O R D E L MES: 
El/la lector/a afortunado/a con una cámara de fotos, donados por 
• FOTOCOLOR ORDÓÑEZ", fue: 

- MANUEL GUTIERREZ RU/Z. 
¡ E n h o r a b u e n a ! 

(Para recoger su premio puede presentarse en "Fotocolor Ordóñez" junto 
con este ejemplar del periódico y su D.N.I. o ponerse en contacto con 

cualquiera de los redactores de LA ALMENA). 

P A S A T I E M P O S ra 

NOMBRE 
C O M Ú N 

N O M B R E 
C I E N T Í F I C O ESPORADA S O M B R E R O C A R N E 

Faisán de alcornoque Boletus edulis 
Amarillo-aceitunada 
Esporas en forma de 
huso, lisas 

Primero pequeñito globoso, luego hemisfé-
rico y al final convexo abierto. Grande, de 
6 a 20 cm. de diámetro 

Carne blanca, a menudo algo vinosa bajo la piel del 
sombrero, al principio dura, luego blanda Estupendo 
comestible. 

Seta de álamo Agrocybe eylindracea Parda Esporas 
elípticas, lisas 

Al principio convexo y luego mu> abierto 
o incluso hundido. De 3 a 10 cm. de 
diámetro 

Firme, blanca, de sabor y olor agradable Buen 
comestible, aunque algo duro si no se cocinea 
suficientemente. 

lana Amanita eaesarea 
Blanca. Esporas 
ovales, lisas, no 
amiloides. 

1 lemísféríco y luego más o menos circular 
convexo Grande, de 8 a 15 cm. de 
diámetro 

Blanca (amarilla bajo la piel), de sabor estupendo La 
mejor seta de las comestibles. 

Seta de cardo Pleurotos eryngii Blanca. Esporas 
elípticas, lisas 

Convexo, luego abierto. Es aplanado e 
incluso algo hundido, con el borde replega-
do o convexo desigual De 4 a 12 cm. de 
diámetro 

Pálida o blanca, tierna, de sabor dulzaino y olor 
agradable. Comestible excelente 

Pa t roc inado 

C A L I D A D y P R E C I O 

CI MESONES, N° 11 
CONSTANTINA 

Tfno: 95 588 14 08 

UNA FUNDA DR GAFAS 

UNA CARTERA DE PIEL 
DE UBRIQUE 



El folleto 
Darío López 

Imagine por un momento que nuestro Ayuntamiento 
tiene intención de hacer un folleto publicitario con el fin de 
potenciar la imagen de nuestro pueblo y que usted recibe el 
encargo de elegir las fotos que servirán para confeccionarlo. 
Hay espacio, podemos poner ocho o diez imágenes. Se trata 
de captar la esencia de nuestra gente, reflejada en cómo 
hemos sabido conservar y cómo han evolucionado nuestros 
monumentos, nuestras fuentes, nuestros paseos, nuestras 
calles y nuestras propias casas. ¿Cuáles escogería? 

Hay algunas que seguro vienen rápidamente a la 
mente de todos, porque como se trata de elegir aquellos 
rincones que consideremos más bonitos, representativos y 
auténticos, los tenemos que son indiscutibles, como el 
Castillo (sobre todo ahora que luce limpio y luminoso), la 
res t au rada t o r r e de nues t ra P a r r o q u i a y una vista general 
del pueblo desde el mirador del Castillo. Luego es probable 
que aparecieran las primeras diferencias de opinión, aunque 
todavía quedan lugares que seguro contarían con el 
beneplácito de la mayoría: el paseo de la Alameda o la calle 
Mesones. Esta última foto sería conveniente no hacerla la 
mañana del domingo, para que no se vean flotando las 
papeleras en la Fuente de los Patos, ahora que nuestros 
muchachos (y muchachas, no vayan a acusarme encima de 
machista) en sus merecidas madrugadas de asueto y 
diversión han puesto de moda arrancarlas y cambiarlas de 
sitio. Tampoco es muy conveniente que salga el suelo, no 
vaya a ser que algún chistoso la rebautice como calle 
Mierdones. 

Pero el Castillo y la Torre no son obras nuestras, sólo 
hemos tenido que consérvalos, más o menos decentemente. 
Pocas posibilidades tenemos ahí, afortunadamente, de que se 
note nuestra mano y en ellos no ha dejado huella el cambio 
de modas o tendencias. Y hay que reconocer que atraviesan 
un buen momento. 

Si queremos incluir alguna fuente, la cosa se complica 
un poco y corremos el riesgo de que el folleto pueda parecer 
más un catálogo de sanitarios y lujosos cuartos de baño, con 
tanto alicatado. 

¿Y nuestras casas? ¿Están para salir en la foto? Al fin 
y al cabo se supone que son las que mejor reflejan nuestra 
identidad. La mayoría dirá que sí, porque estamos entrando 
en el terreno de los gustos personales y a la vista está cuáles 
son. Puestos a preguntar, ¿qué fachada elegiría usted? ¿La 
suya propia? ¿Cree que representa el prototipo de auténtica y 
típica casa de un pueblo de sierra? ¿Qué cree que pasaría con 
el aspecto de nuestras casas si dependiera exclusivamente de 
nosotros y no existiera ningún impedimento para que 
diéramos rienda suelta a nuestros gustos en materia 
arquitectónica? Además del zócalo de azulejos, mármoles de 
todos los colores, terrazos varios, ladrillo visto con sus juntas 
de cemento blanco, ¿alicataría usted si le dejaran la fachada 
para así no tener que volver a pintarla? No se puede negar 
que sería una medida realmente práctica y más de uno se 
apuntaría. 

En fin. Como parece que han empezado a surgir 
discrepancias de gusto realmente serias, creo que es 
recomendable volver al principio. Ahorramos un poco en el 
presupuesto del folleto, que siempre viene bien, y colocamos 
solamente el Castillo, la Torre y el pueblo visto desde las 
alturas. Desde allí arriba parece más fácil poner a todos de 
acuerdo. 
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El Moscardón 

disimular? 

* En qué bares de los nuestros puedes tomarte 
hoy (en agosto) tu copita con tu tapa de 
faisanes? 

* ¿Consumimos productos locales, o fue la fiebre 
de aquellos días de mayo? 

* ¿Ya no se venden algarrobas? (Ni cartuchos con 
guindas). 

* ¿Cuánto tiempo pasará antes que empiece a 
construirse después de un derribo? (de casco 
urbano, a casco de solares). 

* Los políticos (?) que valoran, valoran; hablan, 
hablan; preguntan, preguntan ¿cuándo 
actúan, ejecutan, proponen, dialogan, trabajan, 
se esfuerzan...? (se supone que por 
nosotros). 

* ¿A quién se le ocurre a Vd. que pudiéramos 
conocer por aquí como "El Gran Hermano"? 

* ¿Qué podría hacerse para que la pileta de la 
Fuente de los Patos no amaneciera los 
domingos adornada con papeleras urbanas? 

* Por su inmovilismo, ¿qué Junta de Hermandad 
de Gloria recuerda a "La Orden de Orange" 
irlandesa? (hay que ir con los tiempos). 

* Cuando nuestro Rey llegó de vacaciones a 
Mallorca este verano le preguntó a la Reina: 

- ¿Dónde está Jaime Tornay? 

* Mantones de manila colgados ¿de pico o 
rectos? 
Traje de gitana o de faralaes? 
Manzanilla o rebujito? 
Traje campero o de corto? 
Arco de feria o portada prefabricada? 
Caseta o cochera aledaña? 
De día o de noche? 
En fin ¿feria o playa? 

Ignorando Supino 



Actualidad 

No leñemos, en esla ocasión, muchas noticias que contar-
les, en cuanto a actualidad municipal se refiere. 

Desde el anterior número de La Almena, no se ha celebrado 
ningún Pleno y tampoco se han producido novedades impor-
tantes en la gestión del Gobierno Municipal. Sí se nos comuni-
ca que todas las obras y proyectos iniciados, de los que ya in-
formamos, siguen a buen ritmo. 

Ya se sabe que en los meses de Julio y Agosto sobre todo, 
la administración se aletarga bastante. 

Siguen adelante y, pensamos, que a buen criterio los pro-
gramas lúdicos, culturales y deportivos previstos y organizados 
para Agosto. 

A la salida de este nuestro número: veintidós, ya han teni-
do lugar algunos de ellos: 

*EI sábado, 22 de Julio, se celebró la t radic ional "Vela 
de Santa Ana" , organizada por la Hermandad de Ntro. Padre 
Jesús, y patrocinada por el Ayuntamiento. 

Supimos que tuvo buena acogida de público a pesar de la 
coincidencia con la Actuación del G r u p o Albahaea . en la 
Plaza de Armas del Castillo, patrocinado por la Caja San Fer-
nando. Esto, incluso, animó al personal, con el fresquito del 
Castillo en el cuerpo, a acudir a la Velá a tomar un chocolate 
caliente y unos dulces caseros, preparados por la camareras de 
la Esperanza. 

*EI Viernes 28 de Jul io , se anunció la actuación, en con-
cierto de los grupos: 

C U L T U R A P R O B A S E 

EL H O M B R E B U R B U J A 

P A L O C O R T A O 

L I B E R T A D C O N D I C I O N A L 

con la colaboración del Ayuntamiento. Al parecer los dos pri-
meros, se negaron a actuar porque el equipo de sonido no era 
el apropiado para sus "cachés". Gracias al esfuerzo y la profe-
sionalidad del resto, la cosa se animó. 

*EI sábado, 29 de Julio, se representó, en el Castillo, la 
obra de teatro de A. Buero Vallejo, "Historia de una escalera", 
por el grupo "La Parroquia" de Villa del Río (Córdoba). Me-
nos público del esperado , unas 450 personas disfrutaron la re-
presentación. 

Pedimos a Robledo Valdivieso, miembro del Grupo de 
Teatro Local "@rroba", que nos diera su opinión sobre la re-
presentación: 

"Hay opiniones para todos los gustos... casi tamas como 
espectadores (por cierto, no tantos como se esperaba que 
aprovecharan esta oportunidad) 

Más allá de lodo esto, yo asistí a otro espectáculo: el que 
proporcionó una agrupación de amigos (Grupo de Teatro "La 
Parroquia"), amantes del teatro, que sacrifican parle de su 
tiempo para que los demás conozcamos de cerca un mundo 
apasionante: "La Historia de una escalera ". 

Como nos adelantó Francisco Luna, uno de los miembros 
de! grupo, se trata de una obra social que muestra el día a 
día con alegría, con pena, siempre con esperanza, que muestra 
la vida de unas familias que se entremezclan, donde a veces 
surge el drama, a veces surge el amor. 

Gracias a este grupo, podemos conocer las ilusiones y pos-
teriores frustraciones de sus vecinos, las vidas de las familias 
de la señora Paca, la señora Generosa y de la señora Asun-
ción, cada uno de los personajes va sufriendo una evolución 
de tos tres actos. La puerta se queda entreabierta al final de 
cada acto, se cierra al principio de! siguiente. 

A todas las historias ocurridas en una escalera nos acerca-
mos con sólo subir esos otros escalones, que tan bien conoce-
mos, y seguir el camino marcado por las antorchas. Tan fácil-
mente llegamos a ese gran escenario que. por fin, parece 
haberse incorporado a la vida de nuestro pueblo: "El Casti-
llo. " 

Continuamos con la Agenda de los actos celebrados y 
previstos para este mes de A G O S T O , mes de Constantina, por 
excelencia. 

*E1 sábado , 5 de Agosto, se celebró, como ya es habitual, 
LA VELÁ D E L C A L V A R I O -NAVA, que otro año más con-
gregó a un gran número de paisanos y visitantes. 

*También, desde este día y hasta el 15, se podrá visitar, en 
el Centro Cultural Blas Infante de la Biblioteca Pública, la 
XIV Exposición de P in tu ra , Escul tura y C e r á m i c a , organi-
zada por la Asociación Cultural Gertrudis Gómez de Avellane-
da. 

*EI mar tes , 8 de Agosto, se celebró a beneficio de la Her-
mandad de Ntra. Sra. de la Amargura, concierto del grupo: 

" T U - R I T M O R U R A L " . 

*E1 sábado , 12 de Agosto, de nuevo teatro en el Castillo, 
a las 10 00 de la noche, por el 
taller de teatro de Constantina, 
" @ r r o b a " . Presentan las si-
guientes obras de los hermanos 
Álvarez Quintero y Pedro Mu-
ñoz Seca: 

PEDRO LÓPEZ: con Ro-
bledo Valdivieso, Antonio Ro-
dríguez y Sebastián Gallego. 

LOS OJOS DE LUTO: Con 
Manoli Lara y Antonio Navarro. 

CELOS: Con Sonia S. Ortega, Alfredo Martínez y José 
Luis Ortiz. 

CHIQUITA V BONITA: Monólogo a cargo de Amparo 
Murillo. 



P á g . 6 Actualidad 

Desde aquí an imamos a todos los paisanos y forasteros a 
asistir a estas representaciones, que es la mejor recompensa que 
pueden tener los miembros del taller de teatro que tanto y con 
tanta ilusión trabajan, seguro que no nos decepcionarán. 

Ni que decir tiene que la agenda de Agosto se inicia con los 
cultos a la Patrona, Nuestra Señora del Robledo: 

-Con la N O V E N A en la E r m i t a , del I al 9. 

-El t r a s l a d o al p u e b l o d e la p a t r o n a . el miérco les 9 de 
Agosto. 

-La p roces ión s o l e m n e el 15 de Agosto . 

Además de otros cultos de los que informará ampliamente 
nuestro compañero Feo. Merchán en sus páginas de Sociedad y 
Religión. 

*EI s á b a d o , 19 d e Agosto , destacamos la celebración de la 
IX Edición de la Carrera Popular Valle de la Osa, sin duda un 
gran acontecimiento social y deportivo. 

F E R I A 2 0 0 0 
Por último, y c o m o colofón al mes de Agosto y al verano de 

los constantinenses: LA F E R I A 

El Cartel de Feria 2000, de A n t o n i o J . Á l v a r e z F e r n á n d e z 
d e C ó r d o b a , (Quiñ i ) , ilustra nuestra portada de Agosto, como 
no podía ser menos. Bonito y elegante, ha sido el merecido gana-
dor del concurso que convoca anualmente la Comisión de Feste-
j o s del Ayuntamiento. 

Su Concejal , P e d r o Ponce F e r n á n d e z , nos facilitó los actos 
y actuaciones previstas para la feria: 

*EI miércoles , 23 de Agos to : Víspera de Feria con la prueba 
del Alumbrado, Venenciador en el arco ofreciendo una copa de 
vino español a todos los que lo deseen, visitas y premios a las 
casetas y entrega de las placas de reconocimiento que realiza ca-
da año el Ayuntamiento . Este año serán otorgadas a: 

La C o o p e r a t i v a M e g a r a y a D. M a n u e l Ávila, utillero del la 
U.D. Constantina. ¡Enhorabuena anticipadas a ambos! 

Se entregarán también los premios de diferentes competicio-
nes, el premio del Cartel de Feria, etc. 

En el programa de mano que realiza la Comisión de festejos, 
además del Cartel de Feria, se presenta el proyecto de Portada de 
Feria de Constantina, realizado por A n t o n i o M a n u e l M e d i n a 
Rivas. 

Esa noche, en la Caseta Munici-
pal se presentará, de manera ofi-
cial, al grupo " T U - R I T M O RU-
R A L " , integrado por muchachos 
de Constantina y el Cerro del 
Hierro. 

Por la Noche, concierto de P E P E E L T R O M P E T A . 

*E1 Viernes , 25 d e Agosto , actuará a medio día. el G r u p o 
A z a h a r y M a r í a de La Co l ina . 

Habrá Concurso de Caballistas, por determinar el sitio y la 
hora. 

Visítenos de 10.00 a 14.00 h. y de 18.00 a 20.30 h. en 
calle Mentidero 2 - Teléf. y fax 95 588 16 62 

41450 CONSTANTINA (Sevilla) 

Conservamos el Sistema tradicional de destilación, 
desde el siglo XVI en calderas de cobre alimentadas con 

leña de encina, utilizando en su elaboración materia prima. 

¡BUENA F E R I A A T O D O S ! 

concurso de sevillanas a medio dia. Por la noche: "Voces del 
Pueblo", con: 

habrá fiesta de anima-
ción infantiles la mañana. 
Por la Noche, actuación de 
Dulce V eneno . 

En cuanto a fes te jos 
t a u r i n o s : 

-El viernes, " C H A R L O T Á " , nocturna 

-El sábado, corrida de toros. A la fecha están confirmados los 
diestros Jav ier C o n d e y P e d r i t o de Po r tuga l . 

-El domingo. Corrida de Rejoneo, confirmados: Luis y J u a n 
P e d r o Domeq . 

Los h o r a r i o s y los ac tos pend ien te s d e c o n f i r m a r , al c ierre 
de n u e s t r a edic ión, los h a l l a r á n en el P r o g r a m a de M a n o que 
f ac i l i t a r á la Comis ión de fes te jos . 

Grupos locales, Cristina 
Gente Nueva y Remedios 
Bernal y Coro Serranía, 
por c o n f i r m a r . 

Rodríguez. Coros Sabia Nueva y 

" D o m i n g o , 27 de 
Agosto , último día de Fe-

Y a continuación, amenizará la 
v e l a d a , l a O r q u e s t a 
" A t l á n t i d a " , que estará todas las 
noches en la Caseta Municipal . 

*E1 J u e v e s , 24 de Agosto , Pri-
mer Día de Feria. En La Caseta 
Municipal tendrá lugar el al-
muerzo ofrecido a miembros de 

la llamada 3.a Edad, quienes disfrutarán de la actuación de ISA-
B E L P A V Ó N . 

* El S á b a d o , 26 d e Agos to , actuará de nuevo A z a h a r con el 



¡ ¡ L L E G A R O N L O S N I Ñ O S R U S O S A C O N S T A N T I N A ! ! 

Ei pasado 31 de Julio, lunes, llegaron trece niños 
procedentes de la región de Gomel en Bielorrusia. Prece-
didos de una gran expectación fueron recibidos en el 
Ayuntamiento. L as familias acogedoras les prepararon 
un desayuno en la Guardería Municipal y a continuación, 
en el salón de Plenos se procedió a la entrega de los trece 
niños a sus familias de Constantina. El acto estuvo carga-
do de emoción y fraternidad. El Conceja l de Juventud, 
Feo. Martos Gómez , les dio la bienvenida en nombre del 
Alcalde, indispuesto, y cuando una de las monitoras les 
tradujo sus palabras, los niños, sentados en los trece 
sillones de los ediles, contestaron a coro: ¡ M U C H A S 
GRACIAS! , por lo que a todos los presentes se nos erizó 
el bello por enésima vez en esa mañana. 

Otro momento cargado de emoción se produjo cuando 
una madre bielorrusa, que viene como representante de la 
Asociación de Madres del Hospital de Hematología de 
Gomel, para comprobar de cerca y sobre el terreno el 
Programa de Acogida, dio las gracias a todos en nombre 
del resto de las madres por la acogida de sus niños. Sus 
palabras traducidas por la monitora fueron correspondi-
das con un fuer te y largo aplauso y con lágrimas en los 
ojos de todos los presentes. 

Al recibimiento acudieron, además de las familias 
acogedoras, Juan Prieto Guerra, presidente de Asnadis y 
Antonio Difort Alvarez. Presidente de la Asociación de 
la Asociación de la Cabalgata de Reyes Magos, ambas 
colaboradoras con la acogida. 

Los niños, un total de nueve niñas y cuat ro niños, se 
marcharon con "'sus famil ias" , y hasta la fecha, todos 
felices y contentos. La Asociación ASNADIS , sigue 
colaborando es t rechamente con la acogida. Nos ha cedi-
do su despacho de Calle Mesones , para que la monitora, 
acogida por otra familia, pueda atender las necesidades 
de los niños y sus "madres y hermanos" , en cuanto a 
traducción, l lamadas a sus casas, etc. También han facili-
tado pases gratis para la piscina pública para cada niño y 
un acompañante . Desde aquí y en nombre de todos noso-
tros les agradecemos, de todo corazón, su desinteresado e 
incondicional apoyo. 

F.I Ayuntamiento, a través de la Concejal ía de Asun-
tos Sociales, van a preparar para los niños, una excursión 
a la Granja Escuela "La Sierra", lo que también, sin 
duda, agradecemos. 

Por lo demás , les segui remos informando amplia-
mente de esta experiencia de solidaridad y afecto que 
es tamos desarrol lando en nuestro pueblo y que, de mo-
mento está resultando totalmente gratif icante y que está 
compensando con creces el es fuerzo realizado. 

Les de jamos con el á lbum del día en que llegaron 
estas trece personitas rubitas, expectantes y sorprendidas, 
risueñas, a pesar de los dos días de via je que traían enci-
ma. y que se abrazaron, li teralmente, a sus familias de 
Constantina. 

ÁNGELA A RANDA Y DOLORES VILLAR. 





D E L O C O T I D I A N O 
Resaltamos en esta sección, el gran número de paisanos y 

visitantes foráneos que han venido a Constantina en estos días 
de Agosto: BIENVENIDOS SEÁIS TODOS. 

Damos un afectuoso saludo a todos los "chorlos"', aunque 
sentimos mucho que se encuentren el pueblo, una vez más, 
sucio. 

L O S V E C I N O S S E Q U E J A N 

Los vecinos de la Calle Ramón y Cajal, se quejan de que 
los coches transitan, por esta calle, demasiado deprisa, ponien-
do en peligro la integridad física de los transeúntes, sobre todo 
de los niños y las personas de edad. 

Piden al Ayuntamiento tome medidas de señalización, ya 
que los acerados son mínimos, y por supuesto la colaboración 
de todos los conductores. Les informa, en actualidad. 

Angela Arañila. 


